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Corrigen erratas
graves en libros de 

texto… pero desoyen 
críticas de maestros 

Y. BONILLA, J. CASTRO Y E. CRUZ

Prevalece falta de contenido de mate-
máticas, “amontonamiento” de temas y 
textos largos sin descanso visual, advier-
ten profesores; les ofrecen “libertad”  
para solventar ellos  págs. 3 y 16

En nueva edición, SEP cambió infografía 
fallida del sistema solar, enmendó fecha 
de nacimiento de Benito Juárez…; ante 
regreso a clases, también aumentan 29% 
reportes por montadeudas

PODER JUDICIAL LLEVA 
SU BATALLA A LAS CALLES

Claudia y AMLO 
respaldan a Rocha 
Moya de nuevo
ANTE dudas por el caso Zambada, la Pre-
sidenta electa plantea trabajar con el go-
bernador de Sinaloa tres años más; tiene 
todo nuestro apoyo: López Obrador. pág. 7

MILES de trabajadores y jueces marchan del Monumento 
a la Revolución al Zócalo; frente a la Corte los hostilizan 
grupos afines a Morena.  pág. 8

REPLICAN movilización contra la reforma judicial en 
 al menos 21 ciudades; vocera acusa que es un capricho; 
usarían vías internacionales de defensa.
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LA VERDADERA felici-
dad es estar bien con uno 
mismo, con su concien-
cia. Me dio mucho gusto 
estar con ustedes aquí, 
tiene todo nuestro apoyo 
el gobernador de Sinaloa”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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MILES marchan en defensa del PJF.

EL PAPA FRANCISCO con Jorge Fernández, Bibiana Belsasso y Ana Silvia Fernández.

Millones de Libros de Texto 
Gratuitos para preescolar, 
primaria y secundaria se 

entregarán en todo el país

162
HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

EL DUENDE 

LEONARDO NÚÑEZ 

Las singulares prisas de septiembre pág. 2

Calles con nombre de mujer pág. 6

Perder el derecho al acceso a la información pág. 22

OPOSICIÓN ABRE 
LITIGIO CONTRA 
SUPERMAYORÍA 
PRESENTAN recursos Xóchitl, PAN, 
PRI, PRD y el Frente Cívico de la Marea 
Rosa; afirman que INE convalidó “asalto 
al Congreso”. pág. 9

“LA GUERRA DESTRUYE, 
LA IDEOLOGÍA DESTRUYE”
EL PAPA charló con Jorge Fernández, Bibiana Belsasso y Ana Silvia Fernández; 
esta última, nieta de Esther Ballestrino de Careaga quien fuera mentora del  
primero en tiempos de la dictadura en Argentina. págs. 12 y 13

ANTE la violencia en México, destaca la importancia del cariño de los padres  
a sus hijos; los menores que entran al crimen “no saben lo que es la ternura”;  
el Sumo Pontífice pide dar pequeños pasos para ayudar. 

NO AFLOJEN, conserven la memoria de lo que han  
recibido, no sólo de las ideas, sino de los testimonios” 

PAPA FRANCISCO
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of Excellence

Universidad 
de Navarra en 
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2014
Society for News Design 
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2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
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2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata
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ROZONES

No hay un solo indicio de que quieran modi-
ficar la reforma al Poder Judicial. Más bien lo 

que hay es una singular prisa que pareciera que 
lo que intenta es entregar la reforma al Presidente 
antes de que acabe su mandato, hasta pareciera 
que se la quieren entregar de regalo de despedida.

LAS SINGULARES PRISAS 
DE SEPTIEMBRE

Como parte de las formas políticas con partidos brutal-
mente poderosos que giran en función del Presidente y del 
culto a la personalidad, no ha surgido una sola voz al interior 
de la mayoría que busque reflexionar sobre lo que se está ha-
ciendo y las consecuencias y secuelas que pueda tener.

El uso de lenguaje por parte de legisladores morenistas 
en defensa de la reforma es una manifestación de una espe-
cie de regodeo de lo que están haciendo. Saben que pueden 
pasar por encima de la oposición y de una opinión funda-
mentada de especialistas, analistas y académicos.

La prisa los está llevando a tal grado que quieren presentar 
la iniciativa el mismísimo 1 de septiembre, día en que entra 
en funciones el nuevo Congreso que, como es público, tendrá 
una mayoría calificada en la Cámara de Diputados y necesi-
tará sólo de tres senadores de oposición, lo cual no se ve muy 
difícil que digamos, para alcanzar la mayoría calificada.

Por más que tengan la mayoría para aprobar la reforma 
es claro que el asunto está escalando. Lo más delicado que 
pudiera suceder es que se menosprecien las manifestaciones 
de las y los trabajadores del Poder Judicial.

Lo que muy probablemente sucederá, de hecho en algún 
sentido está pasando, es que desde el Gobierno se les ataque 
de manera directa a todas y todos los que se están manifes-
tando en todo el país en contra de la reforma.

A todo esto se viene a sumar un ambiente ríspido en el 
cual no se vislumbra la posibilidad de que haya entendimien-
tos más allá de lo que quiera la mayoría en el Congreso y de lo 
que quiere el Presidente y su sucesora.

Es cierto que se tienen que ver con cuidado las reacciones 
contra la reforma que se han presentado desde el exterior. La 
razón estriba en que hay una delgada línea entre la intromi-
sión en asuntos de nuestro país y la exigencia de quienes 
quieren respeto a las reglas convenidas en conjunto como 
eje para fortalecer el entendimiento con México en el marco 
del derecho, la economía y la civilidad.

Puede resultar paradójico, pero pareciera que si a al-
guien le ha venido bien la crítica desde el exterior es a López 
Obrador que ha encontrado en ella el recrudecimiento de su 
discurso nacionalista, y, sobre todo, lo ha llevado a un plano 
nacional, lo cual pudiera eventualmente ser parte de una es-
trategia para defender lo que bien podrían ser “los intereses 
de la nación”.

Al mismo tiempo aparece un escenario que seguirá defi-
niéndose  a lo largo de los días y que por ahora no se ve claro. 
El Presidente podría lanzarse con todo vía este lance, lo im-
portante sería ver qué haría la Presidenta electa, porque si 
alguien va a heredar el problema es evidentemente ella.

De nuevo aparecen las inquietudes respecto al papel del 
Presidente en todo este proceso, el cual, sin duda, está mar-
cando un hito en la historia del país. De manera inevitable 
aparecerán más especulaciones sobre el destino inmediato 
de López Obrador.

Al mismo tiempo que esto sucede se va a aprobar en los 
primeros días de septiembre la desaparición de siete institu-
tos autónomos, particularmente el Inai. La importancia radi-
ca en que deja a la sociedad aislada, fuera de la transparencia, 
rendición de cuentas y protección de datos personales, lo 
cual bajo la fórmula que quiere el Presidente quedaría en 
manos del propio Gobierno, o sea el Gobierno viéndose en 
su propio espejo.

Traen una prisa inexplicable en medio de muchas dudas 
y pocas certezas
RESQUICIOS.
No vaya a ser que la defensa que el Presidente y su sucesora 
vienen haciendo del gobernador de Sinaloa termine por so-
meter los interesantes impulsos iniciales de la FGR sobre el 
caso; por más que el personaje “dé la cara” está en el centro 
del huracán.

LA IMPORTAN-
CIA radica en que 
deja a la sociedad 

aislada, fuera de la 
transparencia, ren-
dición de cuentas y 

protección de da-
tos personales, lo 

cual bajo la fórmula 
que quiere el Presi-
dente quedaría en 
manos del propio 
Gobierno, o sea el 

Gobierno viéndose 
en su propio espejo

Siguen respaldos y versiones 
En la investigación de la privación de la libertad de El Mayo Zambada para ir a entregarlo a Estados 
Unidos y del asesinato del político Héctor Melesio Cuén, ha sido la Fiscalía General de la República 
la que ha ido confirmando elementos de la versión dada a conocer por abogados del capo, al tiempo 
que tiró las indagatorias que había a nivel local. Antes de que esto último ocurriera fueron versiones 
periodísticas las que fueron dando cuenta de hechos alrededor de lo acontecido con el líder histórico 
del Cártel de Sinaloa. Lo anterior viene a cuento, porque nuevas versiones, aún por confirmar, estarían 
agregando información sobre la presencia de funcionarios relevantes de Sinaloa en la casa en la que 
fue secuestrado Zambada. Ya se verá si se pueden comprobar o no. Lo que es un hecho es que se siguen 
dando, tanto como las expresiones de apoyo oficial al gobernador morenista de la entidad, Rubén 
Rocha Moya. 

Van a tocar la puerta 
Y fue la jueza Juana Fuentes, representante de los jueces y magistrados del Poder Judicial de la Fede-
ración, quien aseguró ayer que, por la vía de la justicia, el Poder Judicial seguirá “en pie de lucha”. Lo 
dijo en la víspera de arrancar una semana definitoria para la vida interna de este sector de la justicia 
mexicana, pues se sabe que Morena y aliados pretenden aprobar la reforma judicial el mismo 1 de sep-
tiembre. La juzgadora mencionó que, definitivamente, “la reforma es una total violación a los derechos 
no solamente de nosotros, sino también de la sociedad”. Además, señaló que, a pesar de su pedimento, 
no han recibido respuesta del Legislativo para crear un verdadero diálogo, por lo que este lunes irán “di-
rectamente a tocar la puerta; no vamos a parar. Seguimos insistiendo (...) Es importante que la sociedad 
sepa que no hay respuesta, un claro ejemplo de que no están dispuestos ni a escuchar ni a respetar los 
derechos de las personas”, reclamó la jueza, quien advirtió que ya han recibido respaldo internacional.

Insisten en meter a Dante 
En la bancada de Movimiento Ciudadano en el Senado de la República no sólo están inconformes con 
la supermayoría de Morena en el Congreso de la Unión. También están buscando agotar, nos dicen 
quienes conocen del tema, todas las instancias para que Dante Delgado, mandamás de los naranjas, 
pueda formar parte de la legislatura entrante con escaño en el Senado. Esto luego de que los tomó por 
relativa sorpresa la exclusión del dirigente. Además, el coordinador de la bancada naranja, Clemente 
Castañeda, defendió de manera firme la posible reelección de Delgado Rannauro. Afirmó que su líder 
partidista ha sido una pieza clave en el Senado y también para México, y cerró sus comentarios con 
una comparación: un Senado sin Delgado sería tan inconcebible como un Senado de Estados Unidos 
sin Bernie Sanders. Ya se verá qué vías siguen para incorporarlo. 

Elecciones extraordinarias 
Con la novedad de que se efectuaron ayer elecciones en los municipios de Chicomuselo y Capitán Luis 
Ángel Vidal, los cuales se localizan al sur de Chiapas. Ya anoche se informó que la jornada comicial se 
llevó a cabo sin incidentes. Pese a ello, nos hacen ver, voces de la jerarquía católica expresaron ayer 
que las situaciones de violencia provocadas por grupos del crimen no han terminado. Fue Rodrigo 
Aguilar, obispo de San Cristóbal de las Casas y administrador Apostólico de la Arquidiócesis de Tuxtla 
Gutiérrez, quien lamentó que la violencia, que ha provocado el desplazamiento de la población, persis-
te en Chicomusuelo. “Los jóvenes, varones y adultos han sido secuestrados para obligarlos a ponerse 
al servicio de los grupos criminales y ningún nivel de Gobierno ha querido escuchar y atender”, ha 
denunciado, dando cuenta con ello que la elección de ayer no sería de “ninguna manera representa-
tiva”. Pendientes.

Spots por último informe
Y será a partir de hoy que comiencen a difundirse masivamente los spots presidenciales, de cara al 
sexto y último informe de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. El propio mandatario dio 
ayer en las benditas redes una probadita de esos mensajes cortos, al colgar en sus cuentas uno que se 
grabó en la Galería de los Presidentes, espacio donde hay retratos de los mandatarios que ha tenido el 
país con un mensaje: “A partir de mañana empiezan a salir estos mensajes en radio y televisión, como 
lo permite la ley, por mi sexto y último informe. Gracias”. Ya en el spot en sí el Presidente dice: “Me voy 
contento, con mi conciencia tranquila; convertimos muchos sueños en realidades: cuando menos una 
ayuda llega a la mayoría de los hogares de nuestro país y todos los adultos mayores tienen derecho a 
una pensión y lo hicimos entre todos. Gracias, gracias, gracias”. Por cierto que ya cientos de morenistas 
le habían respondido también en las redes con agradecimientos. 

Otra mayoría confirmada 
Y hablando de temas de mayorías legislativas, resulta que la Sala Regional de la Ciudad de México 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación finalmente decidió que Morena sí tendrá 
las nueve curules que el Tribunal Electoral local le concedió, con lo que en el Congreso capitalino la 
4T se quedará a una de tener la mayoría calificada. La decisión tomada ayer, nos cuentan, revelaría 
que además de prevalecer los criterios originales del Instituto Electoral de la CDMX por considerar 
que fueron aplicados correctamente, la oposición habría centrado sus impugnaciones en argumentos 
equivocados, echándole así la mano al adversario. El caso es que con la decisión de ayer, Morena y 
sus aliados tendrán 43 diputados, lo cual facilitará muchas decisiones que tome el gobierno de Clara 
Brugada y que tengan que pasar por el Congreso. La oposición, por cierto, aún puede acudir a la Sala 
Superior del TEPJF.  
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MATAN A 4 EN RESTAURANTE JUNTO A CARRETERA. El ataque, que 
dejó además un herido, ocurrió alrededor de las 15:00 horas, cuando hombres 
a bordo de una camioneta negra dispararon en repetidas ocasiones contra 
quienes estaban en un negocio de comida ubicado en la carretera Xochimilco-
Oaxtepec, municipio de Totolapan, Morelos, y luego se dieron a la fuga. El 
lesionado fue trasladado a un hospital de Cuautla para recibir atención médica.

CEM IMPULSA REGRESO POSITIVO A CLASES. En el editorial del sema-
nario Desde la Fe, la Arquidiócesis Primada de México enlistó 10 acciones para 
fomentar un buen retorno a las aulas y lograr una mejor y más fraterna sociedad, 
que incluye inculcar el respeto al prójimo, erradicar la violencia y la cultura de la 
muerte, dar un cuidado mental y emocional para prevenir depresión y ansiedad, 
fortalecer la identidad, fomentar la disciplina y responsabilidad, entre otras.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

LUNES 26.08.2024AGENDA NACIONAL

Confirman mayoría 
de la 4T en la CDMX
 LA SALA Regional Ciudad de México del TEPJF confirmó 
anoche el desechamiento que hizo el Tribunal Electoral local 
de varias impugnaciones contra la repartición de diputaciones 
plurinominales en el Congreso capitalino, por lo que Morena, 
PT y PVEM se quedan con 43 lugares y la oposición, 23.

México

SE AGRADECE que corrigieran los 
errores garrafales. Sin embargo, no es 

admisible que se nos insistiera en los Consejos 
Técnicos que siguiéramos adelante, a pesar de 
las observaciones que muchos hicimos”

NAOMY
Docente de primaria

SI TENGO que pagar para que mi hijo 
aprenda lo que debe aprender en la 

escuela pública, entonces ¿cuál es el chiste? Ya 
es mucho gasto como para que aparte se tenga 
que desembolsar para más clases”

MADRE DE FAMILIA
Testimono anónimo

El libro Nuestros Saberes, de primer grado 
de primaria, incluye conceptos como:

Maestros y padres de familia hablaron de 
las fallas en los materiales.

MUY AVANZADO

SEÑALAN CARENCIAS

Sólo se enmendaron las erratas, aseguran

En libros de texto 
no se corrigieron 
los problemas de 
fondo: maestros

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Aunque en la nueva versión de 
los libros de texto de primaria 
del nuevo modelo educativo 
fueron corregidos errores ha-

llados en su primera edición, docentes 
consultados subrayan la permanencia de 
“problemas troncales”, de fondo, relati-
vos a la estructuración de los contenidos.

En las versiones de los materiales para 
el ciclo escolar 2024-2025 ya no apare-
cen imprecisiones como la fecha de naci-
miento incorrecta de Benito Juárez, la in-
clusión de estrofas prohibidas del Himno 
Nacional o la incorrecta representación 
del Sistema Solar.

No obstante, los cambios no alcan-
zaron otros puntos sobre los que espe-
cialistas lanzaron críticas hace un año, 
como fue la falta de matemáticas desde 
los primeros años de primaria o los largos 
textos, que resultan densos para los pe-
queños, sin un apoyo gráfico que supon-
ga un descanso visual para ellos.

En opinión de Naomy, docente desde 
hace más de una década, y quien prefirió 
reservar su nombre, era previsible que es-
tos puntos no cambiaran, porque la refor-
ma educativa sigue adelante y los libros 
deben seguir atendiendo sus objetivos.

“Claro que tampoco pueden rehacer 
los libros desde cero, porque para ello 
necesitarían también rehacer la reforma. 
Los libros, como fueron presentados, 
forman parte de esa reforma lógicamen-
te, así que el hecho de que temas como 
la falta de contenidos de matemáticas y 
otros –que a mi parecer hacen falta– no 
hayan sido atendidos en estas nuevas 
ediciones, no es sorpresa ni criticable; lo 
que sí lo es, es que los plantearon así des-
de el inicio”, comentó.

Lamentó que la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) no muestre un “carác-
ter” flexible e insista a las y los maestros 
en seguir al pie de la letra el modelo, con 
todo y la “libertad” que prometió.

“Era obvio que no se cambiaran los li-
bros en su totalidad, no pueden hacerlo, 
aunque se agradece que corrigieran los 
errores garrafales. Sin embargo, no es ad-
misible que se nos insistiera en los Con-
sejos Técnicos que siguiéramos adelante, 
a pesar de las observaciones que muchos 
hicimos. 

“Porque mis niños, por ejemplo, se 
fastidiaban de hacer lecturas tan largas 
o ejercicios tan complejos para los que 
necesitaban siempre la ayuda de sus 
papás o de nosotros, lo cual no abona al 

DOCENTES DICEN que en los textos persis-
ten inconsistencias estructurales y de conteni-
do; en Consejos Técnicos les insisten en seguir 
con los modelos y procesos del ciclo anterior

desarrollo de su independencia, aunque 
claramente sabemos que el presunto 
objetivo de este nuevo modelo es que 
aprendan a trabajar en comunidad, en 
equipo, y apoyarse del otro.

“Pero una cosa es requerir el apoyo de 
los demás para impulsar la labor comu-
nitaria y otra es tener que pedir ayuda 
porque no pueden hacerlo solos, debido 
a que lo que a veces se les pide no está 
pensado para sus edades y capacidades 
desarrolladas”, expuso la docente.

Millones 809 mil 
298 alumnos en el 

ciclo 2023-24

34

SEGÚN LA TITULAR de la 
Conaliteg, Victoria Guillén, el 
100% de los 89 millones de 
materiales para primaria ya 
se distribuyeron en todos los 
almacenes del país.

A su parecer, los problemas que per-
sisten no sólo son los amplios textos 
para primeros grados, sino también el 
“amontonamiento” de los contenidos y 
que se hayan mezclado materias, pues 
considera que para ello se requiere que 
las y los estudiantes tengan un desarro-
llo de “abstracción” que se logra más 
adelante y les sea posible comprender 
el cómo se relacionan disciplinas dis-
tintas entre sí, así como el significado 
de algunos conceptos o frases que se 
utilizan.

Como ejemplo de esto refirió el libro 
Nuestros Saberes, de primer grado de pri-
maria, en la página 16, en donde se habla 
de la música, que al pie contiene concep-
tos como “función social”, “plasmada”, 
“vasto repertorio”, “homenajes”, y que 

dice recordar como una “página de dolor 
de cabeza”.

Naomy narró que el intentar expli-
car el significado de estas palabras a sus 
alumnos le llevó toda una lección, lo cual 
refleja, dijo, la necesidad que muchos 
maestros llegan a tener por no recurrir 
siempre al libro, porque hay ocasiones en 
las que “complican más el trabajo, que de 
por sí ya es pesado”.

A un año de que arrancara la imple-
mentación del nuevo modelo de edu-
cación, para la docente no todo es “cri-
ticable”, pues en el recuento encuentra 
lo que definió como “bondades” en pro 
de la cultura mexicana, como el mayor 
reconocimiento que se da a las lenguas y 
dialectos que actualmente se encuentran 
en peligro de desaparecer, así como otra 
visión de cómo el conocimiento que se 
ofrece “no sólo es para memorizar y pasar 
un examen”.

EL CONTENIDO MATEMÁTICO. Uli-
ses iniciará el tercer grado de primaria y, 
para compensar los “malos resultados” 
del ciclo anterior, su madre lo inscribió 
a cursos de regularización, para los que 
tuvo que abrir su bolsillo.

“Si tengo que pagar para que mi hijo 
aprenda lo que debe aprender en la es-
cuela pública, entonces ¿cuál es el chis-
te? Creo que es un poco injusto… Ya vi los 
libros en la página, siguen muy bonitos, 
pero ojalá les hubieran metido más cosas 
de las que ya se vio que hacen falta. 

“Ahora gastamos más con cada pro-
yecto que piden hacer; ya es mucho 
gasto como para que aparte se tenga 
que desembolsar para más clases y que 
además, estos cursos se deban tomar (en 
vacaciones), cuando se supone que es un 
periodo de descanso”, dijo la madre del 
pequeño.

1  Identidad

2  Función social

3  Plasmada

4  Vasto repertorio

5  Homenajes

SEGÚN la SEP, 40 mil 
docentes de más de 10 mil 
planteles participaron en una 
encuesta sobre la apropia-
ción positiva del Plan de 
Estudios en el país.

R E T O R N O  E S C O L A R

E n t r e  i n q u i e t u d e s
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LOS PADRES de familia son respon-
sables de estar hipervigilantes a este 

problema de consumo de ultraprocesados en 
un menor, y deben incluir en los almuerzos de 
sus hijos alimentos saludables y atractivos”

DIANA KARINA CUÉLLAR
Nutrióloga especialista del IMSS

EL CONSUMO inadecuado de alimen-
tos ultraprocesados, el sobre seden-

tarismo (...) ha dado lugar a un incremento 
sostenido en la prevalencia de sobrepeso y 
obesidad en todas las edades”

EDUARDO LAZCANO PONCE
Director general del INSP
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EL SINDICATO Nacional 
de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) anunció 
el inicio de una consulta 
entre el personal docen-
te de todo el país, para 
conformar una propuesta 
de reforma a la Ley General 
del Sistema para la Carrera 
de las Maestras y los 
Maestros, que ponga fin a 
la Usicamm.

Ante el anuncio de la 
Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, de que cum-
plirá con el reclamo de los 
profesores de desaparecer 
la Unidad del Sistema para 
la Carrera de las Maestras 
y Maestros (Usicamm) 
y construir un nuevo 
sistema, con la partici-
pación de los docentes, 
el secretario general del 

sindicato, Alfonso Cepeda 
Salas, indicó que esta 
organización presentará 
su propio proyecto, “para 
terminar con los agravios a 
los profesores”.

La Ley General del 
Sistema para la Carrera de 
las Maestras y los Maes-
tros, aprobada el 30 de 
septiembre del 2019, da 
sustento al funcionamien-
to de la Usicamm, órgano 
administrativo descon-
centrado con autonomía 
técnica, operativa y de 
gestión, responsable de 
coordinar la admisión de 
nuevos profesores, sus 
promociones a diferentes 
puestos y el reconocimien-
to del personal docente y 
directivo.

No obstante, el SNTE 

e incluso la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) 
han pedido su elimina-
ción, con el argumento de 
que vulnera los derechos 
laborales y salariales de los 
docentes, además de que 
no ha impedido la venta de 
plazas.

En reunión con inte-
grantes de los órganos 
nacionales de gobierno y 
secretarios generales de las 
secciones sindicales en el 
país, Cepeda Salas destacó 
que del 26 al 30 de agosto 
se llevará a cabo la consulta 
a los maestros de educa-
ción básica y de bachillera-
to, para que expresen sus 
propuestas.

Redacción

VAN A CONSULTA PARA DESAPARECER LA USICAMM

mauricio.ibarra@razon.com.mx

POR MAURICIO I. IBARRA

Entre las poco más de cien modificaciones realizadas 
al documento original, destaca una referente a los 
integrantes de la Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación. En su artículo se-
gundo transitorio el proyecto establece que durante 
2024 y 2025 se elegirán las magistraturas vacantes de 
la Sala Superior. Señala también que quienes vayan a 
ser sus integrantes serán electos mediante voto direc-
to, deberán distinguirse por su probidad y durarán en 
su cargo seis años improrrogables. El artículo cuarto 
transitorio detalla los periodos de nombramiento de 
estos juzgadores:  las dos vacantes que hasta ahora no 
han sido designadas por el Senado serán nombradas 
en la elección de 2025 por un periodo de ocho años 
que concluirá hasta 2033; los restantes permanece-
rán en su encargo hasta 2027 cuando tendrá lugar 
una nueva elección.  Quienes resulten electos en esa 
última fecha tendrán un nombramiento de seis años, 
de modo que concluirán su encargo en 2033, cuando 
se renovará la totalidad de los integrantes de la Sala 
Superior.  

Recapitulando: la reforma señala como regla gene-
ral que el encargo de los magistrados de la Sala Supe-
rior será de seis años. Sin embargo, inmediatamente 
después establece una excepción pues determina que, 
quienes resulten nombrados en 2025, mediante voto 
popular ejercerán su cargo por ocho años. Por si esto 
no fuera suficientemente confuso, sin ofrecer explica-
ción, prorroga por tres años más los nombramientos 
de quienes en este momento son magistrados. 

Recordemos las circunstancias en las que estos 
juzgadores asumieron sus cargos en 2016. En ese en-
tonces, el Senado acordó que dos de sus siete integran-
tes ocuparían el cargo tres años, otros dos lo harían por 
seis años y los tres restantes durarían nueve. Lamen-
tablemente, después de haber rendido protesta para 
desempeñar sus cargos por el periodo para el que 
fueron designados, gracias a una maniobra legislativa, 
una semana después el Senado aprobó un nuevo dic-
tamen que agregó años a sus nombramientos: cuatro 
a quienes concluirían en 2019 y dos a quienes termi-
narían en 2022. Sin esa treta, los magistrados Fuentes 
y Rodríguez habrían concluido el encargo en 2022, no 
en 2024. Si el proyecto es aprobado en sus términos, 
estos dos magistrados, a pesar de haber recibido un 
nombramiento por seis años, lo ejercerían por 11 y las 
magistradas Otálora y Soto, así como el magistrado De 
la Mata, también serían miembros de la Sala Superior 
por 11 años, aun cuando su nombramiento original 
fue de nueve. Recordemos que el artículo 99 consti-
tucional, vigente al momento de aprobación de los 
nombramientos, establece que los integrantes de la 
Sala Superior ejercerán su cargo durante nueve años 
improrrogables. A pesar de eso, sin fundar ni motivar, 
los legisladores decidieron extender los encargos más 
allá de los límites establecidos en la Constitución.

El 16 de agosto, la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la 

Cámara de Diputados publicó el 
proyecto de dictamen a la iniciativa 
presidencial en materia de reforma 
judicial enviada en febrero pasado.

UN REGALO  
INEXPLICABLE

STRICTO SENSU Expertos ven problema de salud pública

Con sobrepeso, uno 
de cada 3 menores

ENSANUT 2020-2023 documenta prevalencia de 36.5% 
entre infantes de kínder y primaria, y 40.4% entre adolescen-
tes; llaman a padres de familia a estar “hipervigilantes”| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

Uno de cada tres menores en Mé-
xico tiene sobrepeso u obesi-
dad, de acuerdo con los resulta-
dos de la Encuesta Nacional de 

Salud y Nutrición (Ensanut) 2020-2023, 
un panorama con el que este lunes se abre 
un nuevo ciclo escolar.

Sobre una muestra de 15 mil 109 esco-
lares y adolescentes participantes en la 
Ensanut 2020-2023, presentada el vier-
nes, la prevalencia de sobrepeso u obesi-
dad es del 36.5 por ciento entre cursantes 
de kínder y primaria, y 40.4 por ciento 
entre adolescentes de secundaria.

El director general del Instituto Na-
cional de Salud Pública (INSP), Eduardo 
Lazcano Ponce, advirtió que en México 
“el consumo inadecuado de alimentos ul-
traprocesados, el sobre sedentarismo en 
constante aumento, junto con una rápida 
transición socioeconómica y nutricional, 
ha dado lugar a un incremento sostenido 
en la prevalencia de sobrepeso y obesidad 
en todas las edades”.

Explicó que, debido a su diseño, una de 
las fortalezas de la encuesta es su capaci-
dad para analizar de forma comparativa, 
en un periodo determinado, diversas me-
didas de salud, lo que permite conocer 
tendencias y emitir recomendaciones 
para la generación de políticas públicas.

Informó que, mediante entrevistas 
en los hogares, la Ensanut obtuvo in-
formación sobre necesidades de salud, 
coberturas estimadas de vacunación, 
funcionalidad y bienestar infantil, facto-
res de exposición ambiental, prevalencia 
de enfermedades crónicas, indicadores 
de salud reproductiva, lesiones, cober-
tura, utilización de servicios y estado  
de nutrición.

Durante la presentación de la Ensanut, el 
subsecretario de Prevención y Promoción 
de la Salud, Ruy López Ridaura, dijo que 
es necesario que el Estado modifique los 
entornos que influyen en el problema de 
la obesidad entre escolares y adolescentes.

En la Encuesta Nacional de Salud y Nu-
trición se recomienda, en materia pública, 
cinco puntos: regulación de la publicidad 
de productos ultraprocesados; etiqueta-
do, claro y comprensible; promoción de 
entornos escolares saludables; apoyo a 
la agricultura local y a la producción de 
alimentos saludables, y educación nutri-
cional para padres y cuidadores.

Y es que el consumo de azúcares aña-
didos es muy alto en esta población, con-
tribuyendo con el 21.9 por ciento de la in-
gesta de energía, superando dos terceras 
partes de la población escolar y adoles-

cente la recomendación de consumo de 
la Organización Mundial de la Salud.

Al respecto, la nutrióloga Diana Karina 
Cuéllar, especialista del IMSS, recomen-
dó una dieta balanceada y actividad física 
para prevenir la obesidad infantil.

La experta dijo a La Razón que, en este 

regreso a clases, “los padres de familia son 
responsables de estar hipervigilantes a 
este problema de consumo de ultrapro-
cesados en un menor, y deben incluir 
en los almuerzos de sus hijos alimentos 
saludables y atractivos, quizá poner algo 
de creatividad para que ellos se animen a 
comer diferente”.

Cuellar Rodríguez, nutrióloga adscrita 
a la unidad de medicina familiar número 
tres del IMSS, aseguró que cada vez es 
más frecuente recibir menores con pro-
blemas de sobrepeso u obesidad.

“Sí se está fomentando una estrategia 
en las unidades de medicina familiar, otor-
gando pláticas a los padres de familia so-
bre el ‘plato del buen comer’, el cual debe 
incluir frutas, verduras, alimentos de ori-
gen animal y cereales, pero es vital, ahora 
que regresan a clases, ver si los niños no 
intercambian comidas que compran den-
tro de la escuela; debe ser un trabajo con-
junto”, señaló.

INEGI prevé que, en un 
futuro, los más  vulnerables  
sean  quienes  puedan  tener  
la  mayor carga de obesidad, 
como se ha mostrado en 
países como EU.

R E T O R N O  E S C O L A R
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Juana Fuentes, jueza de Distrito y direc-
tora nacional de la Asociación de Magis-
trados de Circuito y Jueces de Distrito del 
Poder Judicial de la Federación, la Jufed, 
declaró que están en pie de lucha porque 
la reforma “es una violación total a los 
derechos no solamente de nosotros, sino 
también de la sociedad“, mientras miles 
de sus colegas en todo el país marcharon 
en contra de la iniciativa presidencial, en 
medio de proclamas contra la destrucción 
del Poder que protege las garantías de los 
ciudadanos.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Extraña que quienes estudiaron o vi-
vieron en Estados Unidos, en un intento 
de refutar la declaración del embajador de 
ese país, Ken Salazar, de que la elección 
de jueces es un riesgo para la democracia 
y la relación comercial por la posible inje-
rencia del narcotráfico, salgan con que allá 
son electos desde hace muchos años.
En el vecino país, el Presidente en turno 
nombra a los nueve ministros de la Corte 
Suprema y, además, a los 890 jueces fede-
rales, que no son electos por voto popular 
y ratificados por el Senado, y lo que advir-
tó Salazar es que la elección directa que se 
propone en la reforma del Poder Judicial, 
según su punto de vista y experiencia, 
no resolverá la corrupción imperante y, 
en cambio, afectará la relación comercial 

Conforme avanza la pri-
sa para que la Cámara 

de Diputados apruebe la re-
forma al Poder Judicial, se 
fortalece el rechazo de los 
integrantes de éste con la 
marcha nacional que éste 
realizó ayer tanto en la Ciu-
dad de México como en va-
rias del interior de la Repú-
blica y el reforzamiento del 
paro indefinido, a pesar de 
las amenazas de autorida-
des de aplicarles sanciones 
laborales y económicas con-
tra esas protestas.

entre ambos países y Canadá, en el T-MEC.
También el embajador de Canadá, Graeme 
C. Clark, advirtió que inversionistas de su país le 
han transmitido su preocupación por esa refor-
ma “que puede afectar el vínculo de confianza” 
entre ellos y nuestro país, que provocó reclamos 
del Presidente López Obrador a su homólogo de 

Estados Unidos y al primer ministro de Canadá. 
Mientras la FGR decide citar al gobernador mo-
renista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, involucra-
do en el caso Zambada, en gira a esa entidad, por 
segunda vez en menos de un mes, el Presidente 
López Obrador y la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, volvieron a respaldarlo públicamen-

te, en medio de investigaciones sobre presuntos 
vínculos de aquél con el Cártel de esa entidad.
Confirmada por el INE, la sobrerrepresentación 
de Morena y aliados será ratificada por el Tribunal 
Electoral, tras lo cual vendrá el maratón de apro-
baciones de iniciativas cuyas consecuencias po-
dría enfrentar la Presidenta Sheinbaum.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx  /  @MXPulsoPolitico

MARCHAN EN EL PAÍS CONTRA REFORMA JUDICIAL
POR  FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

PULSO POLÍTICO

DEFIENDE REELECCIÓN. El di-
rigente nacional del PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas, aseguró que la 
elección en la que fue reelecto fue 
“transparente,pulcra, limpia y cui-
dada”, aunque respetará la determi-
nación que al respecto tomen el INE 
y el Tribunal Electoral. Al registrar-
se como senador plurinominal por 
Campeche para la LXVI Legislatura, 
aseguró que el grupo parlamentario 
priista conformado por 15 senadores 
esta cohesionado para combatir las 
reformas propuestas por el Ejecutivo.

DE RÁPIDO
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Modus operandi de aplicaciones que ofrecen créditos

MONTADEUDAS

POR EL DUENDE

En su lugar, esas calles —una en la alcaldía Álvaro Obregón y otra en 
Venustiano Carranza— llevarán los nombres de la defensora de los 
derechos de las mujeres, Benita Galeana, y de la escritora Elena Garro.

Lo anterior forma parte de un programa del Gobierno capitalino 
para renombrar calles con nombres de mujeres importantes, par-
tiendo de la premisa de que, en la capital del país, una de cada 10 
calles o avenidas tienen nombres de mujeres, y esto encierra un acto 
de injusticia tremendo. Pero ¿de dónde se obtuvieron esos datos?

Ingrid Gómez, secretaria de las Mujeres de la administración 
local, dijo hace un par de días: “Hoy, además de hacer justicia re-
nombrando a esta calle con una mujer, con el nombre de una mujer, 
vamos a dar testimonio fiel de que ellas, nuestras heroínas, existie-
ron y existen, son parte de la memoria que abona al presente…”.

Lo curioso e irónico es que la administración local haya echado 
a andar un programa para visibilizar a mujeres destacadas, invisibi-
lizando a otra. Le cuento.

En los albores de la pandemia por Covid-19, Ameneh Alcalá, una 
joven estudiante de la UNAM, se puso a contabilizar las calles chilan-
gas y sus nombres. Descubrió que en la Ciudad de México existen 10 
mil 886 calles con nomenclatura masculina, versus 905 calles con 
femenina.

La joven encontró que la profunda desigualdad entre mujeres y 
hombres se refleja en distancia, pues encontró que un total de casi 
tres mil kilómetros de calles y avenidas son para ellos y apenas 209 
kilómetros para ellas.

Además, se dio cuenta que esas vialidades que llevan nombres 
de mujeres, como la revolucionaria Carmen Serdán, el de la periodis-
ta Elvira Vargas, el de las poetisas Teresa Vera y Dolores Guerrero, así 
como los de las independentistas Josefa Ortiz de Domínguez, Leona 
Vicario y Manuela Medina, o el de la heroína de América del Sur, Ma-
nuela Sáenz, bautizan calles secundarias. Las arterias principales de 
esta ciudad son para ellos.

Por si fuera poco, de más de mil 800 colonias que conforman 
esta enorme urbe, sólo una, en la alcaldía Coyoacán, tiene en su to-
talidad nombres de mujeres. Esos datos, recopilados en una investi-
gación académica le sirvieron a la joven Ameneh para titularse como 
arquitecta en la UNAM. No se dio cuenta que a alguien más también 
le servirían, pero para crear un programa de Gobierno.

¿Importa? Sí y mucho, no se puede entender la construcción 
de una ciudad, una sociedad, una democracia y la historia común, 
sin la participación de ellas que, no está de más decirlo, incluso son 
mayoría en población.

El hecho es que, así como las mujeres han sido relegadas de la 
historia de esta Ciudad capital, de sus calles y avenidas, así las au-
toridades que administran esta urbe han hecho a un lado a la joven 
Ameneh Alcalá.

Al negarse a reconocer que el programa que hoy cambia el nom-
bre de las calles y con el que se cuelgan una importante medalla en 
materia de igualdad y de justicia, es parte de la investigación de una 
mujer, que también invisibilizan.

EN EL BAÚL. La designación de curules y escaños por la vía plu-
rinominal será calificada esta semana por el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. Se espera una votación tres a uno, a 
favor de darle mayoría calificada a la 4T en Diputados y dejarlos con 
83 senadurías. No habrá sorpresa, me cuentan. Tres magistraturas se 
pronunciarán —como ya lo hizo el INE— por hacer una lectura literal 
del artículo 54 de la Constitución.

Basta por hoy, pero el próximo lunes… regresaréeeeeeeee!

El fin de semana se publicó en la Ga-
ceta Oficial un ordenamiento para 

borrar de la nomenclatura y de la histo-
ria de dos calles de la Ciudad de México 
el nombre del llamado “asesino de es-
tudiantes” Gustavo Díaz Ordaz.

CALLES CON NOMBRE  
DE MUJER

DESDE LAS CLOACAS Se hacen pasar por el Banco del Bienestar

Cunden descargas de 
Apps fake de préstamos
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Millones de descargas acu-
mulan falsas aplicaciones 
que prometen préstamos a 
las personas que requieren 

un financiamiento, incluso a nombre del 
Gobierno de la República.

Durante los últimos meses de este año, 
han aparecido decenas de anuncios frau-
dulentos en redes sociales de aplicacio-
nes digitales que ofrecen sacar de apuros 
económicos a usuarios y prometen ser 
seguros.

Para ello, algunas se hacen pasar por 
el Banco del Bienestar. Se trata de herra-
mientas que recopilan no sólo el nombre, 
sino la ubicación aproximada, contactos, 
interacciones en otras apps, fotos y correo 
electrónico, entre otras.

Una de éstas es Préstamo seguro-Rá-
pido Seguro, que ya tiene más de un mi-
llón de descargas y que en redes sociales 
se promociona con logos del Banco del 
Bienestar, que ofrece préstamos de hasta 
50 mil pesos y sin checar buró de crédito.

Aunque en la tienda de aplicaciones 
suma más de 103 mil calificaciones de 
cinco estrellas, la caja de comentarios ha 
sido abastecida de quejas en las que de-
nuncian irregularidades e imprecisiones 
al momento de pedir el préstamo.

“Te piden tu calificación desde que 
haces el trámite y si tu préstamo fue 
aprobado no te ponen cuánto vas a pagar, 
te llaman antes de tiempo y si pagas la 
extensión te siguen llamando y mandan 
mensajes a tus contactos con imágenes 
que no son ciertas, utilizan tu credencial 
para poner cosas muy feas. Te llaman de 
varios números al igual que los mensajes 
y siempre te hablan con groserías. Pien-

USUARIOS DENUNCIAN el robo del nombre, ubicación, 
contactos, fotos y correo electrónico; expertos aseguran que 
con estos datos pueden hurtar la identidad y sacar provecho 

Ramírez Bedolla revisa 
formalización laboral
| Redacción

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, informó que ya 
inició la inspección a empresas del sector 
aguacatero en el estado para constatar el 
cumplimiento a las condiciones genera-
les del trabajo establecidas en la norma-
tividad federal.

Como parte de las acciones que impul-
sa el gobierno de Michoacán para avan-
zar en la formalización de trabajadores 
de la agroindustria y exportación de 
aguacate, el mandatario estatal confirmó 
que la Secretaría de Desarrollo Económi-

co (Sedeco) comenzó la revisión desde el 
pasado 15 de agosto.

El objetivo es verificar que empresas 
empacadoras de aguacate brinden se-
guridad social a sus trabajadores o que 
están en proceso de registro y afiliación 
al Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS). Ramírez Bedolla puntualizó que 
el incumplimiento a este derecho labo-
ral, que también se incluye en el nuevo 
tratado comercial entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), generará mul-
tas y sanciones administrativas.

Compartió que Michoacán, al último 
corte de julio del 2024, cuenta con 51 mil 

438 empleos permanentes y eventuales 
del campo, mientras que, a noviembre 
del 2023, el IMSS tenía un universo de 
468 mil 270 empleos formales y no for-
males en agricultura, ganadería y pesca.

sen antes de utilizar esta aplicación”, co-
mentó una afectada apenas el 13 de agos-
to de este año.

Otra de ellas, Sandra, fue víctima de 
este tipo de aplicaciones hace medio año, 
cuando su negocio estaba a punto de que-
brar y necesitaba reabastecerlo porque 
era su única fuente de ingresos.

“Yo vi el anuncio en Facebook. Me 
prestaban 30 mil pesos y sin importar que 
estaba en buró de crédito… Descargué la 
aplicación y sólo le di en aceptar a todo lo 
que me apareció, porque no creí que des-
de el celular me pudieran causar tanto 
daño. Cuando metí mis datos bancarios, 
me mandaron una imagen por WhatsApp 
para decirme que, según, ya se había he-
cho el depósito de mi préstamo y cuan-
do revisé mi cuenta no tenía nada; luego 
luego me salieron personas con que tenía 
que hacer un depósito para activar que 
quedara asentado el préstamo… La cosa 
terminó en que pudieron acceder a fotos 
mías y me amenazaban y hostigaban”, 
declaró Sandra.

Rocío Aldeco, doctora en Ciencias de 
la Computación, advirtió que esto es un 
riesgo recurrente para el robo de datos 

por parte de empresas desconocidas que 
se valen de las imágenes de instituciones 
o entes conocidos para generar confianza 
a sus eventuales víctimas.

“Se está arriesgando la población en 
primera instancia, al descargar aplicacio-
nes de programadores o de empresas des-
conocidas y que, sobre todo, tienen fines 
fraudulentos, porque desde luego, pues 
no son del Banco del Bienestar… Pensan-
do que a lo mejor es la aplicación correcta 
para poder acceder a lo que en teoría la 
aplicación original te debería de dar y a 
lo mejor, en lugar de sólo pedirte tu email 
como usuario y una clave como pas-
sword, te empiezan a pedir otros datos, 
te piden tu CURP, RFC, te piden tus datos 
de tu tarjeta del banco, tu NIP, el número 
secreto para tu tarjeta, y ellos los pueden 
reutilizar para robarte dinero de tu tarjeta, 
para clonar tu tarjeta y hacerse pasar por 
ti en el uso de esta tarjeta”, explicó.

El Consejo Ciudadano para la Seguri-
dad y Justicia apunta que los reportes por 
montadeudas aumentaron 29 por ciento 
en los primeros siete meses de este año 
en comparación con el mismo periodo 
del año anterior.

ALFREDO RAMÍREZ BEDOLLA, gober-
nador de Michoacán, ayer.

CONSEJO CIUDADANO 
identificó, entre 2021 y 
2024, mil 46 apps monta-
deudas, 182 están activas en 
Google; 27 en APK y 35 en 
ambas plataformas. 
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LA ESTAFA parte 
de la oferta de un 
préstamo fácil e 

inmediato

A TRAVÉS de 
aplicaciones 

para dispositivos 
móviles

PRÁCTICAMENTE 
sin requisitos

LOS INTERESES 
se incrementan 
sin previo aviso 
hasta volverse 

impagables

AHÍ EMPIEZAN 
las amenazas para 

extorsionar al 
deudor
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Tiene todo nuestro apoyo, subraya López Obrador

Claudia y AMLO refrendan 
su respaldo a Rocha Moya

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

El mandatario Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y la Presidenta elec-
ta Claudia Sheinbaum refrenda-
ron su respaldo al gobernador 

Rubén Rocha Moya en su visita por Sina-
loa, durante la inauguración del distrito de 
riego de la presa Picachos en El Rosario.

“Tiene todo nuestro apoyo el gober-
nador de Sinaloa, Rubén Rocha, y vamos 
a regresar, vamos a estar por última vez, 
en mi caso, de visita en Sinaloa a finales 
de septiembre”, remarcó el mandatario.

En la  misma tónica,  Claudia 
Sheinbaum dijo: “Vamos a seguir apo-
yando a Sinaloa, porque a Rubén Rocha 
(el gobernador del estado) ya le toca-
ron tres años con el Presidente (López 
Obrador), pues ahora le van a tocar tres 
años con la Presidenta. Y vamos a seguir 
colaborando en todo lo que requiera Si-
naloa”, expresó.

El nuevo espaldarazo de ambos se dio 
justo un mes después de que fueron de-
tenidos en Estados Unidos los líderes del 
Cártel de Sinaloa Ismael El Mayo Zam-
bada y Jozquín Guzmán López, tras un 
viaje desde este estado, y de que fue ase-
sinado el diputado priista electo Héctor 
Melesio Cuén, en medio de cuestiona-
mientos hacia el mandatario estatal por 
sus presuntos vínculos con los grupos 
del crimen organizado.

LA PRESIDENTA electa asegura que con ella habrá continuidad en la transformación en el 
estado; inauguran el distrito de riego de la presa Picachos que beneficiará 16 municipios

Durante la inauguración del distrito 
de riego de la presa Picachos, en torno a 
la obra, que beneficiará a 16 municipios, 
el mandatario federal declaró que “es una 
obra muy importante que permite regar 
las tierras, pero también tener agua para 
el consumo doméstico”.

También dijo a los sinaloenses presen-
tes que “no les va a faltar el agua en mu-
chos años” y aseguró que “también se co-
rrigió el error”, ya que “se había cometido 
la injusticia de que, en Concordia, que es 
el municipio donde está la presa, no tenía 
agua y se construyó ya un acueducto des-

LA PRESIDENTA electa con el mandatario federal (centro) y el 
gobernador de Sinaloa, ayer.

de la presa hasta Concordia, y ahora este 
distrito de riego”, explicó.

Sheinbaum ratificó que habrá continui-
dad en la transformación, la cual, dijo, ten-
drá diversas implicaciones no sólo en la 
extensión y ampliación de los programas.

Hizo hincapié en que después de que 
en el “periodo neoliberal” desaparecieran 
los trenes de pasajeros, el Presidente Ló-
pez Obrador los recuperó en el sureste, 
con el Tren Maya y el Transoceánico, y 
destacó que se ampliarán en su adminis-
tración hacia el norte.

El encargado del proyecto, Alejandro 
Isauro Martínez Orozco, detalló que la 
presa derivadora suministrará 20 mil li-
tros por segundo a la zona de riego Pica-
chos en su lado izquierdo y un sistema de 
red entubada de 350 kilómetros, además 
de un sistema con 966 hidrantes, que re-
garán 22 mil 500 hectáreas de superficie.

Entre los municipios beneficiados están 
Siqueiros, El Bajío, El Guayabo, Lomas del 
Guayabo, El Roble, Aguaje de Costilla, Villa 
Unión y Agua Caliente de Guarate.

VAMOS a se-
guir apoyando 

a Sinaloa, porque a 
Rubén Rocha (el go-
bernador del estado) 
ya le tocaron tres 
años con el Presiden-
te (López Obrador), 
pues ahora le van a 
tocar tres años con la 
Presidenta”

CLAUDIA 
SHEINBAUM 
Presidenta electa  
de México

TIENE TODO 
nuestro apoyo 

el gobernador de Si-
naloa, Rubén Rocha, 
y vamos a regresar, 
vamos a estar por úl-
tima vez, en mi caso, 
de visita en Sinaloa 
a finales del mes de 
septiembre”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

LA OBRA de la presa 
Picachos, de acuerdo con el 
encargado, permitirá producir 
anualmente 100 mil tonela-
das de maíz y 7 mil de frijol.
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| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

De manera inusitada, cientos de 
trabajadores del Poder Judicial 
de la Federación (PJF) e inte-
grantes de la sociedad civil se 

hicieron presentes en las calles para mar-
char con el fin de exigir freno a la reforma 
judicial, a una semana de que se apruebe la 
enmienda, de acuerdo con las previsiones 
de Morena y aliados.

La manifestación tuvo lugar entre el Mo-
numento a la Revolución y el Zócalo de la 
Ciudad de México, y al llegar a la Plaza de la 
Constitución se instalaron en las inmedia-
ciones de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN).

Durante el trayecto, los manifestantes, 
unas cinco mil personas —según estima-
ciones hechas en el lugar—, resaltaron el 
contrapeso que significa el PJF; destacaron 
también que ellos no son oposición, pero 
que representan “el Poder que incomoda 
al Presidente”.

Angélica Manríquez, asesora en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), tomó el megáfono y dijo que “la re-
forma deja a un lado el mérito para acceder 
a puestos en el Poder Judicial”.

La movilización ocurrió luego de que el 
Instituto Nacional Electoral (INE) aprobara 
los proyectos de representación en la Cá-
mara de Diputados y en la de Senadores, 
que acercan a Morena y sus partidos alia-
dos a la mayoría calificada que les permi-
tiría hacer reformas constitucionales sin 
negociar con la oposición, como es el caso 
de la reforma judicial.

A su llegada a la SCJN, los trabajadores 
fueron recibidos por un grupo de activistas 
presuntamente morenistas, quienes desta-
caban que “ustedes ya se van”. 

Aunque la mayoría de los manifestantes 
conservaron la calma, otros arrancaron pu-
blicidad de la 4T instalada por los simpati-
zantes de este movimiento, por lo que tuvo 
que intervenir la policía capitalina, la cual 
disuadió la pelea que se estaba gestando 
entre un grupo y otro.

Los manifestantes se expresaron en 
contra de la iniciativa de reforma al PJF; 
sin embargo, hicieron una pausa en su pro-
testa para que concluyera el Maratón de la 
Ciudad de México, pues arribaron trabaja-
dores de limpia que impidieron el paso de 
los manifestantes cuando realizaban su 
recorrido sobre avenida Juárez.

Durante el trayecto, los manifestantes 
exclamaban: “Poder Judicial, contrapeso 

Marchan en CDMX, SLP, Colima, Querétaro, Chihuahua...

Trabajadores del PJ llevan
batalla a las calles del país

ANGÉLICA MANRÍQUEZ, asesora en la SCJN, señala que la propuesta del Ejecutivo deja a 
un lado el mérito para acceder a puestos; somos el Poder que incomoda al Presidente, dicen

Analizan vías internacionales de defensa
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

PATRICIA AGUAYO, vocera de los tra-
bajadores del Poder Judicial (PJ), señaló 
que ya analizan otras vías de defensa 
contra la reforma a este poder, incluso de 
orden internacional, pues dijo que esta 
enmienda “es un capricho”.

Esta semana, jueces, magistrados y 
trabajadores de los organismos jurisdic-
cionales federales iniciaron una suspen-
sión de labores por tiempo indefinido.

“El paro se debe principalmente a la 
posibilidad de que la reforma sea apro-
bada en la siguiente legislatura, ya que 
después de las elecciones de junio los re-
sultados de la votación arrojaron que la 
coalición de Morena, PT y PVEM obtuvo 
una sobrerrepresentación en la Cámara 
de Diputados, la cual fue ratificada este 
viernes por el Consejo General del INE 
(Instituto Nacional Electoral); entonces, 
ahí está el peligro”, señaló la vocera.

Asimismo acusó al Presidente de la 
República de desinformar en su confe-
rencia matutina, luego de que el man-

datario federal dijo que los trabajadores 
están siendo “paleros de la corrupción”.

“Con todo el respeto, le digo al señor 
Presidente que el uso del micrófono que 
utiliza todas las mañanas no le autoriza 
a decir mentiras; sin embargo, lo hace de 
manera descarada y día a día. Desgracia-
damente, hay gente que se lo cree, pero 
aquí en el Poder Judicial no se lo creemos 
y le estamos demostrando con hechos 
que lo que él dice son mentiras y está 
desinformando; por ello es que salimos 
a las calles”, dijo.

La vocera del Movimiento de Trabaja-
dores del Poder Judicial y secretaria del 
Décimo Tribunal Colegiado en Materia 
del Trabajo expresó que, “si hablamos 
de ética, creo que el partido en el poder 

nacional”; “si el pueblo se informa, no pasa 
la reforma”; “no somos oposición, servi-
mos a la nación”; “Poder Judicial presente”; 
“sin Poder Judicial, quién te va a cuidar”, y 
“democracia sí, dictadura no”.

También portaron pancartas con las 
leyendas: “Somos el poder que incomo-
da al Presidente”; “independencia judi-
cial, mi apoyo al Poder Judicial”, y “el PJF 
trabaja para defender tus derechos”.

La protesta se replicó en varias ciuda-
des de por lo menos 21 entidades más.

En Chiapas, alrededor de 300 em-
pleados del PFJ marcharon en Tuxtla 
Gutiérrez. Con una rueda de prensa y 
una concentración en Morelos, unos 
cien trabajadores del PJF e integrantes 

de la organización México Unido reali-
zaron su acto de protesta; en Veracruz, 
los trabajadores colocaron un templete a 
las afueras de las instalaciones del PJF en 
Boca del Río, y también Xalapa se sumó 
a esta movilización.

En San Luis Potosí, se congregaron los 
trabajadores del Noveno Circuito del Es-
tado en el jardín de Tequisquiapan, para 
marchar por la avenida Venustiano Ca-
rranza hacia la Plaza de los Fundadores. 
Colima, Querétaro, Coahuila y Chihua-
hua arrancaron su manifestación a las 
10:00 horas sin incidentes.

En Jalisco, empleados del Poder Ju-
dicial marcharon desde Ciudad Judicial 
hasta el parque Metropolitano, donde se 

dieron cita unos 300 trabajadores en esa 
entidad. En Baja California, Michoacán y 
Guanajuato marcharon a las 11:00 horas, 
con dirección hacia las plazas centrales 
de estas ciudades.

También hubo movilizaciones en Du-
rango, Tamaulipas, Yucatán, Puebla, Baja 
California Sur, Campeche, Quintana Roo, 
Oaxaca y Tlaxcala.

Además de los trabajadores del Poder 
Judicial, también salieron a las calles 
abogados e integrantes de la Marea Rosa, 
pues advirtieron que la reforma “preten-
de desaparecer la carrera judicial e incre-
mentar el poder de Morena, debido a que 
propone que los jueces y magistrados 
sean elegidos por voto directo”.

tiene mucha más cola que le pisen. No-
sotros somos trabajadores honrados, que 
vivimos de nuestro trabajo”.

Aguayo denunció que, incluso, los 
líderes sindicales no están apoyando el 
movimiento; “ellos se han mantenido al 
margen y, al contrario, nos están atacan-
do, cuando deberían de estar apoyando a 
sus agremiados”.

De igual forma, recordó que la protesta 
que los trabajadores realizan ha encon-
trado distintas voces, foros y mesas de 
discusión, “no sólo dentro de México, 
sino también en otros países. Hemos re-
cibido retroalimentación y organismos 
de todos los frentes nos darán guía, para 
acudir a los organismos que sean nece-
sarios para defender este poder, ya sean 
nacionales o internacionales”, señaló.

En relación con los posicionamientos 
internacionales, Aguayo señaló que es-
tán de acuerdo con los comunicados de 
Estados Unidos y Canadá; señaló que la 
reforma judicial, tal como se plantea, “va 
a ser adversa para los intereses comunes 
que maneja México, con una agenda que 
tiene con sus vecinos y con sus socios”.

EL DIPUTADO morenista 
Ignacio Mier acusó al Poder 
Judicial de cometer fraude a 
la nación al no permitir que 
sus miembros sean electos 
por voluntad del pueblo.

Mil personas se 
manifestaron en 

el Zócalo contra la 
reforma al PJF

5

CON TODO el respeto, le digo al señor 
Presidente que el uso del micrófono que utiliza 
todas las mañanas no le autoriza a decir menti-
ras; sin embargo, lo hace de manera descarada 
y día a día”

PATRICIA AGUAYO
Vocera de los trabajadores del PJ
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TRABAJADORES del Poder Judicial marcharon del Monumento a la 
Revolución al Zócalo de la CDMX contra la reforma judicial, ayer.

MANIFESTANTES se congregaron en 
la Suprema Corte de Justicia.

CON CARTELES, personas participa-
ron ayer en la movilización.

ASISTENTES portaron vestimenta en 
apoyo al movimiento.
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Sobrerrepresentación es 
ilegítima: Marko Cortés
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx

EL PAN confirmó que ya presentó la im-
pugnación contra la decisión del Instituto 
Nacional Electoral (INE), que otorgó “in-
debidamente a Morena y sus aliados una 
enorme sobrerrepresentación”.

“Presentamos la impugnación dirigida a 
las y los magistrados del @TEPJF_informa, 
con argumentos sólidos, que confirman la 
ilegalidad en la sobrerrepresentación en la 
Cámara de Diputados, aprobada por el INE. 
No vamos a parar de defender la pluralidad 
y el verdadero sentido del voto de la ciu-
dadanía”, señaló en sus redes sociales el 
dirigente nacional del blanquiazul, Marko 
Cortés Mendoza.

El partido consideró que “la resolución 
debe ser impugnada ante el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), defendiendo la pluralidad del 
voto de la ciudadanía y combatiendo se 
conformen grupos parlamentarios ilegí-
timos de los partidos de Morena, Verde y 
del Trabajo”.

Asimismo mencionó que en el PAN 
consideran que la decisión avalada en 
votación dividida de siete consejeras y 
consejeros que votaron a favor y cuatro en 
contra, contradice los principios de equi-
dad y representación justa que deben regir 
nuestro sistema democrático.

“La sobrerrepresentación de un parti-
do o coalición crea una mayoría ficticia y 
no sólo altera el balance político, sino que 

también vulnera la confianza de la ciuda-
danía en la ley y las instituciones.

“Es fundamental que el Tribunal actúe 
con total imparcialidad y transparencia, 
garantizando que el voto de todos los 
mexicanos valga igual para la asignación 
de los diputados de representación pro-
porcional de todos los partidos.

“Confiamos que al menos tres de los 
cinco magistrados, actuarán con justicia 
y determinación, haciendo respetar la 
pluralidad del voto expresada en las urnas 
y  evitando que se consume una mayoría 
calificada ilegítima e ilegal en la Cámara de 
Diputados, frenando la perversa intención 
de destruir todos los equilibrios y contra-
pesos de poder”, concluyó.

IMPUGNACIÓN presentada por el PAN 
ante el TEPJF, ayer.

Impugnan con miles de recursos distribución de pluris

Oposición inicia batalla contra
supermayoría legislativa de 4T
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Partidos de oposición, organiza-
ciones civiles integrantes de la 
Marea Rosa, además de la ex-
candidata presidencial Xóchitl 

Gálvez, anunciaron la “defensa” del voto, 
con miles de recursos legales que buscan 
impugnar la supermayoría que obtuvo 
Morena en la Cámara de Diputados y que 
consideran un “asalto” al Congreso.

La secretaria general del PAN, Noemí 
Luna, destacó que no han parado las im-
pugnaciones contra Morena, pues desde 
que inició el proceso electoral han visto 
diversas irregularidades hasta la llegada 
de la supermayoría, que, dijo, “se robaron” 
el guinda y sus aliados a través de una so-
brerrepresentación legislativa.

“Hemos impugnado desde el inicio, 
desde que vimos diversas irregularidades, 
porque no respetaron la afiliación de sus 
candidatos en los partidos. Fuimos al INE 
(Instituto Nacional Electoral) para que nos 
escucharan, pero resolvió de una manera 
errónea. En cuanto tomen protesta los 
diputados vamos a impugnar. Será esta 
misma semana y será una impugnación 
como tal”, apuntó.

PAN, PRI, PRD, así como el Frente Cívico Nacional, definen ruta para combatir lo que con-
sideran un “asalto al Congreso”; recursos legales se presentan en el INE y el Tribunal Electoral

Asimismo, la panista destacó que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) tiene hasta el 29 de 
agosto para resolver. 

Alejandro Moreno, dirigente nacional 
del PRI, anunció que su partido objetó la 
supuesta supermayoría: “Hemos presen-
tado ante el INE un recurso de impugna-
ción para la asignación de diputaciones 
federales de representación proporcional. 
Consideramos necesario la pluralidad de 
opiniones en el Congreso federal, tal 
como lo decidió la ciudadanía en las ur-

nas. (Que) se respete la voluntad popular”.
Al respecto, el dirigente nacional del 

PRD, Jesús Zambrano, dijo que fue una 
“brutal violación” a los principios básicos 
de la Constitución, ya que los consejeros 
del INE se dejaron llevar por presiones, 
aunque reconoció el valor de dos de ellos 
que votaron en contra.

“Lo que se hizo es darle las armas a los 
verdugos para que el día de mañana nos 
asesinen y asesinen a la democracia”, dijo.

En las acciones contra la supermayoría 
de la 4T, Guadalupe Acosta Naranjo, diri-

gente del Frente Cívico Nacional (FCN), 
anunció que este lunes acudirán al TEPJF 
a ingresar el recurso amicus curiae (amigo 
de la Corte), con el que buscan que los ma-
gistrados de la Sala Superior escuchen la 
voluntad ciudadana y se respete su voto.

“Lo de la sobrerrepresentación es la 
creación de manera artificial de una ma-
yoría espuria por parte de Morena, pues 
no tuvieron los votos suficientes para te-
ner los dos tercios de la Cámara (de Dipu-
tados); incluso, tienen hasta tres cuartas 
partes. Es un asalto al Congreso, lo que 
son muy malas noticias para el país y la 
democracia”, dijo.

Adelantó que este lunes se presentan 
los más de 150 mil juicios que se han ido 
sumando, y externó su preocupación por 
los magistrados que pueden votar a favor 
de la sobrerrepresentación.

Este sábado, la senadora del PAN Xó-
chitl Gálvez acudió, junto a decenas de 
ciudadanos, al órgano electoral en la Ciu-
dad de México, para presentar un juicio 
ciudadano en contra de la supermayoría 
de Morena y sus aliados.

EN CUANTO tomen protesta 
los diputados vamos a impug-
nar. Será esta misma semana y 
será una impugnación como tal”

NOEMÍ LUNA
Secretaria general del PAN

HEMOS presentado ante el 
INE un recurso de impugna-
ción para la asignación de 
diputaciones federales de 
representación proporcional”

ALEJANDRO MORENO
Líder nacional del PRI

Políticos de oposición advirtieron las medidas contra la distribución legislativa.

ABREN NUEVO FRENTE

EL  CONSEJERO 
del INE Uuc-kib 
Espadas advirtió 
que la asigna-
ción era injusta, 
ya que era una 
fórmula que no 
correspondía a 
los equilibrios.
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@DavidLeonRomero

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Entre las líneas se concluye que: “Tanto la población 
como el Gobierno no se encuentran preparados ni coor-
dinados para afrontarlas, por lo que, de llegar a suceder, se 
actuará de manera reactiva, como ya antes ha sucedido”.

Y no es que las autoras tuvieran una bola de cris-
tal, sino que la construcción del riesgo sigue presente 
y, por ende, ante la aparición del fenómeno natural, el 
desastre aflora automáticamente. Dolorosamente las 
familias en Chalco viven hoy los estragos de una nueva 
inundación, mientras el sector privado, público y social, 
intentan remediar la situación.

Volver al lugar común: debemos apostar por la pre-
vención; un peso invertido en prevención, ahorra entre 
siete y 15 pesos en atención de emergencias y desastres. 
Si bien contamos con un Atlas Nacional de Riesgos que 
nos permite conocer los riesgos que el territorio presen-
ta, es necesario que todas las acciones en él tengan un 
componente preventivo; si no logramos incorporar las 
estrategias de prevención en cada una de las acciones 
en las que el sector público y privado invierten, será 
prácticamente imposible mitigar riesgos y evitar —en 
cierta medida— emergencias y desastres, derivado de 
que el presupuesto es finito y desafortunadamente no 
puede ser sólo destinado a obras de prevención. 

El desastre se construyó con la suma de condiciones, 
decisiones y omisiones, entre las que destacan la falta de 
infraestructura adecuada, el deficiente manejo de los re-
siduos sólidos, las características geográficas, la aparición 
de las lluvias y la suma de caudales de sus escurrimientos. 

Quiero aprovechar unos segundos para recordar la 
vocación de Chalco como una zona lacustre, es decir, 
como un lago que se terminó secando por diversas 
causas, pero que recupera sus condiciones originales 
de cuando en cuando. Los asentamientos comenzaron 
a formalizarse hasta lo que hoy conocemos, como una 
ciudad asentada en el lecho de un lago.

En el 2000, tras 24 horas de lluvia y la ruptura del 
canal de La Compañía, la inundación afectó a más de 
cuatro mil viviendas; en el 2010, el caudal provocado 
por dos días de lluvia detonó una nueva ruptura del 
canal, lo que se tradujo en dos mil hogares afectados; 
un año después, una tercera fisura en el canal provocó 
una nueva inundación que afectó 400 viviendas; por 
último, este 2024 la coincidencia de factores provocó 
la afectación de al menos dos mil viviendas, recordán-
donos la enorme vulnerabilidad que la población del 
sitio presenta.

El nuevo Gobierno tiene frente a sí, una gran opor-
tunidad para dejar de gestionar emergencias y apostar 
por la prevención en cada una de sus decisiones, y así, 
paulatinamente, mitigar el riesgo y con ello, disminuir 
las emergencias y los desastres.

Es momento de recordar el tex-
to de Fabiola Pérez Baleón y 

Esther Rincón Reyna, concluido en 
el 2020 y que lleva por título Volver 
a empezar prácticamente con nada, 
un valiosísimo trabajo en el que 
abordan las tres grandes inunda-
ciones que sufrieron los habitantes 
de Chalco, Estado de México, en la 
primera década del presente siglo, 
es decir, entre el año 2000 y el 2011. 

OTRA VEZ CHALCO 

JUSTA MEDIANÍA

Pantelhó se queda sin comicios

Transcurren en
paz elecciones
extraordinarias
en Chiapas

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

En Chicomuselo, Chiapas, se 
desarrolló en paz el proceso de 
elección extraordinaria, en la 
que se instalaron 27 casillas con 

un estimado de 15 mil ciudadanos que po-
drían votar, mientras que en el municipio 
de Capitán Luis Ángel Vidal se instalaron 
seis casillas, con un listado nominal de 
tres mil 30 votantes.

De acuerdo con reportes locales, se ins-
talaron las mesas de votación en punto de 
las ocho de la mañana, y desde temprano 
se reportaba una asistencia de votantes 
constante. Al cierre de las casillas, no se 
registró ningún incidente mayor.

Ayer, debido a que sólo se decidió insta-
lar 27 de las 45 casillas en Chicomuselo de 
acuerdo con el Instituto Electoral de Par-
ticipación Ciudadana (IEPC) de Chiapas, 
sólo 40 por ciento de la población podría 
ejercer hoy su voto, debido a que la lista 
nominal de 26 mil 330 personas se redujo 
a 15 mil 16 electores.

Durante los comicios del pasado 2 de 
junio, la paquetería electoral fue incen-
diada en Chicomuselo, mientras que en 
Capitán Luis Ángel Vidal no aparecieron 
las actas; y en el caso de Pantelhó, no se 
llevó a cabo el proceso, por la persistencia 
de amenazas a los organismos electora-
les por parte de los grupos armados que 
operan en el lugar.

Cinco son los candidatos que se han 
postulado por el cargo a la presidencia 
municipal de Chicomuselo. Por la coali-
ción del PAN, PRI y PRD; además del PT, 
Morena y PVEM Podemos Mover a Chia-
pas, Partido Popular Chiapaneco, y Parti-
do Encuentro Solidario.

EL IEPC instala 27 casillas en Chicomuselo y seis en Capitán Luis 
Ángel Vidal; participan 18 mil personas; la consejera Sofía Martí-
nez de Castro León lamenta el clima de inseguridad que persiste

AYER, habitan-
tes de Chiapas 
asistieron a votar 
en la elección ex-
traordinaria que se 
realizó.

MC plantea apoyo vitalicio 
a los medallistas olímpicos
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL DIPUTADO Mario Alberto Rodríguez 
Carrillo (MC) impulsa reformas a la Ley 
General de Cultura Física y Deporte, con 
el fin de dar un reconocimiento econó-
mico vitalicio mensual a deportistas que 
obtengan o hayan obtenido una medalla 
en Juegos Olímpicos o Paralímpicos.

La propuesta de adición de un párrafo 
al artículo 115 de dicha norma plantea que 

la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte realice las acciones con-
ducentes para el otorgamiento 
de un reconocimiento econó-
mico de 2.67 salarios mínimos 
mensuales, con cargo a su presu-
puesto autorizado, para lo cual el 
Reglamento de la Ley General de 
Cultura Física y Deporte estable-
cerá los criterios y bases.

La iniciativa, turnada a la Co-
misión de Deporte, afirma que es 

necesario que los atletas que hayan recibi-
do medallas olímpicas durante el inicio de 
su carrera deportiva sean acreedores a un 
apoyo económico significativo vitalicio y 
suficiente, para que puedan dedicarse de 
tiempo completo a entrenar para las dos 
siguientes competencias olímpicas.

Añade que los artículos 84 Bis y 84 Sex-
tus del mismo Reglamento 
de la Ley General de Cultura 
Física y Deporte carecen de 
sustento legal porque regulan 
algo que ya no existe, por lo 
que pasan a ser letra muerta.

Por ello, el diputado indica 
que es necesario reforzar el 
marco legal del apoyo econó-
mico a medallistas olímpicos 
mexicanos.

Cabe destacar que, durante varias se-
manas, Chicomuselo atravesó una ola de 
violencia provocada por un enfrentamien-
to entre dos grupos armados, los cuales, se 
disputan el territorio y esto provocó el des-
plazamiento de diversos pobladores.

Luego de estos enfrentamientos, uno 
de los grupos “proclamó su victoria” con 
lo que los desplazados retornaron a las ca-
beceras municipales para pedir por la paz 
en los municipios.

En el caso de Capitán Luis Ángel Vidal, 
se registraron candidatos de los partidos 
Redes Sociales Progresistas, Encuentro 
Solidario Chiapas, Podemos Mover a 
Chiapas, Morena y PVEM. Mientras que 
en Pantelhó, otro de los municipios ubica-
dos en la región de los Altos, fue cancelada 
la elección debido a que los habitantes se 
opusieron al desarrollo del proceso ex-
traordinario de este 25 de agosto.

Durante la sesión del IEPC, la consejera 
Sofía Martínez de Castro León lamentó 
que el clima de inseguridad en la entidad 
dejó a cientos de personas sin poder ejer-
cer su derecho al emitir su sufragio.

“No hay que olvidar que se ha avanza-
do en las actividades preparatorias de la 
elección extraordinaria, siempre cuidan-
do en todo momento la integridad de las 
personas involucradas, y por supuesto de 
la ciudadanía”, dijo.

Mientras que, en su oportunidad, la 
consejera Teresa de Jesús Alfonso Medi-
na declaró que, para fortalecer la demo-
cracia, se requiere de la voluntad y del 
compromiso de todas las fuerzas políti-
cas y apuntó: “Hoy el IEPC da cuenta de 
haber realizado lo que nos ha sido enco-
mendado, aun cuando ha sido necesario 
tomar medidas adicionales para cumplir 
con el mandato”.
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EL SÁBADO, la diócesis 
de San Cristóbal solicitó  al 
IEPC suspender los comicios 
extraordinarios de Chiapas 
debido al alto nivel de violen-
cia que vive la población.

MARIO alberto 
rodríguez señala 
que, con los 
cambios, los 
deportistas ten-
drán un sustento 
económico.

Mil habitantes  
de Chicomuselo 

participaron

15
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Se instala Caravana por el Bienestar en el municipio

Delfina Gómez supervisa  
en Chalco servicios de salud
| Redacción

L a gobernadora del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez Álvarez, su-
pervisó la Caravana de Salud por 
el Bienestar de Chalco y llamó a 

la población a acudir a los servicios gratui-
tos que se ofrecen, y con ello, reducir el 
riesgo de enfermedades a consecuencia 
de las afectaciones por las lluvias.

La mandataria estuvo acompañada por 
los secretarios de Salud, Macarena Monto-
ya, y de Bienestar, Juan Carlos González; 
la directora de la Comisión Estatal de Par-
ques Naturales y de la Fauna (Cepanaf), 
Alma Tapia, y el titular de la Coordinación 
General de Protección Civil y Gestión Inte-
gral del Riesgo, Adrián Hernández.

Para garantizar la salud de los afectados 
por las inundaciones, se desplegó una Ca-
ravana de Salud por el Bienestar con 13 
Unidades Móviles del Instituto de Salud 
del Estado de México (ISEM), cinco del 
Sistema DIF estatal (DIFEM) y una más 
de la Cepanaf, equipadas con tecnología 
de punta para la prevención y detección 
de diversos padecimientos.

La gobernadora refirió que en estas uni-
dades móviles se ofrece atención médica 
veterinaria, vacunación antirrábica, este-

LA GOBERNADORA del Edomex conversa con los habitan-
tes de la zona afectada; 19 unidades médicas y 165 especialistas 
brindan consultas, análisis de laboratorio y atención veterinaria

rilizaciones y estética. Destacó que se ha 
sumado Cepanaf a través de un módulo 
de consulta médica veterinaria, despa-
rasitación, alimentación y resguardo de 
animales de compañía.

La Caravana se ubica en el estaciona-
miento del centro comercial de la colonia 
Salitrería, donde se han realizado más de 
63 mil acciones para garantizar la salud de 
la población. Aquí se otorga consulta mé-

dica, toma de signos vitales, entrega de 
medicamentos y vacunación; así como 
servicios de laboratorio clínico, rayos X y 
optometría, densitometría y ultrasonido 
pélvico-obstétrico abdominal.

A través de las Unidades móviles del 
DIFEM, se otorgan también consultas 
médicas y la aplicación de pruebas rá-
pidas de hepatitis A, B y C, así como de 
influenza y Covid-19.

También se otorga atención para per-
sonas con discapacidad con la entrega de 
certificados de discapacidad, sillas de rue-
das y andaderas. En materia jurídica, se 
proporciona asesoría a la población que 
perdió documentos a causa de la contin-
gencia, para poder recuperarlos.

Al recorrer los módulos de atención 
médica, Gómez Álvarez escuchó y platicó 
con la población afectada a quienes pidió 
difundir que estos servicios son comple-
tamente gratuitos y están a disposición de 
los habitantes del municipio de Chalco, ya 
que como consecuencia de la inundación 
es necesario prevenir infecciones gastroin-
testinales y enfermedades respiratorias.

Agradeció a los más de 165 profesiona-
les de la salud del ISEM, cuya labor ha sido 
indispensable para reducir riesgos de pa-
decimientos y fortalecer las acciones que 
se realizan en este municipio. 

La Secretaría de Salud entregó medica-
mentos y vacunación a los habitantes que 
se mantienen en sus hogares y que pade-
cen alguna enfermedad crónico-degene-
rativa; además el ISEM realiza vigilancia 
epidemiológica y muestreo de control lar-
vario para evitar la proliferación de plagas 
y garantizar el control de enfermedades 
transmitidas por vector, como dengue.

LA GOBERNADO-
RA Delfina Gómez 
(2.a de izq.a der.) 
supervisó ayer la 
Caravana de Salud.Fo
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EL HOSPITAL 
General de Chalco 
y centros de salud 
operan con nor-
malidad, y hay 6 
módulos de salud 
en la zona.
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Ve preocupante explotación infantil

Papa Francisco: La 
guerra destruye, la 
ideología destruye

| Por Bibiana Belsasso 
bibibelsasso@hotmail.com 

En una calurosa tarde en Roma, el 7 
de agosto pasado, entrevistamos 
al Papa Francisco. No fue una en-
trevista como las demás, nunca lo 

es cuando se puede entrevistar a un Sumo 
Pontífice, además en su casa de Santa Mar-
ta, junto a la Basílica de San Pedro.  

Pero en esta ocasión fue aún más di-
ferente, porque todo comenzó con una 
audiencia privada que nos concedió Fran-
cisco donde íbamos a platicar de historias 
del pasado, de su mentora, Esther Balles-
trino —asesinada durante la dictadura 
militar en Argentina—, de México y de sus 
preocupaciones. 

Llegamos aquella tarde a Santa Mar-
ta para hablar con el Papa, primero nos 
hicieron pasar a la sala de recepción y en 
punto de las 3  de la tarde, que era la hora 
de la cita, nos hicieron subir hasta llegar al 
pequeño departamento donde habita el 
Sumo Pontífice. Ahí estuvimos una hora 
40 minutos de lo que pudimos grabar 
poco menos de media hora. A ese encuen-
tro acudimos Jorge Fernández Menéndez, 
su hija Ana Silvia Fernández, quien es nie-
ta de la mentora  y amiga del Papa Fran-
cisco y yo. 

Hoy, para los lectores de La Razón, les 
comparto parte de lo que se dijo en ese 
encuentro, para mí, único.  

El Papa Francisco habló mucho de la 
niñez, que es un tema que le preocupa 
profundamente.   

 
Papa Francisco (PF): Es importante, 

sobre todo, el cariño de los padres, mire 
afuera, mire qué tantos chicos ahí están. 
El trabajo infantil es impresionante, la ex-
plotación de chicos para trabajo es impre-
sionante, hay lugares del mundo donde la 
esclavitud de chicos es cotidiana, y pensar 
que si durante un año no se fabricaran ar-
mas se acaba el hambre del mundo. 

  
Bibiana Belsasso (BB): El negocio de 

las armas es muy redituable. 
PF: Me decía el ecónomo, hablando 

de la economía y qué sé yo, hablando de 
inversiones, que hoy día las acciones que 
dan más provecho son las de fábricas de 
armas, por supuesto que es sembrar, no se 
pueden comprar acciones de ahí porque 
estás dando tu dinero para matar. 

 
BB: Platicábamos hace un rato, y 

que me encantaría tenerlo grabado, 
de que hay que conocer la historia, la 
violencia, las cosas atroces que pa-
san, para que esta historia no se repi-
ta. ¿Cómo hacer que la gente entienda 
lo que ya ha sucedido, toda la maldad 

que ha habido para que no se repita? 
PF: Pues es el juego de la calesita (el 

juego del carrusel), uno se olvida y es la 
peor anestesia, olvidarse.  Por eso estas co-
sas a mí me gustan porque recuerdan algo 
que pasó muy duro, no es solamente po-
nerse un pañuelo, es mantener viva una 
memoria, tenemos obligación de hacerlo.  

La cosa que a mí me sucedió varias ve-
ces cuando el 1 de noviembre subí a un ce-
menterio militar, el último que fui fue al 
cementerio de Anzio, que es el americano, 
yo iba recorriendo las cruces, diecinueve, 
veintidós, ¡veintidós! 

Terrible la crueldad de una guerra. 
Cuando el desembarco de Normandía di-
cen que en la playa quedaron 30 mil mu-
chachos, ¿y las mamás?, cuando reciben la 
carta del gobierno: “Señora, tengo el honor 
de decirle que tiene un hijo héroe y ésta es 
la medalla”. “Yo no quiero al héroe, quiero 
a mi hijo”. 

 BB: Yo me imagino que ninguna 
madre quiere al hijo héroe. Ahora hay 
casi 50 mil madres que están buscan-
do a sus hijos en México en estos últi-
mos años. 

PF: Es impresionante, la guerra destru-
ye, la ideología destruye. 

 Jorge Fernández Menéndez (JFM): 
Lo otro terrible es que en México no 
vivimos una violencia del Estado 
contra la población, no es como se 
vivió en Argentina o en otros países, 
es la violencia de los grupos crimina-
les, me parece todavía más terrible 
que éstos puedan ejercer tal nivel de 
violencia sobre la propia población. 
Y grupos criminales además que tie-
nen sus propias deidades, sus propios 
ritos, que son terribles. ¿Qué mensaje 
de paz se le puede dar a esa gente? 

PF: Si vos te encuentras con un inte-
grante de esos grupos y lo quieres acari-
ciar, ¿lo harías? 

 JFM: Claro que sí.  
PF: Sentiría que lo querés matar, no 

saben la caricia, no saben lo que es la ter-
nura, impresionante, no saben lo que es la 
ternura. 

 
BB: Papa Francisco, ¿cómo pode-

mos trabajar como sociedad para dar-
le ternura a toda esa gente? 

PF: Pequeños pasos, buscar lugares 

donde uno puede empezar a ayudar, los 
ancianos que están abandonados, tirados 
en un hospicio; los niños son los más frági-
les y recuperar la memoria de los ancianos; 
cuidar a los chicos. 

 
BB: Y nos hablaba mucho de la fami-

lia, de la estructura de la familia que 
también es muy importante. 

PF: La familia, es importante cuidarla. 

 JFM: El deterioro es, quizás, por el 
propio deterioro de la familia. Cuan-
do uno ve que la abuelita, la mamá, el 
hijo, el nieto, todos están metidos en 
una empresa criminal, ¿qué es lo que 
hemos hecho?, en algo nos debemos 
haber equivocado demasiado. 

PF: En mirar el horizonte siempre… 

Ana Silvia Fernández (ASF): Tal vez, 
pienso que ese cariño que uno le da a sus 
hijos es necesario para contrarrestar el 
mensaje, porque me parece que también 
estos grupos dan una salida a los jóvenes 

mucho más fácil en principio, después se 
vuelve terrible, pero con chicos que van 
creciendo y van viendo que si hacen cier-
tas cosas pueden tener mucha plata y si 
no, no tienen trabajo, entonces van por un 
lugar también más accesible. 

 JFM: Quizás no es la plata, es el 
sentido perverso, pero el sentido de 
comunidad, de que son parte de algo, 
¿no?, más que el dinero en sí mismo. 

PF: Puede ser. Hay una cosa que les 
falta a estos chicos, la diferencia en el 
camino, la ternura, no saben lo que es la 
ternura. 

 
BB: Y también han perdido la fe. 
PF: Sobre todo la ternura, una caricia, la 

hacen a un lado, la vivencia, a veces por-
que nunca la recibieron, a veces por otras 
causas. 

ASF: Vivir en la calle también es difícil. 
A  mí hay algo que me parece intolerable 
es ver tanta gente durmiendo en la calle, 

EL SUMO PONTÍFICE indica que los chicos enrolados en el crimen no conocen 
la caricia, no conocen la “ternura”; pide dar pequeños pasos para cambiar este es-
cenario; recuerda a Esther Ballestrino, su mentora, en reunión con la nieta de ésta

Es importante, sobre todo, el cariño de los padres (…) el trabajo 
infantil es impresionante, la explotación de chicos para trabajo 

es impresionante (…) y pensar que si durante un año no se 
fabricaran armas se acaba el hambre del mundo

EL PAPA FRANCISCO en su casa de Santa Marta, en Roma, Italia. 

ANTE la guerra 
en Ucrania, el 
Papa Francisco ha 
apelado a la “hu-
manidad” al pedir 
“una solución 
diplomática”.

Fo
to

s|
Es

pe
ci

al

“Pueblo de México, tan alegre, con capacidad de tantas 
cosas y a la vez con tanto sufrimiento, traten de mantener esa 

historia linda que tienen ustedes. Dicen que hay mexicanos 
creyentes y mexicanos ateos, pero los que se sienten ateos son 

guadalupanos también, así que un saludo para todos” 
Papa Francisco  
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algo tenemos que hacer, el mundo no 
puede permitir que haya tanta gente en 
esa situación. 

PF: Lucha, no bajes los brazos, no bajes 
los brazos. 

ASF: Bueno, como hacía mi abuela. 
(Quien fue la mentora y amiga del Sumo 
Pontífice). 

 JFM: Yo quisiera hablar un poco de 
la abuela de Ana, Esther Ballestrino 
de Careaga, que usted la conoció des-
de muy joven, tenía 16 cuando entró 
al laboratorio a trabajar. Esther fue 
secuestrada y asesinada durante la 
dictadura militar, fue una de las fun-
dadoras de Las Madres de la Plaza de 
Mayo, buscando a la mamá de Ana que 
estuvo secuestrada en aquellos años, 
¿cómo era Esther? 

PF: Era un mujerón, era una mujer deci-
dida y una madre muy madre, o sea, no era 
una ideóloga, era una mujer que trabajaba, 
que tenía sentido común, que ayudaba a 
aprender las cosas, me ayudó tanto, muy 
humana, muy humana y madre. 

 BB: Anita aprendió eso, no conoció 
a su abuela, porque los militares la se-
cuestraron y mataron durante la dic-
tadura militar en Argentina, pero Ana 
es una mujer, no lo digo porque sea la 
hija de mi esposo, pero es una mujer 
muy completa, fuerte y contundente. 
Trabaja mucho, pero también es una 
persona y una madre muy amorosa.  

PF: Esther era muy así… Esther era muy 
humana, muy humana. 

 
BB: ¿Y sí lo regañaba? 
ANA: ¿Te retaba? (regaño en argentino) 
PF: Sí. 
 
BB: ¿Cómo?, a ver, platíqueme una 

historia de cómo lo retaba. 
PF: Yo me avivaba, yo sabía cómo resul-

taban las glicerinas, más o menos. Enton-
ces venían para hacer los análisis de glice-
rina, cuando ella ponía los resultados, yo 
inventaba lo que seguía, me decía: “Che, 
hiciste muy rápido las cosas, ¿éstos los 
inventaste?”. 

 
BB: En un mundo tan polarizado, 

como el que vivimos ahora… bueno, 
yo conozco la historia de Esther a 
través de Jorge, Esther era una mujer 
marxista, una mujer muy liberal y ter-
minó dándole a usted sus libros para 
que estudiara. No le imponía nada  y 
cada uno respetaba sus puntos de 
vista. 

PF: Muy respetuosa, muy respetuosa. 
Jamás te imponía una idea, decía la suya. 

 
BB: Pero no había esta polariza-

ción ni esta confrontación que vemos 
ahora. 

PF: No, había más respeto. 
JFM: Y, además, el diálogo es lo que 

neutraliza la polarización, o sea, la 
polarización existe, porque no existe 
diálogo, o si son monólogos comparti-
dos no hay posibilidad de diálogo. 

BB: ¿Recuerda alguna anécdota, 
plática con ella, que tuvieran pun-
tos de vista los dos completamente 
distintos? 

PF: Eran una detrás de otra, yo la respe-
taba y ella me respetaba, recuerdo mucho 
todas las historias alrededor de los espo-
sos, ahí sí recuerdo mucho. Por ahí me 
daba un libro y me decía: “Mira, léelo, te va 
a interesar”. Yo le decía: “Explícame esto” y 
ella me lo explicaba y me respetaba, cuan-
do yo me metí de cura, ella me respetó y…, 
ésa es  la amistad. 

JFM: Y mantuvo la comunicación 

durante toda su vida, ella murió en él 
’77, pero todos esos años mantuvieron 
la comunicación. 

ASF: ¿Nos quieres contar cuando te 
llamó para que le cuides los libros? 

PF: Sí, eso fue genial. Me dijo: “Sí, ¿pue-
des venir?, la abuela no está bien”, me dice: 
“¿Puedes venir a darle la extremaunción? 
Trae  la camioneta”  Ahí me di cuenta de 
que quería que me llevara algo. 

ASF: Que era un riesgo también 
tener guardados esos libros en ese 
momento. 

PF: Que a mí una vez me dijo que le 
gustaría tenerlos, yo le dije: “Cuando 
quieras, están en tal lugar”, pero bueno, 
eran los libros de batalla, de pensamiento 
marxista, político.  

 
BB: ¿Qué hubiera pasado en ese mo-

mento si los militares de la dictadura 
lo encuentran a usted con esos libros? 
Hubiera sido gravísimo, ¿no? 

PF: No sé, mejor no pensarlo, pero gra-
cias a Dios los cargué y me los llevé a San 
Miguel.  

BB: Fue  muy valiente en cargar 
esos libros, en la coyuntura que había, 
todos perseguidos.  

PF: Uno sabía cuándo podía hacerlo o 
no, peor era cuando llevaba algún escon-
dido.  Me acuerdo de un uruguayo, murió 
hace poco, un chico joven que vino de 
Uruguay a escapar y acá lo seguían, enton-
ces yo lo refugié en San Miguel, él me dijo: 
“Chico, yo voy a andar en la iglesia tal, en 
tal banco…”, yo no lo conocía, nos presen-
taron, lo metí en el auto atrás, cubierto con 
una frazada, en el asiento atrás, abajo, y lo 
llevé a San Miguel y tuvimos que pasar 
tres…, porque ya había pasado la Plaza de 
Mayo, tres guardias militares, nada pasa-
mos; uno cuando hace esas cosas no se da 
cuenta. 

 JFM: No se da cuenta de lo que está 
haciendo.  

BB: Pero siempre se encomendaba 
a Dios. 

PF: Ah, sí, claro.  

JFM: Mucha gente no sabe cómo 
vivió usted durante esos años de la 
dictadura argentina, porque mucha 
gente dice llanamente que no se lo 
imagina. ¿Cómo lo vivió usted?, por-
que, además, nos consta que tuvo 
un papel importante para nosotros 
y para muchos otros, para nuestra fa-
milia y para muchas familias. 

PF: Todos los días había noticias de 
gente que tomaban presas, desaparecida 
y hay que vivirlas con mucho cuidado.

 
 JFM: Era provincia de jesuitas, 

¿no? 
PF: Sí. Con mucho cuidado habías 

que vivirla, en San Miguel había muchos 
escondidos, con la excusa de que iban a 
hacer ejercicios espirituales, los teníamos 
guardados. Me acuerdo una vez un chico, 
se había casado hacía poco, dos años, te-
nía una bebita, trabajaba en el observato-
rio cercano y un día se lo llevaron y me 
acuerdo que yo fui al cuartel de la aero-
náutica porque suponíamos que estaba 
ahí, en la zona de San Miguel. El hombre 
que estaba a cargo parecía un hombre 
bueno, yo sospechaba que estaba ahí, 
casi seguro, le dije: “Mire, esta gente que 
es detenida vive un infierno, pero ustedes 
que los tienen van a vivir otro infierno 
peor” y no sé qué le dije, se veía que era 
un hombre bueno, eso fue a la mañana, 
casi al mediodía, por la tarde, casi las cin-
co, pasó por el colegio y me dijo: “Lo van a 
dejar libre esta noche en tal lugar. No diga 
nada”. Le avisé a la mujer, fuimos allí y un 
auto lo dejó libre…  

 
BB: ¿Cómo se llamaba él? 
PF: Lo llamo todos los 24 de junio, 

porque es su cumpleaños, vive acá en el 
norte de Italia, Sergio Goguli. 

 
BB: Ésta es una historia que se 

sabe, pero no con esta profundidad, 
de cómo les ha salvado la vida a tan-
tas personas. 

PF: Sergio vino hace tres meses con la 
mujer, los hijos ya casados, grandes, Ser-
gio tiene setenta y tantos años, algunos 
menos que yo, setenta y ocho, setenta y 
nueve, tiene dos hijos, grandes ya, me de-

cía: “Chico…”, él era italiano, era migrante 
italiano, este hombre, que era buen hom-
bre el que lo dejó libre, a veces tienes un 
corazón grande y te toca vivir esto, pero si 
él no hubiera hecho esto…, me dijo: “Pro-
téjalo”, entonces inmediatamente llama-
mos al consulado italiano y protección 
consular, lo internaron en un hospital 
italiano para curar la paliza que le habían 
dado y gracias a la ayuda del cónsul italia-
no se fue en barco con la mujer y la nena a 
Italia, lo acompañamos al puerto y todo, 
me viene a ver de vez en cuando. 

JFM: Porque era muy difícil salir 
de aeropuertos en esa época. 

BB: Pero hay que poner en contex-
to, en ese entonces usted no era el 
Papa Francisco, era un jesuita, Jorge 
Bergoglio, que se dedicó a apoyar y a 
buscar a jóvenes para ayudarlos. 

ASF: ¿Recuerdas que edad tenías 
en ese momento? 

PF: A ver, yo soy del ’36, me hicieron 
provincial en el ’73, cuarenta años. 

ASF: ¿Vos viste, mi abuela te llamó 
cuando la secuestraron a mi mamá o 
cómo te enteraste? 

PF: Me dijo. Estuvo poco dentro tu 
mamá. 

ASF: Sí, estaba embarazada de me-
nos de tres meses y salió de ocho me-
ses. Cumplió diecisiete años en el cam-
po de concentración y pasaron cuatro  
meses más. 

PF: Ella me contó cómo se salvó de 
que la violaran y todo. 

ASF: Estaba también muy desnutrida, 
muy débil. En Suecia los médicos le di-
jeron que era  increíble que yo estuviese 
viva después de todo eso. Yo cuando es-
taba embarazada y que te dicen que los 
primeros meses te cuides mucho, que na-
die te golpee y mi mamá la pasó muy mal.

Mi mamá me escribió un poema muy 
lindo que dice: “Tu sangre fue mi fuer-
za, mi sangre fue tu vida”, porque los 
médicos le dijeron eso, que yo me salvé 
porque le chupé toda la sangre y a la vez 
ella dice que estando ahí en un momento 
sintió que no estaba sola.

Mi mamá te manda muchos, muchos 
saludos y muchas gracias también por 
estar siempre.  

PF: Recen por mí que yo lo hago 
por ustedes. 

ESTA ENTREVISTA SE PUEDE 
VER HOY Y  MAÑANA EN 

TODO PERSONAL DE ADN40.

(Esther Ballestrino de Careaga) era una mujer decidida y una madre  
muy madre, o sea, no era una ideóloga, era una mujer que trabajaba,  

que tenía sentido común, que ayudaba a aprender las cosas,  
me ayudó tanto, muy humana, muy humana y madre

DE IZQ. A DER.: EL SUMO PONTÍFICE, Jorge Fernández Menéndez, Bibiana Belsasso y Ana Silvia Fernández.
BIBIANA BELSASSO y el Papa Francisco, 
tras ser entrevistado, en Roma.

EN FEBRERO 
pasado, la Presi-
denta electa se 
reunió con el Papa 
Francisco en su 
despacho de Casa 
de Santa Marta.
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Estados Ya son 9 años sin saber 
de Paulina Camargo
FAMILIARES protestaron en Puebla para exigir justicia para 
Paulina Camargo Limón, reportada como desaparecida hace 
nueve años y de quien, hasta este momento no se sabe nada de 
ella ni del bebé que iba a tener. Las víctimas colocaron figuras 
de mujeres para visibilizar a víctimas de la violencia de género. 

Más de 35 mil investigaciones desde 2018 

Padece Sonora crisis
de violencia familiar
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de Sonora reportó que 
el la actividad criminal con más 
incidencia delictiva del 2018 a 

mayo del 2024 es la violencia familiar, 
delito que acumuló en este periodo 35 
mil 676 carpetas de investigación. 

En respuesta a una solicitud de infor-
mación, el órgano autónomo detalló a La 
Razón los delitos con más incidencia, en 
donde el primer lugar lo tiene la violencia 
familiar, en promedio se abrieron por este 
delito 463.3 indagatorias al mes.  

De acuerdo con el Código Penal Fe-
deral, el flagelo de violencia familiar se 
encuentra dentro de los Delitos contra la 
Vida y la Integridad Corporal. 

“Comete el delito de violencia familiar 
quien lleve a cabo actos o conductas de 
dominio, control o agresión física, psico-
lógica, patrimonial o económica, a alguna 
persona con la que se encuentre o haya 
estado unida por vínculo matrimonial, de 
parentesco por consanguinidad, afinidad 
o civil, concubinato, o una relación de pa-
reja dentro o fuera del domicilio familiar. 

“A quien cometa el delito de violencia 
familiar se le impondrá de seis meses a 
cuatro años de prisión y perderá el dere-
cho de pensión alimenticia. Asimismo, 
se le sujetará a tratamiento psicológico 
especializado”, especifica el Código Penal. 

El 12 de agosto la Fiscalía de Sonora in-
formó que logró que un juez dictara una 
sentencia de 23 años de prisión en contra 
de Jesús “N”, de 29 años, por su responsa-
bilidad por los delitos de violación agra-
vada y violencia familiar cometidos en 
perjuicio de Diana “N” de 26 años de edad, 
quien fuera su pareja. 

De acuerdo con los datos, el Ministerio 
Público mostró la responsabilidad del 
hombre por obligar a la víctima a sostener 
relaciones sexuales, hechos ocurridos en-
tre el 27 y el 29 de julio del 2021, en el in-
terior de una habitación en un motel ubi-
cado en la colonia Los Arcos en Santa Ana. 

Dos meses después, el señalado envió 
mensajes amenazantes y ofensivos a la 
víctima, quien en ese momento ya era su 
expareja sentimental, causando en ella un 
daño psicológico y emocional. 

En lo que va del mes de agosto, la Fis-
calía ha compartido a través de sus redes 
sociales por lo menos seis procesos por el 
delito de violencia familiar. 

Cabe mencionar que de acuerdo con 

LA FISCALÍA estatal informa que el ilícito ocupa el primer 
lugar de las actividades delincuenciales; la entidad registra 
la tasa más alta del país con llamadas de emergencia

los datos del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
en lo que va del año, con corte al mes de 
julio, Sonora ha registrado 27 mil 248 lla-
madas de emergencia relacionadas con 
incidentes de violencia familiar. 

Es la entidad con la mayor tasa de lla-
madas de emergencia  con 875.7 por cada 
100  mil mujeres, mientras que el prome-
dio a nivel nacional es de 259.6.

Sonora ha registrado dos mil 566 lla-
madas de emergencia relacionadas con 
incidentes de violencia de género.

En cuanto a las llamadas de 
emergencia relacionadas con 
incidentes de abuso sexual, en 
el estado son 437, por lo que 
tiene la segunda tasa más alta 
a nivel nacional por estos inci-
dentes, con 14.04 por cada 100 
mil mujeres. 

Además está entre los 10 
estados con más casos de femi-
nicidios, con 18 delitos de este 
tipo. La tasa de este delito en la 
entidad es de 1.16, mientras que 
la media nacional es de 0.69. 

Otro de los delitos por los 

que la Fiscalía ha abierto más carpetas de 
investigación es el robo de vehículos que 
ha acumulado 16 mil 834 indagatorias 
en seis años y cinco meses, en promedio 
218.6 al mes. 

El delito de daño a la propiedad acumu-
ló en el periodo antes señalado 13 mil 639 
carpetas de investigación, un promedio 
de 177.1 al mes. 

Otro de los delitos de mayor incidencia 
delictiva en la entidad es el narcomenu-
deo, mismo que ha acumulado 13 mil 620 
carpetas de investigación por este delito, 

un promedio de 176.8 de inda-
gatorias al mes. 

Mientras que por el incum-
plimiento de obligaciones 
familiares del 2018 al mes de 
mayo de este año se han abier-
to 10 mil 995 carpetas de inves-
tigación, lo que se traduce en 
promedio a 142.7 indagatorias 
abiertas al mes. 

Los municipios con más inci-
dencia delictiva en los primeros 
cinco meses del año son Her-
mosillo, Cajeme, San Luis Río 
Colorado, Navojoa y Guaymas. 

POLICÍAS de Sonora imparten plática en Caborca sobre violencia familiar en 2023.

Aplazan regreso 
a aulas en Chalco 
por inundaciones
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Educación del Es-
tado de México informó que 22 escuelas 
de Chalco no iniciarán clases hoy como en 
el resto del país debido a las inundaciones 
de aguas negras desde hace 24 días. 

De acuerdo con la dependencia, los 
planteles afectados volverán a abrir sus 
puertas el próximo 9 de septiembre a más 
de cinco mil estudiantes de nivel básico. 

“Se aplazará hasta el 9 de septiembre 
el retorno a las aulas en 22 escuelas ubi-
cadas en la zona afectada por las lluvias 
en Chalco, para garantizar un regreso a 
clases seguro para más de 5 mil 200 es-
tudiantes”, compartió la Secretaría en 
redes sociales. 

Las escuelas que están en esta situa-
ción son 10 preescolares, entre ellas, Pau-
lo Freire, Los Niños Héroes, Cuauhtémoc, 
Donato Guerra y Josefina Esparza Beru-
men de Ximénez.   

Las primarias son el Instituto Educa-
tivo Cultura Tonatiuh, Moctezuma, Lic. 
Juan Fernández Albarrán, Margarita de 
Gortari de Salinas, Frida Kahlo, Huitzilo-
pochtli, Carmen Serdán, Nezahualcóyotl 
y Héctor Ximénez González. Las secunda-
rias son la Cuitláhuac, la Frida Kahlo y la 
telesecundaria Ignacio Ramírez. 

Además, el Gobierno estatal informó 
sobre una reunión entre diferentes titula-
res estatales para continuar trabajando en 
las inundaciones de Chalco, que ya cum-
ple 24 días con esta problemática. 

Este sábado la gobernadora del estado, 
Delfina Gómez Álvarez, asistió nueva-
mente a las colonias afectadas y verificó el 
funcionamiento de los servicios gratuitos 
que está otorgando el Gobierno estatal. 

Las colonias que han registrado inun-
daciones desde hace más de veinte días 
son Culturas de México, Jacalones, Tres 
Marías y Nueva San Miguel.

EN DOS lanchas personal del Gobierno estatal y de la Fede-
ración rescatan a personas en Chalco, el domingo pasado.

EL 22 de agosto La Razón 
informó que la Fiscalía de 
Sonora abrió 175 mil 448 
investigaciones entre 2018 
y mayo de 2024, pero sólo 
34.6 por ciento se judicializó.

EL JEFE DE GOBIERNO, 
Martí Batres, informó ayer 
que al menos 50 elementos 
de diversas áreas de la Ciu-
dad de México participan en 
labores de apoyo en Chalco. 

Mil acciones para 
garantizar la salud ha 

hecho el Gobierno 
del Edomex 

63
Mil 248 emergen-
cias relacionadas 
con incidentes de 
violencia familiar 

27

Mil 994 delitos 
acumuló de enero a 
julio el municipio de 

Hermosillo 
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INDAGATORIAS

Entre mayo de 2018 y julio de 2024, la Fiscalía de Sonora abrió 90 mil 764 
averiguaciones por los siguientes delitos:

EL TOP DE DELITOS

Robo de  
vehículo

Violencia  
familiar

Daño a  
la propiedad

Narcomenudeo Incumplimiento 
de obligaciones 

familiares

35,676

16,834
13,639 13,620

10,995

Fuente|Fiscalía de Sonora

Viviendas afecta-
das hay al menos

en Chalco

600
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Alistan iniciativa  
contra las chelerías
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, comentó que ante la  
inquietud por las chelerías instaladas en la capital, su adminis-
tración planea reforzar el programa La noche es de todos con  
una iniciativa que enviará al Congreso de la Ciudad de México 
para que pueda ser discutida y aprobada en septiembre. 

PARCIALMENTE 
NUBLADO25°MAX. 14°MIN.

1. CONSTRUC-
CIÓN de supuestas 
viviendas irregula-
res en Tláhuac.

2. PROTESTA de 
ejidatarios contra 
el hurto de sus 
tierras.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Ejidatarios del polígono El Arco, 
conocido como La Ciénega, 
ubicado en San Francisco Tlal-
tenco, en la alcaldía Tláhuac, 

denunciaron que son despojados de sus 
parcelas presuntamente por parte de 
integrantes del Cártel de Tláhuac y su 
fracción Los Borregos. 

Uno de los afectados, quien pidió 
resguardar su identidad por motivos de 
seguridad, contó a La Razón que en 2021 
comenzó la invasión con armas de fuego 
a los ejidatarios de la zona. En un primer 
acercamiento, dijo, los delincuentes obli-
gan a vender sus terrenos, de lo contrario 
los amenazan y se los roban, por ello, mu-
chos han huido de la alcaldía. 

“Muchos se ven obligados a hacer tra-
tos con esa mafia a punta de pistola, mu-
chos otros que no quisieron vender los 
invadieron a la fuerza, ellos (los cárteles) 
sueltan disparos”, mencionó. 

El ejidatario compartió en entrevista 
que el objetivo del despojo es ofrecer las 
parcelas a otros ciudadanos para estafar-
los y quedarse con su dinero sin entregar-
les nada a cambio, o bien, para construir 
viviendas que después son vendidas a 
bajo costo. 

El estudio además revela que los 
asentamientos con mayores riesgos por 
incendio, inundación y por hundimiento 
en la Ciudad de México están en Xochi-
milco y Tláhuac. 

El afectado resaltó que antes de 2021 
la zona únicamente era de parcelas 
donde sembraban amaranto, flor de ca-

Operación de célula criminal de Tláhuac 

Denuncian ejidatarios que cártel 
roba sus parcelas para revenderlas

VÍCTIMA detalla que habitantes de San Francisco Tlaltenco son obligados a vender sus terrenos; 
Los Borregos usan propiedades para timar a más personas; alerta sobre daño al ambiente

labaza, romerito y maíz, pero se ha difi-
cultado en los últimos años, por lo que 
exhortó a las autoridades a no ser omisos 
a las suplicas de los afectados y poner un 
alto a los despojos. 

“Tenemos conocimiento oficial por 
denuncias que al menos hay 150 parce-
las invadidas, pero nadie hace nada, al-
gunas ya se fueron a archivo, es mucha la 
omisión del Ministerio Público. La mayor 
parte de ejidatarios no denuncia por el 
miedo a amenazas. 

“Ya que despojaron a los ejidatarios de 
las parcelas empiezan (los criminales) a 
ofrecer los lotes y meten a familias de no 
muy amplios recursos, pero que tienen 
capacidad de pagar dos mil o tres mil pe-
sos mensuales, defraudan a las familias 
con la esperanza de comprar un pedazo 
de tierra”, mencionó. 

El artículo 1 de la Constitución Polí-
tica señala que toda la autoridad, en el 
ámbito de su competencia protegerá y 
resguardarán los derechos humanos de 
las personas. “Estas garantías no pueden 
ser restringidas o suspendidas”, precisa 
el artículo. 

En ese sentido, el ejidatario recla-
mó que se viola el trabajo al campo, al 
medioambiente sano, así como a la de-
pendencia alimentaria, pues, resaltó, 
que en muchas parcelas ya no se siem-
bra, porque las células delictivas ahu-
yentan a los trabajadores, por ejemplo, 
disparándole a los tractores. 

De acuerdo con su más reciente infor-
me, el Instituto de Planeación Democrá-
tica y Prospectiva de la Ciudad de México 
registró al menos 93 asentamientos hu-
manos irregulares en la alcaldía Tláhuac, 
de los cuales 15 estaban localizados en 
San Francisco Tlaltenco, lo que lo hace el 
segundo poblado de la demarcación, sólo 
por debajo de San Juan Ixtayopan con 41. 

El anexo de diagnóstico ampliado del 
proyecto del Plan General de Desarrollo 
y el Programa General de Ordenamiento 
Territorial señala que, a escala mundial, 
la Ciudad de México cuenta con sitios 
considerados patrimonio mundial por 
parte de la Unesco los cuales incluyen 
bienes naturales y culturales. 

El documento señala que actualmen-
te existen 176 áreas de Conservación 
Patrimonial en una superficie de 17 mil 
248.56 hectáreas, las cuales son 27.73 por 
ciento de la superficie total de la Ciudad. 

Tres mil 430 inmuebles de éstos son 
compilados por la Secretaría de Desarro-
llo y Vivienda, cinco mil 738 por el Insti-
tuto Nacional de Bellas Artes y Literatura, 
mil 226 con valor artístico por el Institu-
to Nacional de Antropología e Historia y 

cinco mil 587 son catalogados por más de 
una autoridad. 

El ejidatario resaltó que se abrió un 
juicio de amparo en el que los quejosos 
pidieron un peritaje de impacto am-
biental, pero la alcaldesa, Araceli Bere-
nice Hernández Calderón, rindió un in-
forme justificado al juzgado, pero negó 
que haya invasiones. 

“En el resultado el perito determina 
que sí hay asentamientos irregulares, 
contaminación ambiental, de basura y 
cascajo, además que los asentamientos 
humanos están destruyendo el entorno 
ambiental”, explicó. 

Resaltó que en mayo de 2024 se soli-
citó otro peritaje en materia de arqueolo-
gía que se incluyó en una demanda por 
la destrucción de los bienes nacionales, 
ya que la zona es considerada patrimonio 
mundial cultural de la Unesco 

Además, La Ciénega es área declarada 
suelo de conservación y está protegido 
por la Convención para la Protección de 
los Sitios Patrimonio Mundial y Cultural 
autorizado por el Estado Mexicano y rati-
ficado por el Senado de la República. 

Aunado a lo anterior, El Arco está de-
cretado por el Ejecutivo Federal como 
zona de Monumentos Históricos. 

Este diario buscó a la alcaldesa Araceli 
Hernández Calderón para ahondar sobre 
la problemática que denuncias los ejida-
tarios, pero, al cierre de esta edición, aún 
no hubo respuesta. 

TENEMOS 
conocimiento 

oficial por denuncias 
que al menos hay 150 
parcelas invadidas, 
pero nadie hace 
nada. La mayor parte 
de ejidatarios no de-
nuncia por el miedo a 
amenazas” 

EJIDATARIO DE 
TLÁHUAC 

EN JULIO pasado, elemen-
tos de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana aprehendie-
ron en Iztapalapa a Azael “N”, 
alías El Payo, presunto sicario 
del Cártel de Tláhuac. 

Pueblos de Tláhuac 
concentran los 93 

asentamientos 
irregulares 

7

Años tiene esta 
agresión del Cártel 

de Tláhuac a los 
campesinos 

3

1 2
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SECRETARIA “B” EXP 902/2012
E D I C T O S 

En los autos del cuaderno del INCIDENTE DE PAGO DE SALDO INSOLUTO relati-
vo al Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, seguido por ELVIRA GONZÁLEZ ARREO-
LA y CARLOS GALÁN ORTIZ SU SUCESIÓN, en contra de ANA CLAUDIA 
BARRÓN NAVARRETE y GUILLERMO DÍAZ GOYTORTUA, bajo el expediente 
902/2012, la C. Juez Vigésimo Quinto Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de Mé-
xico, ordeno en auto de fecha veinticuatro de junio de dos mil veinticuatro publicar 
mediante edictos los resolutivos de la sentencia interlocutoria de fecha treinta y uno 
de mayo de dos mil veinticuatro , mismos que a la letra dicen: “...se aclara la sen-
tencia interlocutoria de fecha treinta y uno de mayo de dos mil veinticuatro en la cual 
por un error mecanográfico se asentó como nombre de la parte actora “... CARLOS 
GALAN ORTIZ SU SICESIÓN…” debiendo decir “... CARLOS GALAN ORTIZ SU 
SUCESION…” aclaración para los efectos legales a los que haya lugar, por lo que 
el presente proveído deberá formar parte integral de la resolución materia de la 
aclaración. Por lo que respecta al punto dos no ha lugar a realizar la aclaración que 
indica en dicho punto, toda vez que dicha aclaración será materia de agravios, por 
otro lado como lo solicita notifíquese a la parte demandada los puntos resolutivos 
de la sentencia interlocutoria mediante la publicación de edictos por DOS VECES 
DE TRES EN TRES DIAS en el periódico LA RAZON atento a lo dispuesto por el 
artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles…” y “...CIUDAD DE MÉXICO, A 
TREINTA Y UNO DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO. PRIMERO.- Es fundado 
y procedente el Incidente de liquidación de pago de saldo insoluto, planteado por la 
actora ELVIRA GONZÁLEZ ARREOLA y CARLOS GALAN ORTIZ SU SICESIÓN, 
en consecuencia. SEGUNDO.- Se aprueba la planilla presentada y se condena a 
los demandados ANA CLAUDIA BARRÓN NAVARRETE y GUILLERMO DÍAZ GO-
YTORTUA a pagar a la actora o a quien legalmente sus derechos represente, Ia 
cantidad total de $770,115.80 (SETECIENTOS SETENTA MIL CIENTO QUINCE 
PESOS 80/100 M.N), por concepto de saldo insoluto. TERCERO.- NOTIFÍQUESE. 
Quedando respaldo de la presente resolución en el Sistema Integral de Gestión 
Judicial (S.I.G.J)....” 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
MTRA. MARTINA SAULA ARMAS LUNA. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 15 DE AGOSTO DEL 2024 

E D I C T O
SE CONVOCAN POSTORES

La C. JUEZ INTERINA DEL JUZGADO OCTAVO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO LICENCIADA YOLANDA ZEQUEIRA TORRES, en los autos del juicio ES-
PECIAL HIPOTECARIO promovido por QUIROZ BARRIOS EDUARDO Y ALVARO 
MOCTEZUMA POCHAT en contra de MARIA FERNANDA GARCIA VILLALOBOS 
HADDAD, expediente 202/2021, dictó auto de fecha veintiuno de noviembre del dos 
mil veintitrés, Audiencia de fecha veintinueve de Febrero de dos mil veinticuatro, 
Audiencia de fecha veintinueve de Abril de dos mil veinticuatro, y proveído de fecha 
veintisiete de junio del dos mil veinticuatro, en los cuales se señalaron las DIEZ 
HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA TRES DE SEPTIEMBRE DEL DOS 
MIL VEINTICUATRO , PARA QUE TENGA VERIFICATIVO LA AUDIENCIA DE RE-
MATE EN TERCERA ALMONEDA sin sujeción a tipo, respecto del bien Inmueble 
ubicado en: LOTE DE TERRENO MARCADO CON EL NÚMERO 23, DE LA MAN-
ZANA CINCUENTA Y NUEVE ROMANO BIS Y CONSTRUCCIONES SOBRE EL 
MISMO EXISTENTES, ACTUALMENTE MARCADO CON EL NÚMERO SETENTA 
Y TRES DE FUENTE DE NETZAHUALCOYOTL, DEL FRACCIONAMIENTO LO-
MAS DE TECAMACHALCO, EN EL MUNICIPIO DE NAUCALPAN DE JUÁREZ, 
ESTADO DE MÉXICO, SIRVIENDO DE BASE LA CANTIDAD DE $14,355,000.00 
(CATORCE MILLONES TRESCIENTOS CINCUENTA Y CINCO MIL PESOS 
00/100 MONEDA NACIONAL) valor avaluó, menos el veinte por ciento que es 
$11,484,000.00 (ONCE MILLÓNES CUATROCIENTOS OCHENTA Y CUATRO 
MIL PESOS 00/100 M.N.), SIENDO LA POSTURA LEGAL LA QUE CUBRA LAS 
DOS TERCERAS PARTES $7,656,000.00 (SIETE MILLONES SEISCIENTOS CIN-
CUENTA Y SEIS MIL PESOS 00/100 M.N.). En tal virtud, Publíquense los Edictos 
de Estilo, convocando postores, por una sola ocasión, debiendo mediar entre la 
publicación y la fecha del remate cuando menos CINCO DÍAS HÁBILES, en los 
Tableros de Aviso de éste Juzgado, en los de la Tesorería de la Ciudad de México 
y en el Periódico “LA RAZÓN”. Para tomar parte en la subasta los licitadores inte-
resados, deberán consignar previamente por cualquiera de los medios autorizados 
por la ley, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento del valor del bien, que 
sirve de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidas, lo anterior con 
fundamento en lo dispuesto por los artículos 570 572, 574 y demás relativos del 
Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy Ciudad de México. Y 
tomando en consideración que el domicilio del bien inmueble detallado con antela-
ción, se encuentra ubicado fuera de la jurisdicción de este juzgado, con fundamento 
en lo dispuesto por el artículo 572 del Código Procesal de la Materia, gírese atento 
EXHORTO, con los insertos necesarios al C. JUEZ COMPETENTE EN NAUCAL-
PAN DE JUÁREZ ESTADO DE MÉXICO, para que en auxilio de las labores y por 
comisión de éste Juzgado se sirva publicar los Edictos en los sitios de costumbre 
del juzgado exhortado y en las puertas del juzgado en cita, así como en un Periódico 
de aquélla entidad federativa, en los términos ordenados…” 

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.
 CIUDAD DE MÉXICO, A 12 DE AGOSTO DE 2024 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” POR MINISTERIO DE LEY 

LICENCIADO. MARIO NIETO PEREZ

Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México

E D I C T O                                                                                    EXP: 405/2021 

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por MER-
CADER FINANCIAL S.A. SOFOM E. R. en contra de OPERADORA IN-
TEGRAL DEL TRANSPORTE URBANO DE NAVOJOA S.A. DE C.V., y 
TRANSPORTES INTEGRADOS DE NAVOJOA, S.A. DE C.V. expediente 
número 405/2021, la C. Juez dictó auto que dice: 

CIUDAD DE MÉXICO A ONCE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO......
como lo solicita, con fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, SE 
ORDENA EMPLAZAR a las codemandadas morales OPERADORA INTEGRAL 
DEL TRANSPORTE URBANO DE NAVOJOA S.A. DE C.V., y TRANSPORTES IN-
TEGRADOS DE NAVOJOA S.A DE C.V., POR MEDIO DE EDICTOS que se publi-
caran por tres veces consecutivas en los periódicos el “MILENIO” y “LA RAZÓN”, 
quedando a su disposición en la secretaria del juzgado las copias de traslado, para 
que en el término de TREINTA DÍAS siguientes a la última publicación comparezcan 
a recogerlas a la Secretaria de Acuerdos “A”, para dar contestación a la demandada 
instaurada en su contra, y en caso de no hacerlo se tendrá por contestada la de-
manda en sentido negativo, debiendo contener el auto de exequendo y el pre-
sente proveído, no obstante los edictos deberán redactarse los edictos de manera 
precisa y concisa....., Por otra parte, tomando en consideración que la parte actora 
solicita se requiera de pago a las referidas codemandadas morales OPERADORA 
INTEGRAL DEL TRANSPORTE URBANO DE NAVOJOA S.A. DE C.V., y TRANS-
PORTES INTEGRADOS DE NAVOJOA S.A DE C.V., se ordena que se haga POR 
MEDIO DE EDICTOS, lo cuales se publicarán por TRES DÍAS CONSECUTIVOS en 
el periódico “SOL DE MÉXICO” y mediante cédula de notificación que se fijará en el 
TABLERO DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en virtud de no contar con estrados, 
para que dentro del término de OCHO DÍAS, contados a partir del día siguiente a la 
última publicación de edictos, la referida codemandada haga pago a la parte actora 
MERCADER FINANCIAL, SOCIEDAD ANÓNIMA FINANCIERA DE OBJETO MUL-
TIPLE, ENTIDAD REGULADA, o a quien sus derechos represente de la cantidad de 
$35,427,692.14 (TREINTA Y CINCO MILLONES CUATROCIENTOS VEINTISIETE 
MIL SEISCIENTOS NOVENTA Y DOS PESOS 14/100 M.N.), por concepto de suer-
te principal; y en caso de no hacerlo señale bienes de su propiedad susceptibles 
de embargo suficientes hasta por las cantidades antes señaladas, para garantizar 
el adeudo, apercibiendo a las referidas codemandadas que en caso de no hacer 
uso de ese derecho, éste, pasará a la parte actora, a fin de que ésta señale bienes 
para su embargo, con fundamento en el artículo 535 del Código de Procedimientos 
Civiles de aplicación supletoria al de comercio y en el artículo 1392 del Código de 
Comercio, diligencia que deberá llevarse a cabo en el local de este Juzgado por 
conducto del C. Actuario adscrito al mismo....; CIUDAD DE MÉXICO A DIECIOCHO 
DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTIUNO..... Con el escrito de cuenta y anexos 
que se acompañan, fórmese expediente y regístrese en el libro de gobierno bajo el 
número 405/2021. Se tiene por presentado a MERCADER FINANCIAL, SOCIE-
DAD ANÓNIMA FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA, 
por conducto de su apoderado, personalidad que se reconoce en términos de la 
copia certificada del instrumento notarial que acompaña, y como lo solicita previo 
cotejo que se haga del original con la copia simple exhibida y laexhibición del re-
cibo de pago de derechos correspondiente ante la PLATAFORMA INTEGRAL DE 
COBRO (PIC) de éste H. Tribunal, devuélvase el documento de referencia en su 
ocurso de cuenta y la copia certificada quede glosada en actuaciones, por con-
ducto de las personas autorizadas para tal efecto, previa razón de recibo que se 
deje en autos; por señalado el domicilio que indica; y en cumplimiento a la Circular 
CJCDMX- 18/2020 emitida en cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, 
emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión 
extraordinaria celebrada el nueve de junio del año dos mil veinte, respecto a la 
reanudación de las actividades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares del 
Poder Judicial de la Ciudad de México, en los términos precisados en el referi-
do acuerdo; SE PREVIENE al promovente para que dentro del termino de TRES 
DÍAS señale los números telefónicos, correos electrónicos o cualquier otro medio 
para la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil 
(WhatsApp, Messenger; Telegram, entre otras) a efecto de llevar a cabo las notifi-
caciones personales en el presente juicio, apercibido que en caso de no hacerlo las 
subsecuentes notificaciones incluida la de carácter personal, le surtirán por medio 
de Boletín Judicial, lo anterior en la inteligencia que los datos proporcionados por la 
actora y sus representantes estarán protegidos por la Ley de Protección de Datos 
Personales en Posesión de Sujetos Obligados de la Ciudad de México, pudiendo 
actualizarlos en cualquier momento; por autorizados a las personas que menciona 
para los fines que precisa; y tocante a las autorizaciónes que otorga en términos 
del tercer párrafo del artículo 1069 del Código de Comercio, los profesionistas que 
menciona deberán dar cumplimiento con lo que establece el precepto citado, de-
biendo exhibir para ello copia de la constancia de registro de cédula profesional 
ante la Primera Secretaria de Presidencia del Tribunal Superior de Justicia de esta 
Ciudad, apercibidos que de no hacerlo únicamente se les tendrá por autorizados 
para oír y recibir notificaciones; demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL 
de 1. OPERADORA INTEGRAL DE TRANSPORTE URBANO DE NAVOJOA, S.A. 
DE C.V.; 2. TRNSPORTES INTEGRADOS DE NAVOJOA, S.A. DE C.V.; El pago 
de la cantidad de $35,427,692.14 (TREINTA Y CINCO MILLONES CUATROCIEN-
TOS VEINTISIETE MIL SEISCIENTOS NOVENTA Y DOS PESOS 14/100 M.N.), 
por concepto de suerte principal, y demás accesorios legales. Con fundamento en 
lo dispuesto por los artículos 1391, 1392, 1393 y demás relativos del Código de 
Comercio, y los artículos 68, 72, y demás aplicables de la ley de Instituciones de 
Crédito, y los artículos 170, 171, 172, 173, 174, y demás relativos de la Ley General 
de Títulos y Operaciones de Crédito, se admite a trámite la demanda en la vía y 
forma propuestas, en consecuencia, se dicta este auto de ejecución con efectos de 
mandamiento en forma. Constitúyase el C. Ejecutor en el domicilio de los deman-
dados, requiriéndolos para que en el acto de la diligencia hagan pago de inmediato 
al actor o a quien sus derechos represente de las prestaciones reclamadas y no 
haciéndolo, embárguenseles bienes de su propiedad suficientes a garantizarlas, 
depositando los bienes conforme a derecho y hecho que sea con las copias simples 
exhibidas, debidamente selladas y cotejadas, córraseles traslado y empláceseles. 

CIUDAD DE MÉXICO A 13 DE JUNIO DE 2024 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 

LIC. LEÓN ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO 

Reconocen al 
Gobierno de 
Huixquilucan 

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA PRESIDENTA MUNICIPAL de 
Huixquilucan, Romina Contreras Ca-
rrasco, recibió el Premio Nacional al 
Buen Gobierno Municipal 2024, el cual 
reconoce transparencia, eficiencia, res-
ponsabilidad fiscal, así como la imple-
mentación de estrategias innovadoras 
de recaudación. 

El Gobierno municipal informó que 
dicha premiación fue en la categoría de 
“Municipio Transparente”, el cual ganó 
luego de la implementación de la Plata-
forma Integral de Recaudación, herra-
mienta para modernizar la gestión de 
ingresos diversos, tales como Registro 
Civil, Seguridad Pública, entre otros.  

Romina Contreras destacó que dicho 
proyecto mejoró el manejo de recursos 
públicos y asegura el uso adecuado de 
los fondos en beneficio de la población. 

“Este reconocimiento es a las fortalezas 
institucionales y a la gestión sólida de la 
Hacienda Municipal de Huixquilucan. 
Esto es gracias a las estrategias de recau-
dación y el compromiso con la gestión 
transparente, garantizando el uso eficien-
te de los recursos municipales”, sentenció.  

LA ALCALDESA de Huixquilucan, Romina Contreras, al 
recibir el reconocimiento a la transparencia el viernes.

Mil habitantes ha-
bía en Huixquilu-

can en 2020
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Padres y madres, víctimas ante regreso a clases 

Registran alza de 29% en
reportes de montadeudas 
| Por Jonathan Castro  
y Eunice Cruz 

El presidente del Consejo Ciu-
dadano para la Seguridad y la 
Justicia en la Ciudad de Méxi-
co, Salvador Guerrero Chiprés, 

informó que en lo que va del año regis-
tran un alza de 29 por ciento de reportes 
por montadeudas, respecto al mismo pe-
riodo del año pasado. Entre los que hay 
madres y padres víctimas de criminales 
que aprovechan su endeudamiento para 
el regreso a clases. 

EL CONSEJO Ciudadano para la Seguridad y la Justicia en 
la CDMX tiene seis mil 345 denuncias en lo que va del año; 
cerca de la mitad de hechos son de la capital del país; las prin-
cipales afectadas son mujeres de entre 18 y 45 años de edad

En entrevista con La Razón, el titular 
de la asociación civil explicó que, al mo-
mento tienen seis mil 345 registros por 
montadeudas, de los cuales cerca de 50 
por ciento son de la Ciudad de México, 
cuando hace dos años era 85 por ciento, 
y el resto de otras entidades del país. 

“Los montadeudas reformulan sus 
formas de acercarse a las personas, se-
gún lo que ellos perciben que son las ne-

cesidades coyunturales, en este caso, la 
necesidad de liquidez de un segmento de 
la población, que está cerca de la pobreza 
o es o pertenece a un segmento que no 
tiene la capacidad de ahorro. 

“Hay algunos que tienen que ver con 
la oferta en estas vías, precisamente con 
la provisión de préstamos que las perso-
nas buscan para desahogar, pues el gasto 
en materia de útiles escolares”, comentó. 

El pasado 16 de agosto, este diario in-
formó que madres y padres de familia 
gastarían 35 por ciento más en útiles y 
uniformes escolares que el año pasado, 
pues el gasto promedio por estudiante es 
de nueve mil 689.18 pesos. 

Según los datos 60.3 por ciento de las 
víctimas es mujer y de esta cifra, 76 por 
ciento tiene entre 18 y 45 años de edad. 

Ayer, el Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
anunció para hoy el operativo de regreso 
a clases, el cual involucra la participación 
de 13 mil 814 policías en toda la capital.

De acuerdo con el Consejo Ciudadano, 
cerca de 50 por ciento de los cobros  

de pagos es con amenazas e insultos.

AGRESIONES POR DINERO

Cobros con 
amenazas o 
insultos
Amago con 
difundir 
información
Cobro de deudas 
fantasmas
Amenaza de 
difamación por 
ser deudor
Cobro a 
contactos
Otros

46.8

19.2

12.7

8.3
7

6

Fuente|Consejo Ciudadano para la 
Seguridad y la Justicia en la CDMX

EXISTE la app 
No + XT (No más 
extorsiones), para 
reportar cualquier 
intento de extor-
sión y bloquear 
números.
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|  Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

Luego de que la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados aprobó el 
dictamen para que el Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) 
deje de ser un órgano constitucional au-
tónomo y se convierta en una unidad 
administrativa de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), El IFT y Ernesto Piedras Feria, di-
rector general de The Competitive Inte-
lligence Unit (The CIU), coincidieron en 
que esta decisión representará un retro-
ceso grave y preocupante, como en 1994, 
ya que sería retornar a la era donde no se 
tenía un corpus regulador para un sector 
como las telecomunicaciones. 

En un comunicado, el IFT determinó 
que los cambios a la Constitución Mexi-
cana serían un  “resur-
gimiento de un modelo 
institucional” con limita-
ciones para que las per-
sonas usuarias tuvieran 
más y mejores servicios, y 
que sería un retroceso en 
“perjuicio de las personas 
usuarias y las audiencias”. 

Y destacó que desde 
su creación ha sido reco-
nocido como un órgano 
regulador de quinta ge-
neración y colaborativo, 
al haber permitido que las 
personas usuarias tuvie-
ran más beneficios.

Destacó, por ejemplo 
que actualmente, la pobla-
ción de México paga 32.1 
por ciento menos en ser-
vicios de comunicaciones 
que hace 11 años, a pesar 
de la inflación, o el aumen-
to de personas usuarias de 
Internet, pues en 2013 no 
era más de 45 por ciento, 
en cambio para 2023, el 
81.2 por ciento de la pobla-
ción era usuaria del servi-
cio, entre otros. 

El aún regulador seña-
ló que seguirá trabajando 

años un minuto de prepago costaba 3.48 
pesos, hoy es una fracción mínima, o un 
mega de navegación era imposible pa-
garlo, pero hoy, “los usuarios de prepago 
navegan durante todo el día”. 

EXTINCIÓN DE ÓRGANOS AUTÓ-
NOMOS NEOLIBERALES. En la ini-
ciativa con proyecto de decreto que en-
vió el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador al Congreso de Unión se propo-
ne que las atribuciones de los órganos 
constitucionales autónomos regresen a 
las dependencias federales; para el caso 
del IFT es porque “en la práctica el IFT no 
ha sido efectivo para combatir los mono-
polios en el sector, pese a su gigantesca 
estructura orgánica y los elevados sala-
rios de sus comisionados”. 

De acuerdo con el documento, en años 
anteriores, a los órganos constitucionales 
autónomos se les asignaron recursos  que 
permitieron la existencia de una “burocra-
cia dorada” y bajo el principio de que “no 
puede haber gobierno rico con pueblo 

pobre” se envió la iniciativa, 
porque en “los hechos dupli-
can funciones y tareas del Eje-
cutivo federal”. 

La iniciativa señala que de 
2018 a 2024, a los órganos au-
tónomos se les asignaron re-
cursos públicos por 32 mil 313 
millones 546 mil 205 pesos, de 
esa cifra, sólo 11 mil 451 millo-
nes fueron para el IFT. 

“Con el propósito de tener 
una perspectiva clara de la pro-
blemática, el presupuesto to-
tal otorgado a los organismos 
anteriormente señalados, de 
2018 al 2024 equivale a 5 millo-
nes 385 mil 591.03 Pensiones 
Bimestrales para el Bienestar 
de Personas Adultas Mayores”, 
señala el proyecto. 

En ese sentido, la iniciativa 
plantea que para acabar con 
lujos, gastos superfluos y el 
despilfarro de los bienes y re-
cursos nacionales que les son 
otorgados, sus recursos deben 
ser destinados “al combate a 
la desigualdad social, al desa-
rrollo y la construcción de un 
México justo, pacífico, libre, 
solidario, democrático, prós-
pero y feliz”.
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FUNO impulsa 
iniciativa artística
LA FUNDACIÓN FUNO y Ayúdame a Sonreír Ante 
el Cáncer A.C. (ASAC), apoyan a niños y jóvenes  
de diferentes estados, y que son atendidos en el 
Hospital La Raza, a  exponer a partir de este 23 de 
agosto, obras de arte creadas por ellos.

Negocios
“Cambios, resurgimiento de modelo limitante” 

Con desaparición del IFT, 
retroceso de 30 años, alertan

ANALISTAS AFIRMAN que la creación del organismo en 2013 permitió que más personas tuvieran benefi-
cios en telecom; reconocen que le faltó mayor asertividad para acelerar la evolución a una competencia efectiva

para los usuarios de telecomunicaciones 
y las audiencias de radio y televisión, 
además solicitó que exista un  diálogo 
y análisis para que “el país cuente con el 
diseño institucional que mejor favorezca 
el desarrollo, la competencia, la inclusión 
y la pluralidad, para que más mexicanos 
tengan acceso de los servicios de teleco-
municaciones y radiodifusión de calidad 
y a precios accesibles”. 

Por su parte, Piedras Feria aseguró 
que el IFT logró mayor pluralidad en las 
telecomunicaciones, pues hace 10 años 
los precios eran estáticos y las empresas 
que compitieron contra América Móvil 
fueron las que promovieron la reducción 
de costos, lo que permitió que también 
invirtieran, que ofrecieran mejores servi-
cios; no obstante, ante este “escenario de 
incertidumbre regulatoria” no habrá una 
promoción de la competencia efectiva, 
porque no tendrán “claridad” de tener los 
retornos de inversión. 

El analista dijo que hay evidencia de 
que el IFT funciona siendo autónomo, 

EN LA INICIATIVA enviada 
al Congreso se adiciona un 
párrafo al art.134, en el que se 
establece evitar crear entes 
públicos descentralizados y 
desconcentrados.

además de la independencia y fortaleza 
que tiene este tipo de órganos, pero lo 
que ahora se pretende hacer es “no sólo 
reducirlo, sino erradicarlo”.

Aunque consideró que la regulación 
que ha hecho el IFT es adecuada, también 
reconoció que le faltó ser más asertivo y 
tomar medidas más efectivas para “ace-
lerar la evolución hacia la competencia 
efectiva” cuando hizo revisiones anua-
les al agente económico preponderante 
(América Móvil). “Eran buenas, efectivas, 
pero yo hubiera querido un poco más de 
asertividad”, destacó. 

Asimismo, mencionó que el regulador 
requería de mayor presupuesto y de más 
capital humano para realizar sus funcio-
nes, ya que no “estaba exenta de críticas, 
pero era la ruta adecuada”. 

También refirió que el IFT fue un buen 
árbitro si se mide desde la cobertura, cali-
dad y precio que hoy se ofrece en el mer-
cado: ya que actualmente, la cobertura 
4G y 5G llega a más de 96 por ciento de la 
población; en términos de precio, hace 10 

EN 2013, el IFT 
se convirtió en un 
órgano autónomo 
gracias a la refor-
ma en materia de 
telecomunicación 
de EPN.

Población que usa Internet 
El IFT determinó el porcentaje de las personas que usaron internet por año

Fuente|IFT

Millones de usuarios Porcentaje de la Población Usuaria de Internet

Cifras en millones de personas y porcentajes
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Lo nuevo es que es riesgo se perfila definiti-
vo y que sólo podría atajar la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación hoy encabezada por Norma 
Piña… siempre y cuando el Poder Judicial no sea 
reducido a otra oficina del Gobierno federal con 
las reformas del llamado Plan C.

Con la supermayoría que el INE de Guadalu-
pe Taddei obsequió al partido Morena y satélites 
(que a su vez significó menos valuar a los ciu-
dadanos que votaron por la oposición política), 
sólo es cuestión de que la voluntad presidencial 
modifique en algún grado el Artículo 28 de la 
Constitución para que la autonomía continúe su 
disolución y ordenar la obligación dual de man-
tener el poder adquisitivo del peso e impulsar 
el crecimiento económico… cosa que sucedió 
durante el llamado “desarrollo estabilizador” del 
siglo XX pero que, por su propia dinámica, derivó 
en las crisis recurrentes de los años 70 y 80.

Empero, como anota el exprosecretario de 
la Junta de Gobierno de Banxico, Gabriel Reyes 
Orona, la autonomía constitucional se ha desva-
necido de 1993 a la fecha, pero notablemente al 
arribo de Victoria Rodríguez Ceja y la sustitución 
de subgobernadores con personajes ad hoc a la 4T. 

Daniel Sibaja, secretario de Movilidad de esa 
entidad, no sabía del oscuro pasado de dicho 
proveedor, pero tras la detención de Héctor 
Carrasco Muro, accionista de Operadora Grupo 
Gas Mart, firma que habría participado en el 
presunto lavado de 5 mil millones de pesos, a 
través de contratos del sistema penitenciario 
durante la gestión de Genaro García Luna, ha-
bría sido advertido y nos cuentan que solicitó 
un informe pormenorizado del empresario.

Se sabe que Ramón Abraham sería amigo 
cercano de García Luna y habría realizado ope-
raciones financieras con Luis Cárdenas Palomi-
no, mano derecha de éste, por lo que la Unidad 
de Inteligencia Financiera, de Pablo Gómez, 
estaría tras la pista de este empresario, quien 
de la noche a la mañana se habría convertido 
en un poderoso proveedor y se habría hecho 
del capital suficiente para abrir una agencia 
de autos chinos, crecer exponencialmente su 
blindadora de vehículos y por qué no, dejar 
poca evidencia de sus finanzas en el sistema 
financiero mexicano.

La respuesta es sí…, pero desde hace 6 años; al igual que con 
el Instituto Nacional Electoral, un sistemático proceso de co-

lonización para orientar al banco central hacia un objetivo clave 
de gobiernos centralistas y despilfarrados: que sin mayor trámi-
te funjan cual “palanca del crecimiento económico”, eufemismo 
que implica cubrir el déficit de gasto público usando el monopolio 
de la emisión de dinero y de la política monetaria.

En el gobierno están preocupados por el caso de Ramón Abra-
ham, quien fuera proveedor de Genaro García Luna. De 

acuerdo con fuentes, este empresario pretendería realizar un 
negocio millonario para colocar cientos de vehículos eléctricos 
en el Estado de México.

BANCO DE MÉXICO, ¿EN PELIGRO?
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi

AUTOS CHINOS QUIEREN IR AL EDOMEX
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

El primer “toque de cresta” vino cuando 
“por error” López Obrador anticipó la decisión de 

elevar las tasas de interés durante la Convención 
Nacional Bancaria de 2021. El más reciente fue la 
decisión mayoritaria de que la Junta de Gobier-
no redujera la tasa de interés de referencia a 11% 
(sólo Jonathan Heath e Irene Espinosa votaron 
en contra) pese a la persistente inflación.

También el balance de Banxico habla de su 
inexorable colonización: la base monetaria cre-
ció en 5 años y medio 79.9%, o sea, 1.5 veces más 
rápido que la inflación acumulada. Y el estado 
de cambios en su capital contable muestra un 
severo deterioro —indicativo de una política 
monetaria expansiva ante el pobre crecimiento 
del PIB— al pasar de un saldo de 54,021 millones 
de pesos en 2018 a uno negativo de -455,492 
millones de pesos al segundo trimestre de 2024.

En igual sentido marca las pérdidas que aumen-
taron 4.6 veces en lo que va del sexenio, indicativo 
de que el señoraje de Banxico se apoya de manera 
extraordinaria en los activos internacionales.

Existen otros elementos ocultos de los que 
se habla en el sector financiero: “la mano negra” 
a través de la banca de desarrollo que interviene 

Recordemos que Ramón Abraham adquirió 
fama luego del atentado a Omar García Harfuch, 
pues su empresa Abate Autos Blindados blin-
dó la camioneta en la que viajaba el entonces 
secretario de Seguridad Ciudadana. El vehícu-
lo resistió el ataque y el empresario no dudó 
en salir a dar entrevistas para aprovechar la pu-
blicidad. Al interior de la administración mexi-
quense se revisan los antecedentes de este 
proveedor, en especial porque la secretaría del 
ramo en entidad trabaja en coordinación con el 
Departamento del Transporte y la embajada de 
Estados Unidos para combatir el cambio climá-
tico y diversas acciones bilaterales.

Elektra va a la Suprema Corte. La Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha admi-
tido a trámite un recurso promovido por Grupo 
Elektra, que busca impugnar una sentencia 
relacionada con un crédito fiscal de mil 431 mi-
llones de pesos.

Este crédito fiscal corresponde al impago 
de impuestos correspondientes al ejercicio 

para mantener artificialmente al “superpeso”.
¿Cuánto cuesta a Banxico mantener la pari-

dad? Hoy no se sabe, pero ya el área de análisis 
de Citibanamex lanzó la alerta: los mercados pa-
recen subestimar las graves implicaciones de la 
sobrerrepresentación legislativa del oficialismo, 
así como de la Reforma Judicial que supone la 
cancelación de la democracia liberal, advirtieron 
los expertos Sergio Kurczyn y Nydia Iglesias. 

El sometimiento de Banxico a partir de una 
reforma constitucional pondría a disposición 
del Gobierno la posibilidad de apuntalar su dé-
ficit con activos y reservas internacionales por 
más de 4 billones de pesos. Dependiendo del 
tamaño de crédito solicitado al banco central, el 
tamaño del riesgo macroeconómico.

Lo único que en ese futuro cercano evitaría 
revisitar episodios convulsos de inflación-estan-
camiento económico es la autocontención de 
una sola persona. Y eso también es peligro para 
el consumo, la inversión y el empleo.

Reactivar Aeropuerto de Cuernavaca. Un pro-
grama de acción económica es siempre una buena 
decisión en cualquier gobierno que inicia: durante 
la conferencia “Morelos destino para la inversión”, 
que organizó la gobernadora electa, Margarita Gon-
zález Saravia, el próximo titular de Economía, Mar-
celo Ebrard, anunció que se relanzará el aeropuerto 
de la entidad, ello para fortalecer la exportación de 
productos morelenses, invitando a los empresarios 
locales a unirse al “Portafolio de Inversión Nacional 
2025” con el beneficio de reducir la tramitología de 
permisos y licencias mediante el programa “For-
malidad Mexicana”. Ebrard anunció que invitará a 
la gobernadora González Saravia a visitar Arizona, 
en EU, para buscar un acuerdo que permita la fabri-
cación de los estratégicos chips en la entidad.

fiscal de 2008. El recurso fue admitido el pasa-
do 8 de agosto y ha sido turnado a la Segunda 
Sala de la SCJN, donde la ministra Yasmín Es-
quivel será la encargada de elaborar el proyecto 
correspondiente.

La notificación fue publicada en la lista 
de acuerdos de la Corte, confirmando que el 
recurso de Grupo Elektra busca anular la sen-
tencia contenida en el oficio 900-09-02-2017-
1467, emitida por el Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT). El caso tiene su origen 
en una decisión del Décimo Octavo Tribunal 
Colegiado en Materia Administrativa del Pri-
mer Circuito, que en junio de este año falló en 
favor del SAT, respaldando el cobro del crédito 
fiscal. Previamente, Grupo Elektra había recu-
rrido al Tribunal Federal de Justicia Adminis-
trativa, por lo que ahora Grupo Salinas, que 
preside Ricardo Salinas, confía en que la Corte 
respaldará su postura.

Voz en off. Acuso recibo una carta que envía 
Sergio Loredo Foyo, fundador y CEO de la fin-
tech AlquimiaPay, donde más allá de no cum-
plir cabalmente con los requisitos de la Ley de 
Derecho de Réplica, le damos respuesta men-
cionando lo que aquí ya se dijo, que presume 
que ha sido evaluada bajo diversas normativas 
externas, como la ISO 27001 y la CMMI-3, que 
afirma que la protección de la información de 
sus usuarios está segura, y que todos sus pro-

Mujeres, IA y las Pymes. El 11 de septiembre, en 
la CDMX, arranca el primer evento de UnlockedAI 
2024 sobre Inteligencia Artificial (IA), dirigido a 
pequeñas y medianas empresas que organiza la 
Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empre-
sa (AMMJE), de  Zaira Zepeda: se busca potenciar 
el uso de la IA en la operatividad de las Pymes para 
su crecimiento y mejora de ventas. Este edutain-
ment va con el patrocinio de B-Drive IT, empresa 
mexicana fundada en 2016 y especializada en la 
transformación digital de sus clientes con servi-
cios diversos que incluyen gestión y migración 
de centros de datos, seguridad informática, desa-
rrollo de software, inteligencia artificial y compu-
tación en la nube. Vaya, con presencia en México 
y Colombia, B-Drive IT, es un líder en su sector al 
brindar soluciones innovadoras a empresas de 
diversos tamaños.

Marina va contra navieras fraudulentas. 
La Unidad de Capitanías de Puerto y Asun-
tos Marítimos (Unicapam) del vicealmirante 
Ubaldo Gómez Rodríguez, tiene bien ubicada 
la operación irregular de navieras extranjeras 
que operan como embarcaciones nacionales 
usando esquemas de simulación corporativa. 
Antes de que termine este sexenio podría ejer-
cer sus facultades para revocar los permisos 
de navegación de cabotaje a compañías como 
Harvey Gulf, Harren Group y Tidewater, donde 
es patente el control efectivo de los accionistas 
internacionales. 

De hecho, Unicapam está comprometida 
para regular a las navieras controladas por ex-
tranjeros, pues se trata de una simulación y un 
fraude a la ley… y una competencia desleal para 
el sector naviero nacional agrupado en la Ca-
meintram, que dirige Armando Rodríguez.

blemas se deben a un proceso de renovación de 
su AppWeb y AppMóvil, pero que hasta hoy no 
hay una solución. El mismo documento que ha 
difundido en su plataforma y el mismo que di-
funde entre sus clientes. No aclara dónde están 
los recursos, y por qué si ya está negociando 
con clientes les está pidiendo una quita de lo 
que les pertenece, como algunos nos lo hacen 
saber, pero además no se disculpa por dañar el 
prestigio de las fintech porque aunque diga que 
se rige sobre esa Ley no quiere decir que la esté 
cumpliendo. Y lo demás de su carta es publici-
dad, cayendo en el descaro. Loredo Foyo, piensa 
que saldrá bien librado de esta situación porque 
sabe de su adulación con la que se conduce, ca-
yendo en lo maquiavélico de su esquema con la 
que siempre hace “negocios”, donde por cierto 
las acusaciones de fraude están plasmadas en 
las denuncias de las que no quiere saber y por 
ello negocia ya con abogados para detenerlas. 
Sabe además, que el 100 de los que confiaron 
en él no se aventurarán al camino legal porque 
se eternizarían en los tribunales. Y adelantarle 
que esta misma respuesta estará en los espa-
cios donde hemos abordado el tema.

Hay inversionistas, ahorradores y empresas 
que contrataron su plataforma para transaccio-
nes y pagos, y a ellos son a los que hay que ren-
dirle cuentas, pero con ese penoso manejo de 
crisis y sin decir dónde están 800 millones de 
pesos, no se ve cómo la pueda librar…

En homenaje a Don Rubén López Córdoba, locutor leyenda.
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En pocas palabras: más poder 
para el Ejecutivo federal; más Estado 
de chueco y menos de derecho; más 
simulación de división de poderes y 
menos división real; una presidencia 
más arbitraria y más amenazante, lo 
cual tendrá repercusiones negativas 
para la economía y el bienestar.

El 23 de agosto de 2024 será recordado como el 
día en el que avanzó la aplicación del Plan C de 

AMLO, cuyo fin es una mayor concentración de po-
der en manos del Ejecutivo federal, por obra y gracia: 
(i) de la mayoría calificada, para Morena y aliados, en 
el Congreso de la Unión (el poder Legislativo a las ór-
denes del Ejecutivo); (ii) de la elección popular, sobre 
todo de los ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, lo cual puede dar como resultado una 
Corte a modo para el Ejecutivo (el Poder Judicial al 
servicio del Ejecutivo); (iii) de la desaparición de 
órganos autónomos, con dependencias guberna-
mentales asumiendo sus tareas (a disposición del 
Ejecutivo). 

ción de ingresos, puesto que a quien 
trabaja se le paga por hacerlo, em-
pleos e ingresos que son condiciones 
del bienestar, sobre todo, si éste ha de 
ser el resultado de la generación per-
sonal de ingreso (vivir gracias al traba-
jo propio, ser independiente), no de 
la redistribución gubernamental del 
mismo (vivir gracias al trabajo de los 
demás, ser dependiente).

La producción de bienes y servi-
cios, con la que se mide el crecimien-
to de la economía, depende de las 
inversiones directas, que se destinan 
a la producción de satisfactores, mis-
mas que dependen de la confianza de 
los empresarios para invertir directa-
mente, que depende del Estado de 
derecho, que consiste en reconocer 
plenamente, definir puntualmente y 
garantizar jurídicamente los derechos 
de los empresarios a la libertad indivi-
dual para emprender y a la propiedad 
privada sobre los medios de produc-
ción necesarios para poder hacerlo, 
derechos que, antes de la concreción 
del Plan C, no estaban ni plenamente 
reconocidos, ni puntualmente defi-
nidos, ni jurídicamente garantizados, 
mismos que, ahora que prácticamen-

PLAN C, VA
POR ARTURO DAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS

Lo he escrito muchas veces. Va de 
nuevo. 

El crecimiento de la economía, 
que se mide por el comportamiento 
de la producción de bienes y servi-
cios, se relaciona con la creación de 
empleos, puesto que para producir 
alguien debe trabajar, y con la genera-

te se ha concretado, lo estarán menos, 
con el impacto negativo que ello 
tendrá sobre el crecimiento de la eco-
nomía y el bienestar de las personas, 
como ya lo muestra el comportamien-
to de la Inversión Extranjera Directa.

Durante el primer trimestre de 
2023, del total de Inversión Extran-
jera Directa (IED), solamente el 6.9% 
fueron nuevas inversiones y duran-
te el segundo el 15.5%. A lo largo del 
primer trimestre de 2024, del total 
de IED, únicamente el 2.5% fueron 
nuevas inversiones, 4.4 puntos por-
centuales menos que un año antes, el 
63.8%, y a lo largo del segundo el 5.2%, 
10.3 puntos porcentuales menos que 
el año anterior, el 66.5%.

A lo largo del primer semestre de 
2023 el flujo de nueva IED fue 2,963 
millones de dólares. Durante el pri-
mer semestre de 2024 fue 909 millo-
nes, 2,054 millones menos, el 69.3%.

Hay que tomar en cuenta que los 
resultados de la IED, preocupantes, 
sobre todo ante las posibilidades del 
nearshoring, que no se están aprove-
chando, se dieron antes de la concre-
ción del Plan C. ¿Qué pasará ahora que 
ya se concretó? 

| Redacción 

AUNQUE EN JULIO, el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) registró un 
crecimiento de 2.0 por ciento en la crea-
ción de empleo, un nivel similar al mes 
anterior y 0.2 puntos porcentuales infe-
rior a la variación anual esperada, BBVA 
México estimó que con estos resultados 
se refuerza la expectativa de que habrá 
una ligera mejoría en la generación de 
puestos de trabajo durante el tercer tri-
mestre de este año.

En un análisis realizado por la insti-
tución, explicó que pese a que se espera 
que en agosto y septiembre se materiali-
ce una mejor dinámica de empleo, ésta 
será más débil de lo anticipado.

“Seguimos previendo que el empleo 
ganará algo de tracción en lo que resta 
del tercer trimestre, pero nuestra expec-
tativa ahora es que estas ganancias serán 
moderadas, dado que el sesgo a la baja de 
nuestras previsiones se ha venido mate-
rializando”, destacó.

Señaló que a pesar de la tendencia 

de moderación, el empleo permanente 
muestra resiliencia pues las cifras acu-
muladas hasta el séptimo mes del año 
indican que el total de empleos creados 
son permanentes (322 mil puestos de 
trabajo). 

En contraste, el empleo eventual re-
gistró en julio otro mes de pérdida neta, 
alcanzando 23.8 mil. Como resultado de 
esta disminución, en lo que va del año, 
el empleo eventual presenta una pérdida 
de 14 mil puestos.

Por otra parte, BBVA México explicó 
que por sector de actividad económica, 
el comercio y los servicios fueron los que 
más contribuyeron al crecimiento anual 
en julio, con una aportación de 1.2 puntos 
porcentuales del aumento total del 2.0 
por ciento alcanzado en el mes.

Además, el desempeño de la manufac-
tura fue clave para evitar una mayor des-
aceleración del empleo, registrando una 
variación anual de 0.3 por ciento, lo que 
la llevó nuevamente a terreno positivo 
desde el -0.1 por ciento del mes anterior; 
“esta pequeña mejoría es especialmente 

relevante, ya que la manufactura es el 
sector con mayor peso en el empleo for-
mal, representando el 27.2 por ciento del 
total en julio”, puntualizó el banco.

En tanto, la construcción mostró un 
crecimiento anual del 3.0 por ciento, si-
milar al mes anterior, frenando la desace-
leración del sector.

Por el contrario el sector agropecuario 
mantuvo su mala racha en el séptimo 
mes del año tras registrar un descenso 
de 3.3 por ciento, acumulando 11 meses 
consecutivos con tasas anuales de creci-
miento negativas, lo cual BBVA conside-
ró “preocupante” ya que esta desacelera-
ción está relacionada con la sequía que 
afectó al país a principios de año. 

A nivel estatal, la Ciudad de México 
continuó mejorando su desempeño en la 
creación de empleo, con un crecimiento 
de 2.3 por ciento, 0.2 puntos porcentua-
les por encima del mes anterior y por en-
cima del promedio nacional. 

“La mejora en el desempeño de esta 
entidad es clave, dado que concentra la 
mayor proporción de empleo en el país, 
representando 15.8 por ciento del total 
en julio”.

El Estado de México y Nuevo León 
también destacaron por registrar cre-
cimientos en la creación de empleo en 
julio por encima de la media nacional, 
con aumentos de 4.3 y 4.0 por ciento, 
respectivamente. 

CIFRAS del Inegi 
refieren que hasta 
mayo, la tasa de 
informalidad se 
ubicó en 54.3%, 
0.8 pp menos que 
en 2023.

BBVA estima ligera mejoría en 
creación de empleo en octubre

En julio la manufactura frenó su racha de crecimiento negativo en los puestos de trabajo.

CONTRIBUCIÓN AL EMPLEO POR SECTOR
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Impulsan acciones para ser sustentables

LA FUNERARIA ha crecido de manera importante por la 
apuesta que ha hecho por nuevos productos; hacia el cierre 
del año contará con una app para acompañar a sus usuarios

| Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx 

Existen muchas tendencias que se han 
impulsado en el sector funerario a nivel 
internacional y en México; de hecho, ésa 
es una de las apuestas que ha colocado a 

J. García López como uno de los principales com-
petidores en el país.

Desde productos para mascotas, hasta una 
aplicación móvil en preparación, son las opciones 
que ha tenido esta funeraria comandada por Oscar 
Padilla, para competir por el mercado mexicano.

En entrevista con La Razón, el CEO de la com-
pañía sostuvo que su producto Bye, bye friend, 
servicio de cremación para mascotas, o la aper-
tura de su sucursal de Lindavista, o su experien-
cia infinita, son sólo una parte de los productos 
que ofrecen.

“Para este cierre de año viene algo que va a ser 
una locura, porque (nuestros clientes) van a poder 
tener en la palma de su mano, a través de una app, 
todo el control y toda la información de lo que hay 
alrededor de un servicio funerario, un marketpla-
ce, lo que se puede hacer a través de una geolocali-
zación, o a través de apoyos emocionales para las 
familias; es decir, todo lo que es el antes, durante y 
después del servicio”, sostuvo.

¿Cómo ha avanzado J. García López? He-
mos avanzado mucho. Tenemos nuevos nego-
cios, innovaciones, siempre estamos viendo 
por la gente, que estén en mejores condiciones. 
En general estoy muy contento. Creo que está 
siendo un gran año para nosotros, en términos 
generales, en términos de negocio, en términos 
personales. Entonces la verdad es que estamos 
muy contentos.

¿Qué es lo que están haciendo este año y 
que los tiene tan contentos?  Estamos trabajan-
do fuerte, para entender las necesidades de las fa-
milias. Dentro de nuestros objetivos se encuentra 
poder acercarnos a las nuevas generaciones, sobre 
todo a jóvenes que de 25 años para arriba, ha sido 
un reto eso, pero la importancia es porque el día de 
mañana, finalmente ellos serán los que muevan la 
economía y ellos son los que mueven los hilos del 
país, estamos entendiendo también mucho cómo 
se está comportando la pirámide demográfica, qué 
va a pasar para los siguientes años, qué va a pasar 
para 2030 o 2035, y ¿qué hemos hecho?

Estamos creciendo después de la pandemia, 
el proyecto de mascotas, el cual ha ido cañón. 
Ha crecido de una manera muy importante, el 
concepto de Bye, bye friend, el primer santuario 
funerario para mascotas ha sido increíble.

Esto ha sido posible, porque desarrollamos 
todo un ritual, que ha sido fantástico, que tengas 
una guía que te lleve de la mano, que 
te ayude con toda una historia que está 
alrededor de esto. El tema de mascotas 
fue, básicamente, un abrepuertas para 
nosotros para empezar a tocar las partes 
emotivas de los jóvenes, entonces noso-
tros lo que identificamos es que es una 
área de oportunidad fundamental para 
empezar a generar este fidelización de la 
marca con ellos y entonces hemos logra-
do que nos abran las puertas los jóvenes 
de 25 a 26, o 28 años.

En la parte del crecimiento de sucursales, 
abrimos ya finalmente la sucursal de Lindavista 
que quedó como el primer complejo crematorio 
increíble, con un árbol maravilloso dentro, como 
parte de nuestro plan sustentable, hoy estamos 
trabajando mucho para el tema de la huella de 
carbono, estamos apostándole a energías ver-
des, estamos apostando la energía sustentable, 
estamos metiéndonos en ese track también, que 
estamos trabajando fuerte en eso. 

De la misma manera, creamos el concepto 
de Experiencia Infinita, la primera pantalla que 
lleva verdaderamente a colocar los servicios fu-
nerarios en otra dimensión, porque ya nos me-
temos en un acercamiento a la realidad virtual. 
En suma, abrimos nuestro concepto Santa Glo-
ria, en la zona del Ajusco, con la que ya estamos 
sumando prácticamente 14 sucursales en el área 
metropolitana entre lo que lleva J. García López 
más lo que lleva Santa Gloria, más los nichos de 
Recordar y más Bye, bye friend.

Además acabamos de desarrollar un producto 
que estamos lanzando en el interior de la Repú-
blica Mexicana que es una suscripción que se lla-
ma Modo Seguro, que cubre los servicios funera-
rios para personas jóvenes porque te cubre hasta 
los 65 años de edad y te cubre todo el servicio 
funerario y es una suscripción. 

¿Casa Lindavista y Santa Gloria son parte 
de algún plan de inversión? Son planes de in-
versión para cada cinco años y los siguientes pla-
nes de inversión que tenemos para los siguientes 
3 a 5 años básicamente se relacionan con ampliar 
la capacidad instalada de ciertas sucursales que 
son estratégicas para nosotros, entonces vamos 
a hacer inversiones importantes en la sucursal de 
General Prim, en la sucursal de Pedregal, en la su-
cursal de Tlalpan y de hecho hemos estado adqui-
riendo algunos predios circundantes y aledaños a 
las sucursales para permitirnos ampliar las instala-
ciones y seguramente para los próximos tres o cua-
tro años vamos a crecer en un 20, 25 y hasta en un 
30 pro ciento en capacidad instalada dentro de las 
instalaciones, más la sucursales de velatorio Santa 
Gloria, que vayamos abriendo, estamos teniendo 
una apuesta importante para este segmento para 
esta marca de Santa Gloria, yo espero que antes de 
que termine este año, por lo menos podamos abrir 
una sucursal más de Santa Gloria.

¿Cuáles son los planes que tienen para el 
siguiente año? Tratar de tener tres o cuatro su-
cursales de Santa Gloria, estamos ahorita buscan-
do las ubicaciones estratégicas y la misma apues-
ta la estamos haciendo para el tema de mascotas 
de Bye, bye friend. Queremos tratar de abrir dos 
o tres santuarios funerarios durante este año y el 
siguiente año y también crecer la capacidad ins-
talada de los hornos es básicamente donde es-
tamos muy enfocados para hacer la planeación 
estratégica y los planes de crecimiento.

¿Qué innovaciones piensan implementar 
hacia adelante? Para este cierre de año viene 
algo que va a ser una locura, porque (nuestros 

clientes) van a poder tener en la palma 
de su mano, a través de una app, todo el 
control y toda la información de lo que 
hay alrededor de un servicio funerario, 
un marketplace, lo que se puede hacer a 
través de una geolocalización, o a través 
de apoyos emocionales para las familias; 
es decir, todo lo que es el antes, durante 
y después del servicio, entonces viene 
una plataforma que en menos de tres 
semanas se convertirá en un soporte fa-
miliar inmediato para todo el país.

OSCAR PADILLA, CEO de J. García López, en una imagen de archivo.

J. GARCÍA LÓPEZ cuenta con 
14 sucursales en la CDMX y Área 
Metropolitana de las marcas J. García 
y Santa Gloria, mientras que en el 
interior de la República cuenta con 
más de mil corresponsales.
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INVERSIONES. J. García López realizó una inversión de 2.5 
millones de pesos para sumar Experiencia Infinita en la su-
cursal Casa Aeropuerto, a través de una atmósfera inmersiva. La Razón +

Sucursales tiene en 
la Ciudad de México 

y Área Metropolitana 

14

Millones de 
mascotas existen en 
México actualmente

80
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OTRA ENCUESTA coloca a la vicepresidenta de Estados 
Unidos por encima del magnate Donald Trump. A pocos días 
de la Convención Demócrata en la que se lanzó contra el re-
publicano, se reveló que la aliada de Joe Biden tiene una ven-
taja de dos puntos, según el ejercicio realizado por Reuters.

Harris suma otro éxito
en campaña electoralMundo

ATAQUES de Hezbolá se estrellan en 
la Cúpula de Hierro en su intento por 
vulnerar a las tropas israelíes, ayer.

LA FUERZA Aérea de Israel muestra la 
respuesta contundente contra posicio-
nes enemigas en Líbano.

|  Redacción

El ejército israelí frustró una olea-
da aérea de Hezbolá, grupo alia-
do de Hamas, lo que hace temer 
otra escalada en Medio Oriente 

en la que incluso se sume Irán, ante otro 
fallido intento de tregua a casi 11 meses 
de la guerra en Gaza.

Combatientes en Líbano intentaron 
sorprender a la nación vecina al disparar 
340 cohetes y drones, la mayor embes-
tida desde el año pasado, de acuerdo 
con mandos y funcionarios citados por 
la prensa; la agresión dejó un herido por 
esquirlas cuando una de las armas islámi-
cas traspasó la Cúpula de Hierro, aunque 
ésta interceptó la mayoría de ataques.

En respuesta a la embestida, las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI) devolvie-
ron el golpe con una operación “preven-
tiva” al declarar “emergencia”, ante lo que 
calificaron como “frente interno” y “ame-
naza inminente”; así desplegaron 100 
aeronaves de manera simultánea, entre 
helicópteros y cazas de combate F-35, 
contra blancos en el sur libanés, donde 
anularon 90 por ciento de lanzacohetes.

Ante el riesgo de escalada, el gobierno 
de Benjamin Netanyahu advirtió que no 
pretende crear más tensión, pero respon-
derá a cada bombardeo, sea de Hezbolá, 
Hamas u otra milicia, luego de que sus 
soldados, con apoyo de la Inteligencia y 
alertas de su socio Estados Unidos, detec-
taron con tiempo la actividad islámica re-
belde, según información del Ministerio 
de Defensa que mantiene contacto con 
sus homólogos de EU y Reino Unido; ese 
ejército difundió en redes sociales imá-
genes del despliegue para desequilibrar 
al enemigo al otro lado de la frontera a la 
par que se defiende, pues su objetivo es 
acabar con Hamas, tras la masacre del 7 
de octubre, pero mantiene choques con 
Teherán y hutíes de Yemen.

En tanto, Hezbolá dijo que su ofensi-
va fue exitosa tras alcanzar “objetivos de 
alto valor” en referencia a 11 bases israe-
líes, entre ellas una de inteligencia de Gli-
lot, según el medio Al-Mayadeen, aunque 
Tel Aviv y medios locales desmintieron 
esa versión al reportar que sólo que afec-
tó vuelos con decenas de cancelaciones.

Por separado, su actual líder, Hassan 
Nasrallah, pareció reconocer que la ofen-

Enemigo amaga con replicar ataque

Israel frustra ofensiva aérea de
Hezbolá… a la que se unió Hamas

GRUPO TERRORISTA lanza embestida a un mes del asesinato de uno de sus líderes; Tel Aviv se declara en 
“emergencia” tras disparos frenados por la Cúpula de Hierro; fracasa de nuevo intento de tregua en El Cairo

siva no resultó al adelantar que habrá 
nuevas como la de ayer en represalia por 
el asesinato de su comandante militar, 
Fuad Shukr, en Beirut a finales de julio.

Incluso, declaró que se reserva el de-
recho de atacar a nombre del llamado 
“eje de la resistencia” tras activar la “Fase 
1” de ataque, lo que aviva los temores 
de una escalada, pues Irán es parte de 
ese sector y no descartan usar misiles 
balísticos para cobrar el daño a Tel Aviv, 
pues Nasrallah insistió que en cualquier 
momento podrían replicar la agresión. Y 
es que ayer, horas después, Hamas lanzó 
al menos un cohete desde Khan Younis.

Acto que se tomó como presunto in-
tento de mostrar que aún tienen la ca-
pacidad y coordinación de penetrar la 
defensa de Israel; el lanzamiento activó 
las sirenas antiaéreas, pero no impactó 

en la región, pues cayó en una área abier-
ta, según las autoridades.

En contraste, el vocero de las FDI, 
Daniel Hagari, confirmó que los suyos 
acabaron con seis rivales en Líbano y 
dañaron infraestructura eléctrica, lo que 
podría dejar sin agua a esa región.

Y el gobierno israelí, a través de su ofi-
cina de Exteriores, enfatizó que no busca 
otro enfrentamiento, pero sí responderá. 

Fue el premier Benjamin Netanyahu 
quien aseveró tras la reunión del gabine-
te: “les haremos daño” y “no es el final de 
la historia”, anticipando más golpes para 
apagar toda amenaza; acto que respaldó 
el opositor, Yair Lapid, al señalar que es 
necesaria la “mano dura” contra los terro-
ristas, luego de que las FDI causaran múl-
tiples explosiones en el país del agresor, 
según el diario Times of Israel.

Mientras que el intento de diálogo se 
estancó de nuevo. Los enviados de Israel, 
como líderes de El Mossad y la agencia 
Shin Bet, y mediadores abandonaron El 
Cairo ante el fracaso, pues Hamas recha-
zó las condiciones que se discuten desde 
julio pasado, al acusar que no se le toma 
en cuenta y siguen los diferendos de si el 
posible cese al fuego incluye la liberación 
de 109 rehenes y la salida permanente de 
las tropas israelíes de Gaza, donde han 
muerto 40 mil 400 palestinos, y Tel Aviv 
se resiste a dejar el Corredor Filadelfia.

No obstante, la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) clamó por garan-
tizar un acuerdo y salvar vidas al advertir 
que “no hay tiempo que perder” al pre-
sionar a ambas partes, mientras persisten 
las acusaciones contra Tel Aviv de privi-
legiar sus intereses sobre los cautivos.

Días faltan para que 
el conflicto en Gaza 

cumpla un año 

42

LA ZONA desde la que Ha-
mas atacó es donde la sema-
na pasada Tel Aviv recuperó 
cuerpos de rehenes, quienes 
aseguran fueron asesinados 
a inicios del 2024.
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LO QUE OCURRIÓ hoy (ofensiva) no es  
el final de la historia”

BENJAMIN NETANYAHU  
Primer ministro de Israel

SEGÚN NUESTRA Inteligencia, los drones 
alcanzaron su objetivo. (Hezbolá) se reserva 
el derecho de atacar”

HASSAN NASRALLAH
Líder de Hezbolá

Defensa israelí resiste embates enemigos y luego lanza una severa respuesta  
contra sus agresores asentados en el país del norte.

ATAQUE Y REACCIÓN PERSISTE FRONTALIDAD

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Sin embargo, este derecho ha sido históricamente 
amenazado en todo el mundo por los gobiernos que 
tratan de esconder información a sus ciudadanos, por 
lo que es necesario acudir al origen para recodar que la 
pelea por este derecho nunca se detiene.

El primer lugar en que se reconoció formalmente que 
los ciudadanos tenían derecho a conocer la información 
en posesión del gobierno fue en Suecia, mediante la pu-
blicación del Acta Sueca de Libertad de Prensa de 1766, 
uno de los pilares constitucionales del país y que esta-
bleció que la información generada y en posesión del go-
bierno era pública, por lo que cualquier ciudadano tenía 
derecho a obtenerla gratuitamente si era solicitada for-
malmente. Éste es el punto que se cita en la historia del 
derecho al acceso a la información como el origen de una 
batalla que tardó varios siglos en ser ganada, al extremo 
de que la primera vez que este derecho fue reconocido 
en la Constitución mexicana fue hasta el año 2002, 236 
años después que los suecos.

Esto ha convertido a Suecia en un referente en cuan-
to a transparencia, ocupando el 6º lugar en el índice de 
Transparencia Internacional y el 4º lugar en gobierno 
abierto para el World Justice Project. El problema de esta 
historia es que hace ver al derecho al acceso a la informa-
ción como una batalla que, una vez ganada, no se debe 
volver a dar, y eso es equivocado.

Lo que se omite en la efeméride de 1766 es que la 
materialización de una ley de transparencia y libertad 
de prensa fue producto de una larga pelea entre la coro-
na sueca y su población, pues desde casi cien años antes 
el rey se había dado el derecho de censurar todos los li-
bros del país y múltiples episodios fueron ayudando a 
dar forma a una exigencia popular por controlar al poder. 
Pero esa pelea no se detuvo al promulgarse la ley, sino 
que continuó. Esa disposición sólo se aplicó durante 8 
años, pues en 1774 el nuevo rey Gustavo III decidió que 
era una ley muy molesta y la eliminó. La obligación del 
gobierno de entregar información pública solicitada por 
sus ciudadanos no volvió a estar en las leyes suecas sino 
hasta 1810 y continuó en disputa permanente.

Hoy, el sistema sueco es casi perfecto para entregar 
información pública que le solicitan las personas, con 
una pequeña salvedad: sólo funciona bien cuando se 
sabe exactamente qué se necesita. Hay un buen sistema 
para evitar que se esconda información, al punto que el 
ombudsman puede participar ante solicitudes de infor-
mación negadas, pero no existe un repositorio único de 
información pública del gobierno, que es el objeto de 
muchas de las críticas de la sociedad civil sueca. Curio-
samente, los suecos (y muchos otros países) envidiarían 
un sitio como la Plataforma Nacional de Transparencia 
del Inai, que está próximo a desaparecer en un episodio 
más de esta batalla histórica.

Un derecho que no se ejerce, co-
mo un músculo que no se utili-

za, se atrofia y se termina perdiendo. 
El derecho al acceso a la información 
pública se ejerce, por definición, cues-
tionando y exigiendo al gobierno, por 
lo que es el elemento fundamental de 
una sociedad informada y crítica. 

PERDER EL DERECHO AL  
ACCESO A LA INFORMACIÓN

EL ESPEJO

Opositor repudia citatorio

Venezuela intensifica 
choque y la represión
| Redacción

E l régimen de Nicolás Maduro 
arremetió nuevamente contra 
líderes mundiales que respal-
dan a la oposición, pese a que  

ya se certificó su triunfo, al tiempo  
que éste elevó la represión ante sus críti-
cos al engrosar la lista de presos políticos.

Después de que el chavismo tachara 
de “fascista” a la Unión Europea (UE) por 
un supuesto intento de “golpe” en su 
contra, éste arreció la persecución y en 
menos de 24 horas se denunciaron los 
“secuestros” irregulares del secretario 
del partido Vente Venezuela, Luis Istúriz, 
y de la periodista Carmela Longo.

Integrantes del movimiento que res-
palda a los opositores Edmundo Gonzá-
lez y María Corina Machado reportaron la 
desaparición forzada del colaborador y 
su esposa, Andriuska Sánchez. En redes 
sociales la cuenta de Derechos Humanos 
del grupo (@VenteDDHH) reveló que el 
abogado y su pareja fueron detenidos la 

EN MENOS de 24 horas reportan las desapariciones forzadas 
de Luis Istúriz, aliado de Vente Venezuela, y la periodista Car-
mela Longo; podrían imputarles cargos de terrorismo, revelan

Ligan con EI a agresor en Alemania
| Redacción

EL SUJETO DETENIDO por apuñalar a 
11 personas en Alemania tiene vínculos 
con el terrorismo, confirmaron autori-
dades a dos días del crimen, mientras 
siguen las investigaciones y llamados a 
redoblar la seguridad.

El sospechoso e imputado por al me-
nos tres muertes fue identificado como 
Issa Al, un joven de 26 años de origen 
sirio, quien se alojaba en un refugio en 
Solingen y confesó el crimen tras entre-
garse a la Policía el pasado 24 de agosto 
aun con la ropa ensangrentada tras este 
atentado, de acuerdo con un comunica-
do de la Fiscalía.

Y se añadió que éste habría reconoci-
do su radicalismo, lo que apunta a que 

es miembro del Estado Islámico o está 
ligado a esa organización terrorista, pues 
en sus primeras declaraciones dijo que 
su intención era matar al mayor número 

de personas, al apuñalarlas en el cuello 
y en la parte superior del cuerpo, según 
lo que informaron policías en la escena y 
medios de comunicación.

Mientras que funcionarios revelaron 
que el sospechoso procedía de un refu-
gio en la región de Solingen y la revista 
Der Spiegel abundó que éste llegó a la 
nación desde 2022, periodo en el que 
habría solicitado asilo, mismo que no se 
le concedió; dicho medio también pun-
tualizó que se pudo evitar esta agresión, 
pues, aunque no existía una alerta por 
considerarlo una amenaza o hasta ex-
tremista, sí había una orden de depor-
tación para enviarlo a Bulgaria desde 
junio del 2023, donde presuntamente 
debía continuar con su trámite, pero tal 
acción no se concretó.

noche del pasado 24 de agosto y 10 agen-
tes irrumpieron la madrugada de ayer en 
la casa de ese matrimonio, generando 
especulaciones sobre lo que buscarían y 
tomarían del lugar, pues como denunció 
el candidato presidencial estas acciones 
sólo agravan la crisis tras la elección del 
28 de julio, pues el régimen no reconoce 
su derrota y se niega a difundir las actas.

Por la tarde, el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Prensa (SNTP) acusó 
la captura de Carmela Longo y de su hijo, 
menor de edad, luego de que policías 
decomisaran equipo de cómputo en su 
casa, hecho que fue captado en video, 
pues en una grabación se ve cómo la su-
ben a una patrulla junto al adolescente.

De inmediato, el gremio, el relator es-
pecial de la libertad de expresión de la 
Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH), Pedro Vaca, y disiden-
tes exigieron la liberación de la 
reportera con más de 20 años 
de trayectoria al alertar que el 
chavismo busca imputarla por 
presunto terrorismo, acto que 
se corroboró al adelantar que 

será presentada ante un tribunal esta 
semana por supuestos cargos de “insti-
gación al odio y terrorismo”.

Con este arresto, el SNTP exhibió que 
en lo que va del año ya suman 12 aliados 
presos por penas que se castigan con has-
ta 30 años, de acuerdo con la Fiscalía.

Dichas acciones se dan en medio del 
fuerte choque internacional, pues Nico-
lás Maduro no desiste de ataques contra 
líderes y gobiernos que siguen sin acep-
tar el resultado oficialista, pues la UE rei-
teró que no reconocerá tal proceso hasta 
que presenten las actas.

Por separado, casi al cierre de esta 
edición Edmundo González mandó un 
mensaje al régimen al descartar acudir 
al citatorio del Ministerio Público, al que 
tachó de “acusador político”, trata de so-
meterlo al anticipar los cargos antes de 
la entrevista prevista. Apuntó que des-

conoce a este sector, pues en 
Caracas el único “garante de la 
soberanía” es el pueblo y aña-
dió en un video publicado en 
redes sociales que “la solución 
no está en la represión”.

RESIDENTES colocan una ofrenda por 
las víctimas del atentado, ayer.

CRÍTICOS adelantan nuevas 
movilizaciones masivas y 
ya convocan a la oposición 
a salir a marchar este 28 de 
agosto, cuando se cumplirá 
un mes de los comicios.
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Vecinos de 
Carmela Lon-
go captan el 
momento en el 
que la periodista 
es detenida por 
policías, ayer.

674 arrestos conta-
biliza el Foro Penal, 

200 de ellas mujeres

Mil
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El terrorista de Solingen tendría 
que haber sido deportado en 2023

Susana Gómez. BERLÍN

Poco a poco se conocen más de-
talles sobre el hombre de naciona-
lidad siria, identifi cado como Issa 
al H de 26 años de edad, que con-
fesó ser el autor del atentado con 

puñal en el oste de Alemania y se 
entregó el sábado a la Policía. Las 
autoridades aseguran que el ase-
sino de tres personas con un arma 
blanca en un festival llamado «de 
la diversidad» en celebración de 
los 650 años de existencia de la 
ciudad de Solingen no aparecía en 
ningún listado de sospechosos de 
islamismo radical. Las cuatro per-
sonas que permanecían con pro-
nóstico reservado ya no se deba-
ten entre la vida y la muerte. La 
ciudad de Solingen celebró un 
acto fúnebre ayer por la mañana 
al que acudieron centenares de 
ciudadanos.

El agresor vivía al parecer en un 
albergue para refugiados y se en-

tregó él mismo a la policía el sába-
do por la tarde. Desde 2022 residía 
en Alemania, donde había solici-
tado asilo, todo ello según el diario 
«Die Welt», que le fue denegado. 
La ciudad en que vivía y en la que 
cometió el atentado tiene unos 
150.000 habitantes y se encuentra 
en una zona económicamente de-
primida, la cuenca minera del 
Ruhr, entre las dos capitales del 
estado, la ofi cial, Düsseldorf y la 
otra gran ciudad de la región, Co-
lonia. Según informa el diario 
«Bild», el hombre debería haber 
sido deportado ya a principios de 
2023 hacia Bulgaria en base al sis-
tema de Schengen, al ser el país 
por el que entró, pero desapareció 

lingen es un soldado del ISIS». Sin 
embargo, aún no está claro si es 
cierto, ya que dicha organización 
mintió en el pasado, como cuando 
en 2017 se atribuyó la autoría de 
un tiroteo en Las Vegas. 

La fi scalía federal ha asumido la 
investigación al tratarse de, al pa-
recer, el ataque de una organiza-
ción terrorista internacional. Este 
es el segundo atentado con arma 
blanca y en un espacio público en 
Alemania en pocos meses. En 
mayo, un policía fue asesinado del 
mismo modo en la ciudad de 
Mainz por otro solicitante de asilo 
de 25 años de edad procedente de 
Afganistán. 

El atentado se produce en un 
momento en que el país mira a los 
estados del este en los que la próxi-
ma semana tendrán lugar eleccio-
nes regionales y en los que el par-
tido Alternativa por Alemania 
(AfD) fi gura como favorito en las 
encuestas. El AfD ha culpabilizado 

de la inseguridad en las calles y del 
aumento de los ataques con cu-
chillos a los refugiados desde hace 
años, desde que en 2015 llegasen 
cientos de miles de refugiados al 
país durante el gobierno de la por 
entonces canciller democristiana 
Angela Merkel. 

La Alternativa por Alemania ga-
naría las elecciones en Turingia y 
en Sajonia, que se celebrarán el 
próximo 1 de septiembre. En las 
últimas elecciones ya fue la segun-
da fuerza en Turingia, con el 23,4% 
de los votos. La segunda fuerza 
más votada serían los cristianode-
mócratas de la CDU con el 23% y 
la tercera el nuevo partido funda-
do por la expolítica de Die Linke, 
Sahra Wagenknecht, BSW, con el 
17% de los apoyos. En Sajonia ga-
naría la extrema derecha alemana 
seguida de la CDU con el 32 y el 
30% respectivamente. Tercera 
fuerza aquí sería el BSW también 
con el 15% de los votos. El 22 de 
septiembre serán las elecciones 
también en Brandemburgo, don-
de se espera que gane también el 
partido ultra con un 24% seguidos 
del SPD con el 20% y la CDU con 
el 19%. Cuarto sería de nuevo la 
coalición BSW.

Los estados de la antigua Ale-
mania Oriental se han convertido 
en una tierra fértil para AfD que 
aprovecha sucesos como el trágico 
atentado para promover su dis-
curso del odio y antiinmigración.

AP

►La negligencia en 
la expulsión del 
sirio Issa al H de 26 
años favorece AfD 
de cara a las 
regionales del 1S

del radar de las autoridades ale-
manas durante seis meses. Entre-
tanto se había pasado el plazo en 
el cual se podía llevar a cabo la de-
portación, por lo que recibió asilo 
subsidiario. 

La organización yihadista Da-
esh, conocida como Estado Islá-
mico -ISIS en sus siglas en inglés-, 
reivindicó la autoría de los hechos 
con un comunicado en su web 
Amaq. El domingo aún no había 
una confi rmación ofi cial de si di-
cha organización había sido quien 
cometió el atentado. En la publi-
cación, el Estado Islámico afi rma 
que «el autor del ataque de ayer 
[por el viernes] contra una reunión 
de cristianos en la ciudad de So-

El agresor se entregó 

a la Policía el sábado 

todavía con restos de 

sangre en la ropa y 

confesó el crimen

El presunto autor del acuchillamiento que acabó con la vida de tres personas en Solingen es trasladado por los agentes, ayer

Rusia bombardea un hotel con periodistas

Tres empleados de la agencia de 
noticias Reuters resultaron heri-
dos y un cuarto está desaparecido 
tras el bombardeo del hotel en el 
que se hospedaban en Kramator-
sk, localidad del este de Ucrania, 
informaron ayer la empresa y las 
autoridades locales. Vadim Filas-
hkin, el gobernador de la región 

hotel Sapphire y un edifi cio veci-
no, se produjo «en plena noche», 
escribió en Telegram. «La policía 
y los equipos de rescate trabajan 
en el lugar de los hechos. Se están 
retirando los escombros y se es-
tán llevando a cabo operaciones 
de rescate», añadió. Periodistas 
de AFP en Kramatorsk vieron a 
los socorristas buscar entre los 
escombros del edifi cio con antor-
chas. Los servicios de rescate se-

guían trabajando en el lugar por 
la mañana, comprobaron. Kra-
matorsk es la última gran ciudad 
del Donbás bajo control ucrania-
no y está unos 20 kilómetros al 
oeste de la línea del frente. La ciu-
dad, que tenía 150.000 habitantes 
antes de la guerra, ha sido blanco 
de repetidos ataques rusos desde 
el inicio de la invasión. Su esta-
ción de trenes fue golpeada en 
2022 por un bombardeo que dejó 
más de 60 muertos. En junio 2023, 
otro bombardeo contra un res-
taurante dejó 13 muertos. (Afp)

Maryke Vermaak. KRAMATORSK

oriental de Donetsk donde se li-
bran la mayor parte de los com-
bates desde la invasión rusa de 
febrero de 2022, confi rmó el ata-
que ruso contra el hotel en la ma-
drugada del domingo. 
Según Filashkin, las víctimas son 
«ciudadanos de Ucrania, EE UU 
y Reino Unido», aunque otras 
fuentes apuntaban que eran de 
Ucrania, EE UU, Lituania y Ale-
mania. El ataque, que dañó el 
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FITO PÁEZ TRAERÁ SU AMOR DESPUÉS DEL AMOR AL ZÓCALO. El 
cantante argentino, uno de los referentes del rock, alista un concierto gratuito 
en la Ciudad de México como parte de su tour El amor después del amor, que 
alude al disco emblema de su trayectoria y que retomó hace dos años para hacer 
nuevas versiones, celebrando 30 años de su lanzamiento. El anuncio lo hizo 
ayer el Jefe de Gobierno, Martí Batres, quien detalló que el espectáculo será el 

próximo 7 de septiembre a las 20:00 horas. “Va a estar en el Zócalo como han 
estado muchos artistas más de renombre y de esta manera también nosotros 
nos hermanamos con la cultura latinoamericana y con el rock en español que 
tiene su propia historia y su propia construcción en nuestros países”, expresó en 
conferencia de prensa el mandatario capitalino sobre Fito Páez, quien ofrecerá 
este show antes de presentarse el 21 de septiembre en el Teatro Metropólitan. 
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Nadie los detiene, 
vuelven a la cima 

DEADPOOL & WOLVERINE regresa al primer lugar en la taquilla 
en EU y Canadá al recaudar en su quinto fin de semana 18.3 millo-
nes de dólares, con los que suma a nivel mundial 1.200 millones. 

La cinta sólo había sido rebasada por Alien: Romulus, que ahora 
descendió al segundo lugar con 16.2 millones.

Desfile

CAMILA 
Cabello 
convir-

tió el 
escenario 

en un 
parque.

| Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx 

“Este festival se trata de sororidad”, “espero que sea 
una inspiración para todas, este escenario nos per-
tenece”, “somos poderosas, somos grandes” y “sin 
nosotras no hay nada, ¡arriba las mujeres!” fueron al-

gunos de los mensajes que las artistas que forma-
ron parte de la primera edición del Festival Hera 
HSBC expresaron ante los 48 mil 300 asistentes 
que presenciaron el poder femenino de la indus-
tria musical, ya sea con las privilegiadas voces de 
Linda Perry, Demi Lovato y Ely Guerra, o con las 
megaproducciones de Danna y Camila Cabello, 
el sábado en la Curva Cuatro del Autódromo Her-
manos Rodríguez, en Iztacalco.

El festival marcó el regreso de la cantante Ca-
mila Cabello, quien en 2020 canceló los concier-
tos de su The Romance Tour a causa de la pande-
mia. La intérprete estadounidense de raíces mexicanas y 
cubanas convirtió el escenario principal en un gran parque 
con una pista de skate, un columpio y un juego giratorio, 
que sirvieron para reflejar la “energía mala” de su álbum 
C,XOXO y, por supuesto, algunos de los icónicos éxitos. 

La estrella pop interpretó algunos temas de su nuevo 
disco, entre éstos “Dream-girls”, con el que le dijo a sus fans: 
“Somos poderosas, somos grandes y al hombre que se le 
olvide se lo recordamos cuando quiera… Nosotras somos 
lindas, pero también tienen que saber que no se pueden 
meter con nosotras, somos fuertes, inteligentes… ”. 

En su espectáculo incluyó desde acrobacias de ciclistas y 
hasta guiños al ballet, como cuando sus bailarinas se mon-
taron en puntas para realizar algunos développé o twerkear. 
Además, Camila Cabello protagonizó sensuales bailes o fue 
tierna sobre un columpio. 

No faltaron “Señorita”, “Shameless” y “Havana”, que fue-
ron las más coreadas por sus fans, a quienes les dijo: “Cómo 
los he extrañado México, estamos en mi lugar favorito… 
Esta noche estoy en mi casa chingao”. 

Otra presentación que se llevó las miradas y aplausos 
fue la de Danna en el escenario Sedal, quien demostró su 
madurez con un show en el que incluyó una pla-
taforma en la que descendía y ascendía, además 
de una estructura circular desde donde cantó. 

En el espectáculo en el que cantó “Mala fama”, 
“XTaS1S”, “Aún te quiero” y “Oye Pablo”, la can-
tante mexicana fue reconocida con múltiples 

certificaciones Platino por su disco Child Star. “Este disco es 
muy especial, porque gracias a esto estoy aquí sintiéndome 
segura de la mujer poderosa que soy. No voy a permitir que 
nadie me baje de donde estoy”, dijo emocionada Danna, 
quien demostró su evolución musical en este concierto, 
donde la vimos protagonizando diversas coreografías. 

El festival tuvo su momento rockero con Linda Perry, ex-
vocalista de la legendaria 4 Non Blondes, quien 
dio una cátedra de interpretación e hizo gala de su 
privilegiada voz, que sonó potente con la banda 
que la acompañó conformada por guitarristas, ba-
jista, baterista, coristas, violinistas y un chelista. 

La cantante y compositora estadounidense 
incluyó temas como “Knock Me Out”, pero con-
movió con “Beautiful”, que contó, compuso en 
un momento de depresión y finalmente Christina 
Aguilera la transformó. 

Linda Perry hipnotizó con esta desgarradora 
interpretación, incluso su entrega emocional fue 

tanta que al final mostró su mano para que sus seguidores 
vieran como estaba temblando.

Su presentación culminó con “What’s Up?”, que inició 
con el elegante sonido de los violines para después incor-
porarse los demás instrumentos y la potente voz de Linda, 
quien al inicio sacó su celular para grabar este momento 
especial, que provocó las lágrimas de algunos fans y en el 
que se logró una total comunión con la artista. 

Otra de las voces privilegiadas fue la de Ely Guerra, quien 
en el escenario Nivea, quien hizo gala de su potente voz con 
temas como “La Playa” y “Ojos claros, labios rosas”. Mien-
tras que Demi Lovato, más tarde, en el principal, cautivó 
con los éxitos “Confident”, “Neon Nights” y “Sorry Not So-
rry”, que conmovieron a los presentes con la interpretación 
de la artista, quien ha hablado de su salud mental.

El Festival Hera también incluyó las presentaciones de 
Ximena Sariñana, Francisca Valenzuela y Daniela Spalla, 
ésta última se presentó bajo una fuerte lluvia que cayó por 
la tarde; sin embargo, no fue impedimento para que sus 
fans entonaran a todo pulmón canciones como “Estábamos 
tan bien”, “Prometí” y “Costa Rica”, que tuvieron un matiz 
más melancólico con el clima de la ciudad. 

Para el final del encuentro, Evanescence hizo 
mover las cabezas al ritmo de éxitos como “My 
inmortal” y “Everybody Is full”, que hicieron es-
tallar el escenario Sedal. De esta manera, ellas de-
mostraron que son poderosas y que han tomado 
su lugar en la industria.

Acuden más de 48 mil Demuestran su 

IMPRESIONAN con su imponente voz Linda Perry, Demi Lovato y Ely Guerra;  
Camila Cabello y Danna sorprenden con shows; resaltan mensajes de empoderamiento

Escenarios 
hubieron en 

el festival

3

e n  e l  F e s t i va l  H e r a 

ADICIONAL-
MENTE a la 
música, hubo 
actividades como 
conferencias y 
venta de artículos 
de colectivas.
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DANNA 
cautivó 
con una 
mega-

produc-
ción.

2

YAHRIT-
ZA y su 
Esencia 
llevó sus 
corridos 
tumba-

dos.

3

FRAN-
CISCA 
Valen-
zuela 

presumió 
su emba-

razo.

4

DEMI 
LOVATO 
ofreció 
un en-

trañable 
concier-

to.

5

XIMENA 
Sariñana 

cantó 
el éxito 
“Vidas 
parale-

las”.

6

ELY 
GUERRA 

deleitó 
con 

versiones 
acústi-

cas.

7

LINDA 
PERRY 
dio el 
show 
más 

emotivo. 
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| Por Carlos Olivares Baró            
 carlosolivaresbaro@hotmail.com 

Regocijo, júbilo y gozo entre los 
admiradores de la vocalista 
cubana Celia Cruz (La Habana, 
1925–Nueva Jersey, 2003) por 

la circulación en la Unión Americana 
desde la semana pasada de la moneda 
de 25 centavos emitida por la Casa de 
Moneda de Estados Unidos. La edición es 
parte del Programa Quarters de Mujeres 
Americanas que reconoce las contribu-
ciones de mujeres a lo largo de la historia 
estadounidense. Programa que inició en 
2022 y se prolonga hasta 2025 con cinco 
diseños distintos cada año.

La moneda que rinde tributo a la Gua-
rachera de Cuba está delineada con el re-
trato de George Washington en una de las 
caras y en el reverso aparece la imagen 
con su peculiar y rebosada risa, ataviada 
con un vestido de rumbera, una llama-
tiva peluca, micrófono en mano y el po-
pular grito de “¡Azúcar!”, estampado en 
el ángulo derecho: diseño realizado por 
la artista gráfica, Phebe Hemphill, quien 
creó y esculpió la pieza bancaria. 

“Éste es otro tributo a la Reina de la 
Salsa, quien recibió numerosos galardo-
nes y distinciones que incluyen cuatro 
Premios Latin Grammy, la Medalla Nacio-
nal de las Artes de la Presidencia de Esta-
dos Unidos y tres Premios Grammy. Fue 
además registrada en el Salón de la Fama 
de la Música Latina Billboard y forma 
parte del catálogo del Salón de la Fama 
Internacional de la Música Latina. Esta-
mos de plácemes con la circulación de 
esta moneda que reciben los consumi-
dores en el cambio cuando realicen una 
compra en cualquier establecimiento de 
Estados Unidos. Mi emoción fue grande 
cuando tuve el metálico en mis manos”, 
declaró en breve entrevista telefónica 
desde Nueva York con La Razón, Omer 
Pardillo-Cid, presidente de la Celia Cruz 
Foundation y albacea del patrimonio de 
la intérprete de “Yerberito moderno”.   

Por su parte, la Casa de Moneda emitió 
un comunicado en el cual suscribe: “Sus 
canciones, sus actuaciones y su espíritu 
siguen siendo tesoros internacionales. La 
influencia de Celia Cruz fue mucho más 
allá de su música. Era un ícono cultural 
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julio.trujillo@razon.com.mx /  @amadonegro

POR JULIO TRUJILLO

Cualquiera que sepa algo, aunque sea poco, 
sobre la vida de las aves, sabe que hay una especie 
de entendimiento entre los gansos salvajes y los 
domésticos, a pesar de sus diferencias. Cuando el 
vuelo de los gansos salvajes se escucha en el aire y 
hay gansos domésticos abajo, en tierra, éstos inme-
diatamente se dan cuenta y en cierto grado entien-
den qué sucede; es por ello que aceleran, baten sus 
alas, graznan y vuelan a ras de suelo en un desorden 
raro y confuso —luego todo termina—.

Hubo una vez un ganso salvaje. En el otoño, 
en tiempos de migración, descubrió unos gansos 
domésticos. Se enamoró de ellos, le pareció una 
pena volar y abandonarlos y tuvo la esperanza de 
convencerlos de que lo acompañaran en su vuelo. 
Con ese propósito, se involucró con ellos en todos 
los asuntos, intentó persuadirlos de alzarse un poco 
más alto, y luego más alto en su vuelo, para que pu-
dieran, de ser posible, acompañarlo, salvados de la 
precaria y miserable vida de andar caminando sobre 
la tierra como gansos respetables y domésticos.

Al principio, esto les pareció muy entretenido a 
los gansos domésticos y les gustó el ganso salvaje. 
Pero pronto se cansaron, lo mantuvieron a la dis-
tancia con palabras crueles y lo censuraron como 
un tonto visionario sin experiencia ni sabiduría. 
¡Ay! Desafortunadamente, el ganso salvaje se había 
involucrado tanto con los gansos domésticos, que 
ellos habían ganado gradualmente poder sobre él, 
su opinión comenzó a significar algo para él y, suma 
summarum, el ganso salvaje finalmente se convir-
tió en un ganso doméstico.

En cierto sentido, había algo espléndido en los 
deseos del ganso salvaje, pero era, no obstante, un 
error, pues —y ésta es la regla— un ganso domésti-
co jamás se convierte en un ganso salvaje, pero un 
ganso salvaje puede ciertamente convertirse en un 
ganso doméstico. Si hemos de elogiar de alguna ma-
nera lo que hizo el ganso salvaje, éste debe sobre 
todas las cosas e incondicionalmente mantenerse 
fiel a sí mismo: tan pronto como se da cuenta de que 
los gansos domésticos están ejerciendo algún tipo 
de influencia sobre él, entonces debe volar, alzar  
el vuelo migratorio. 

La regla de Kierkegaard parece inviolable, ¿o 
cuándo hemos visto nacer de la domesticidad el es-
píritu libérrimo del artista, el cual se fragua, precisa-
mente, en la ausencia de paredes y en la ingravidez? 
Hay, por supuesto, respetables intentos a medias, 
vuelos a ras de suelo, poetas que caminan como 
patos y que creen que son gansos salvajes, pintores 
de paisajes pasteurizados, amateurs que no asumen 
el riesgo de la elevación más porque prefieren co-
merciar a ras de tierra que por temor a una caída. No 
es que se cansen de intentar volar, como apunta la 
fábula de Kierkegaard, sino que se gustan terrestres, 
de vez en cuando aleteantes, elevándose un metro 
e intuyendo no solamente el poder y vértigo de las 
grandes alturas, sino de la migración.  

En 1854, en uno de sus diarios, 
Sören Kierkegaard escribió la 

siguiente parábola:

LOS GANSOS 
DE KIERKEGAARD

ENTRE PARÉNTESIS

LA MONEDA de 25 centavos con la que le rinden tributo a la cantante cubana.
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ES HONRADA junto con 
otras mujeres destacadas, 
la política Patsy Takemoto, 
la defensora Mary Edwards 
Walker, la poeta y Pauli Mu-
rray y la escritora Zitkala-Ša.

Metal conmemorativo

¡Azúcar!.. Honran 
a la reina de la 

salsa, Celia Cruz, 
con moneda en EU

“ESTADOS UNIDOS la inmortaliza”, dice Paquito D’ Rivera; 
Omer Pardillo-Cid, albacea, afirma: “Fue larga la espera para 

que ser considerada entre las cuatro mujeres elegidas”

que celebraba la cultura cubana, lo que 
ayudó a otros afrolatinoamericanos a 
abrazar su herencia”.   

“Estoy feliz con este acontecimiento, 
he recibido mensajes de muchos amigos 
que no viven aquí en Estados Unidos y 
me están pidiendo que les consiga una 
moneda. Celia es la vocalista que supo 
llevar la música cubana por todo el mun-
do:  figura universal muy querida por mi-
llones de admiradores. Estados Unidos 
la inmortaliza con esta pieza que estoy 
seguro se va a convertir en un metálico 
muy cotizado”, dijo a La Razón el com-
positor, director y saxofonista cubano 
Paquito D’ Rivera.

El cineasta y escritor Ernesto Fundo-
ra, quien dirigió varios videos musica-
les de Celia Cruz, comentó a este diario: 
“No tengo la moneda todavía, pero ya la 
encargué, me encanta el diseño. Es una 
edición limitada, todo el mundo la va a 
guardar como un tesoro y no se diga de 
los coleccionistas. Estoy muy contento 
con este proyecto de la Casa de Moneda 
de Estados Unidos que incluye a nuestra 
Celia Cruz: homenaje a la música cubana 
que recibimos con emoción desbordada 
todos los cubanos”.  

“Fue larga la espera para que 
Celia fuera considerada entre 
las cuatro mujeres elegidas por 
American Women’s Quarters 
de 2024, que tributa a las que 

han contribuido al país desde las artes, la 
ciencia, los derechos civiles o las huma-
nidades. Proyecto que este año también 
registró a la defensora de los derechos 
civiles, Pauli Murray; a Patsy Takemoto 
Mink, primera mujer negra congresista; 
a la defensora de los derechos de la mu-
jer, Mary Edwatds Walker; y a la activis-
ta política Zitkala Sa. Celia fue escogida 
porque, además de su legendaria carrera 
musical, fue una mujer que hizo mu-
cho por otros artistas latinos; se distin-
guió por sus gestos caritativos”, abundó  
Omer Pardillo-Cid.

Todos los admiradores buscan  
el quarter de la Reina de la Salsa, la pri-
mera afrolatina en recibir esta distinción, 
que conmina a coleccionistas, amantes 
de la numismática  a que  no  pierdan la 
oportunidad de ser uno de los primeros 
en obtener el metálico de 25 centavos 
que celebra a la vocalista cubanoameri-
cana, ícono cultural y una de las artistas 
latinas más populares del siglo XX. 

La moneda dedicada a preservar el 
legado de la intérprete de “La Negra tie-
ne tumbao” entró en circulación en todo 
el territorio estadounidense y se podrá 

encontrar al recibir el cambio 
después de una compra en 
cualquier centro comercial. 
Asimismo, se vende en rollos 
o bolsas en el portal web de la 
Casa de Moneda de EU.

Álbumes lanzó 
en su carrera la intér-

prete cubana 
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LUNES 26.08.2024AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

LOS MUSEOS nacionales de Arte y de la Estam-
pa presentan la exposición Mexiac. Legado de 
libertad, que cuenta con 126 obras que permane-
cían bajo el resguardo de su viuda María Patricia 
Salas. Estará hasta el 16 de febrero del 2025. 

Dedican muestra a 
gráfica de MexiacCultura

Acuden 10 mil personas 

Isaac Hernández celebra 

de Despertares con ovaciones 

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El bailarín mexicano Isaac Her-
nández evidenció una vez más 
que es posible llevar la danza a 
un público masivo e inspirar, 

incluso, a quienes no son aficionados 
de este arte. De eso dejó constancia 
en la celebración de los 10 años de 
Despertares en el Auditorio Nacional, 
donde 10 mil almas le aplaudieron o se 
pusieron de pie para ovacionarlo a él y 
al elenco internacional que hizo sentir 
emociones diversas con lo más clásico 
del ballet, pero también con contem-
poránea, tap, freestyle y hasta un show 
de luces con música de los Backstreet 
Boys y Taylor Swift. 

Eran las 20:30 horas del viernes, 
las miradas estaban expectantes ante 
lo que Isaac Hernández, fundador del 
proyecto, ha dicho que es “lo mejor del 
mundo en un mismo escenario”. Las 
luces se apagaron y aparecieron en la 
tarima dos bailarinas y cantantes, a 
quienes se unieron otras tres para ofre-
cer un número de tap. Si bien, el públi-
co no se desbordó de emoción con el 
arranque, fueron aplaudidas. 

En el segundo acto, la magia ocurrió 
cuando los asistentes se percataron 
de la presencia de Isaac Hernández y 
Catherine Hurlin ejecutando el pax de 
deux de Don Quixote, clásico de Marius 
Petipa que lo ha llevado a la cima del 
reconocimiento internacional. Cuan-
do el bailarín, quien en otoño se unirá al 
American Ballet Theatre, hizo una serie 
de giros, provocó los gritos de emoción 
y los aplausos de sus fans. 

Otro momento que sorprendió fue 
con el pax de deux de la revolucionaria 

EL PÚBLICO se pone de pie 
al finalizar el espectáculo que 
incluyó 19 números de ballet, 
danza contemporánea, tap 
y freestyle; Chey Jurado, Es-
teban Hernández y Sae Eun 
Park, entre los más aplaudidos 

obra La dama de las Camelias, de John 
Neumeier y basada en la obra homó-
nima de Alejandro Dumas, con la que 
apareció en el escenario la pianista Ana 
Gabriela Fernández para acompañar la 
danza de Alina Cojocaru y Alessandro 
Frola. La propuesta estuvo llena de dra-
matismo y desencuentros. 

Acto seguido tocó el turno del esta-
dounidense Brooklyn Mack, del Guest 
Artist, con una breve interpretación de 
Gopak, de Rostislav Zakharov. Sorpren-
dió con los saltos que dio. 

Si el anterior intérprete impactó, 
cuando apareció Chey Jurado en el es-
cenario, los asistentes se emocionaron 
aún más. El bailarín apareció y una luz 
tenue apenas lo iluminaba, así comen-
zó a hacer movimientos lentos, pero a 
su vez hipnotizantes, pues todo el Au-
ditorio Nacional estuvo en un silencio 
total cautivado por el intérprete espa-
ñol, a quien se vio ejecutar pasos de 
danza urbana como si su cuerpo fuera 
de plastilina por la cadencia y fluidez 
con que se movía. Al final el público se 
desbordó en aplausos para el artista es-
pañol, ofreciendo uno de los instantes 
más emotivos de la velada. 

En la primera parte del espectáculo 
también destacó la presencia de Este-
ban Hernández y Katherine Barkan, 
quienes cautivaron con un pax de deux 
de Diana & Actaeon, del célebre Rudolf 
Nuréyev, un número nada sencillo to-
mando en cuenta la icónica ejecución 
de quien es considerado uno de los 
mejores bailarines del siglo XX. Sin em-
bargo, ambos ejecutantes demostraron 
su capacidad técnica y fuerza corporal, 
que se vio tanto en sus pirouettes como 

en sus saltos, llevándose los efusivos 
aplausos de los asistentes. 

Por primera vez se presentó el pax 
de deux del segundo acto de la oscura 
versión de Giselle, de Akram Khan, con 
Alina Cojocaru, Emily Suzuki e Isaac 
Hernández. El inicio del número, sin 
música, adentró al público a esta per-
turbadora obra que culminó de manera 
dramática cuando esta Giselle se suici-
da para salvar a su amado, provocando 
la conmoción del público. 

El final de la primera parte de Des-
pertares culminó con el show Light 
Balance, que ayudó a los presentes a 
salir de los lúgubres sentimientos que 
causó Giselle, pues los bailarines atavia-
dos con trajes con luces leds ofrecieron 
un número lleno de alegría al moverse 
coordinados con su atuendo, al ritmo 
de temas populares como “Everybo-
dy”, de los Backstreet Boys o “Shake It 
Off”, de Taylor Swift.  Más de una per-
sona entre el público comenzó a bailar 
tímidamente. 

En la segunda parte del programa 
resaltó la danza contemporánea y el 
ballet, una de las piezas que impre-
sionó fue el pax de deux de Dust, del 
célebre Akram Khan, una obra sobre 
el papel que jugaron las mujeres en 
la guerra y comisionada por Tama-
ra Rojo desde 2012 para el English 
National Ballet. 

También fue aplaudida la peculiar 
obra Les lutins, de Johan Kobborg, 
en la que Esteban e Isaac Hernández 
compartieron escenario con la pianista 
Ana Gabriela Fernández y la violinista 
Cordula Merks, con quienes brindaron 
algunos momentos cómicos al ver a los 
dos hermanos peleando por quién ha-
cía las mejores ejecuciones dancísticas 
y luego disputando la atención de una 
atractiva joven (Dores André). 

Otra bailarina que cautivó fue Sae 
Eun Park, la primera coreana en con-
vertirse en prima baillerina del Paris 
Opera Ballet, quien ofreció una ele-
gante, etérea y bella Giselle, junto con 
Germain Louvet. Ataviada con el ca-
racterístico atuendo blanco, la gana-
dora del Benois de la Danse 2018 hacía 
movimientos delicados y precisos, 
pero también emotivos. Al terminar 
fue ovacionada por los espectadores. 

También el apasionado bailarín 
Braylon Browner se llevó los aplausos 
con A Sunday King of Love, obra que el 
mismo creó y en la que hizo gala de sus 
proezas en el arte de la danza, al verlo 

girar o mover con agilidad y destreza 
brazos y torso. 

Para finalizar, Isaac y Esteban Her-
nández bailaron la emotiva coreo-
grafía May Way con música de Frank 
Sinatra, antes de que todos los intér-
pretes salieran al escenario para des-
pedirse de un público emocionado 
que aplaudía sin parar y se levanta-
ba para ovacionarlos. El fundador de 
Despertares se acercó para saludar a 
algunos fans como todo un rockstar 
en esta noche en la que el Coloso de 
Reforma vibró con la danza. 

EL BAILARÍN 
mexicano Isaac 
Hernández se 
integrará al 
American Ballet 
Theatre (ABT) en 
enero de 2025.

EL PRIMER bailarín Isaac Hernández y 
Catherine Hurlin, en Don Quixote.

FRAGMENTO de 
Hurry Up, We’re 
Dreaming, de Justin 
Peck.

PAX DE DEUX de la 
oscura versión de 
Giselle, de Arkam 
Khan.

NÚMERO de Diana & 
Acteon, con Esteban 
Hernández y Kathe-
rine Barkan.

BROOKLYN Mack al 
bailar la pieza Gopak 
en el Auidtorio 
Nacional.

Fotos|Carlos Mora

ESTOS DIEZ AÑOS han sido emocionantes, 
llenos de momentos especiales. Cada edición, 
cada año que pasa cuenta una historia, lo que 
he vivido como persona, como profesional”

ISAAC HERNÁNDEZ
Primer bailarín
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SIN RENDIRSE. Will Power se mantiene en la búsqueda del campeona-
to IndyCar con un triunfo dominante en el Circuito Internacional de Port-
land. Power inició segundo junto al ganador de la pole, Santino Ferrucci 
(el primer piloto de A.J. Foyt Racing en una década en liderar la parrilla 
hacia la luz verde), pero una alianza entre el equipo Penske y la organiza-
ción Foyt permitió que Power y Foyt armaran un plan desde el inicio. Se-

senta y seis puntos detrás del líder del campeonato Alex Palou al comien-
zo de la carrera, Power optó por ser agresivo al inicio y conducir como el 
tricampeón de la Fórmula 1, Max Verstappen. El australiano de 43 años 
estuvo muy decidido sobre eso, tanto que se escabulló por delante de 
Ferrucci entrando a la primera vuelta. “Santino y yo conversamos acerca 
del inicio, fue un muy buen compañero de equipo”, dijo Power.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

LUNES 26.08.2024AGENDA DEPORTIVA

Dodgers ganan una de las 
Series más complicadas
MOOKIE BETTS bateó cuadrangular de dos carreras en la 
octava entrada y los Dodgers de Los Ángeles derrotaron 3-1 
a los Rays de Tampa Bay para llevarse la serie del fin de sema-
na. El mánager Dave Roberts dijo que las pruebas en el ante-
brazo de Ohtani habían salido negativas y que se sentía bien.

Deportes

Gana por 22.9 segundos 

Norris, primer 
piloto en vencer 
a Verstappen en 

Países Bajos
| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

La Fórmula 1 regresó luego de la 
pausa de mitad de temporada 
y lo hizo con el Gran Premio de 
Países Bajos, en donde el gana-

dor fue Lando Norris, quien se convirtió 
en el primer piloto que vence al neerlan-
dés Max Verstappen en su carrera de casa 
desde 2021 y el primero que conquista 
esta cita con McLaren desde que lo hicie-
ra Niki Lauda en 1985.

El británico Lando Norris se ha con-
vertido en la peor amenaza de Red Bull y 
de Max Verstappen esta campaña, pues 
el actual campeón mundial de la máxima 
categoría del deporte motor se ha visto 
superado en las últimas competencias. 

El volante del Toro Rojo, quien cruzó 
la línea de meta en el segundo puesto, 
perdió la marca que tenía como el único 
piloto que había ganado la carrera en Ho-
landa desde que volvió al calendario de 
la F1 en 2021. De 1986 a 2020 la F1 no se 
corría en el Circuito de Zandvoort.

La victoria de Lando Norris fue im-
portante también para cerrar la brecha 
entre ambos en el campeonato mundial 
de pilotos, en donde Mad Max sigue 
siendo líder con 295 puntos, por los 225 
que sumó el inglés.

“Ha sido increíble. No diría que ha 
sido una carrera perfecta por la prime-
ra vuelta, pero después fue fuerte”, dijo 
Lando Norris tras la carrera y es que en 
la arrancada perdió la pole ante Verstap-
pen, quien no pudo mantener el ritmo. 

“El monoplaza y el ritmo fueron muy 
fuertes. Después, la carrera ha sido bas-
tante simple pero dura... él reducía el 

EL VOLANTE INGLÉS se convierte en el ri-
val más cercano del neerlandés en la Fórmula 
1; McLaren vuelve a ser primero del podio en 
Zandvoort desde 1985, última carrera del GP

“Siempre intentas hacerlo mejor, he 
salido muy bien e intentamos todo lo 
que pudimos”, señaló Max Verstappen, 
campeón de la Fórmula 1 en 2021, 2022 
y 2023. “Pero está claro que no fuimos 
lo suficientemente rápidos”, agregó el 
piloto neerlandés.

Por su parte, el piloto mexicano, Ser-
gio Checo Pérez, empezó en el quinto 
lugar la cita que se realizó en el Circuito 
de Zandvoort, pero no pudo mantener 
el ritmo de los líderes y fue cediendo 
lugares conforme avanzaba la carrera, 
siendo rebasado hasta caer un lugar res-
pecto a su inicio.

En la vuelta 48 el volante mexicano 
fue superado por el español Carlos Sainz 
Jr., conductor de Ferrari, quien tenía me-
jor ritmo de carrera que Checo; quien en 
el cierre de la competencia supo repo-
nerse para tener un resultado un poco 
más decoroso. 

No fue el final esperado para el volan-
te nacido en Guadalajara, quien necesita 
urgentemente levantar su nivel para de-
jara atrás todos los rumores que lo ponen 
fuera de Red Bull, pues desde antes del 
parón por las vacaciones de verano su ha-
bla que le podrían quitar su asiento. 

La siguiente carrera de la temporada 
2024 de la Fórmula 1 es una de las más 
icónicas del calendario, pues el Autó-
dromo Nacional de Monza se alista para 
el Gran Premio de Italia, que es la parada 
16 de 24 que tiene el campeonato auto-
movilístico. 

ritmo y yo aumentaba el mío”, explica 
Lando Norris, quien se mantuvo detrás 
del holandés de Red Bull hasta que lo 
superó en la vuelta 18. 

Desde ese momento el inglés no bajó 
la velocidad y se mantuvo en la punta 
hasta completar los 72 giros del Gran Pre-
mio de los Países Bajos, en donde ganó la 
segunda carrera de F1 en su trayectoria. 

El podio lo completó el monegasco 
Charles Leclerc, de Ferrari, quien se 
quedó con el tercer puesto al contener 
a Oscar Piastri, quien es compañero de 
Lando Norris y ya ganó una carrera en la 
presente campaña de la Fórmula 1. 

Max Verstappen, tricampeón de la 
categoría reina del deporte motor, vive 
una de las rachas negativas más grandes 
de su historia, pues tiene ya cinco gran-
des premios sin ganar, su peor sequía 
desde 2020. 

EL BRITÁNICO levanta el trofeo que ganó, ayer, en Fórmula 1.

HELMUT MARKO, asesor 
de Red Bull, asegura que el 
trabajo de Checo Pérez en el 
Gran Premio de Países Bajos 
fue muy buena y que intentó 
pelear en todo momento.

PODIO EN EL CIRCUITO DE ZANDVOORT

Posición Piloto Equipo
1º LANDO NORRIS McLaren
2º MAX VERSTAPPEN Red Bull
3º CHARLES LECLERC Ferrari

TOP 10 DEL MUNDIAL DE LA F1

Posición Pilotos Equipo Puntos
1º Max Verstappen Red Bull  295
2º Lando Norris McLaren  225
3º Charles Leclerc Ferrari 192
4º Oscar Piastri McLaren   179
5º Carlos Sainz Ferrari 172
6º Lewis Hamilton Mercedes 154
7º  Checo Pérez Red Bull  139
8º George Russell Mercedes 122
9º Fernando Alonso Aston Martin  50
10º Lance Stroll Aston Martin  24

GANADORES EN PAÍSES BAJOS 
DESDE 2021

Año Piloto
2024 Lando Norris
2023 Max Verstappen
2022 Max Verstappen
2021 Max Verstappen
1986 A 2020 Cancelado

CAMPEONATO DE 
CONSTRUCTORES 

Posición  Escudería  Puntos
1º Red Bull  434
2º McLaren  404
3º Ferrari 370
4º Mercedes 276
5º Aston Martin  74
6º RB Honda  34
7º Haas 27
8º Alpine  13
9º Williams  4
10º Sauber  0
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EN GENERAL no 
tuvimos el ritmo el 
día de hoy. McLaren y 
Ferrari estuvieron más 
rápido que nosotros… 
Lo positivo es que 
entendamos lo que está 
pasando con el auto, 
tenemos un problema 
que será cuestión de 
tiempo que lo podamos 
solucionar”

CHECO PÉREZ
Piloto mexicano

TENÍAMOS una ven-
taja en cuanto al ritmo 
y no es un circuito 
fácil para resbalar, 
aprovechamos la 
velocidad y todo es 
sobre aprovechar las 
oportunidades, éra-
mos más rápidos en la 
última curva y así pude 
controlar la carrera

LANDO NORRIS
Volante inglés
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| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Habían pasado cinco años 
desde la última ocasión en 
la que corredores de Kenia 
habían conseguido el primer 

lugar en las categorías élite femenil y éli-
te varonil en el Maratón de la Ciudad de 
México. La racha se rompió gracias a las 
victorias de Fancy Chemutai y Edwin Ki-
prop en la edición XLI de la carrera.

Edwin Kiprop Kiptoo cruzó la meta en el 
Zócalo capitalino con tiempo de 2 horas, 10 
minutos y 36 segundos. Sus compatriotas 
Leonard Langat y Francis Cheruiyot termi-
naron menos de un minuto después de él 
para completar el podio y concretar el 1-2-3 
con 2:11.30 y 2:11.35, de manera respectiva.

Fancy Chemutai aseguró el triunfo de 
Kenia en un lustro al llegar a la meta des-
pués de 2 horas, 29 minutos y 19 segun-
dos. Shitaye Eshete, de Baréin, consiguió 
el segundo puesto con 2:29.22, mientras 
que Janet Ruguru, de Kenia, detuvo el cro-
nómetro en 2:30.58 para lograr el 1-3 para el 
país africano en esta categoría.

Kenia no lograba el primer sitio en el 
Maratón de la CDMX en las dos catego-
rías de élite desde que Vivian Kiplagat y 
Duncan Maiyo se colgaron la medalla de 
ganadores en femenil y varonil, respecti-
vamente, en la edición del 2019.

Un año antes, la nación africana también 
tuvo representantes en los primeros luga-

En hombres hace el 1-2-3

KENIA GANA EL MARATÓN 
CDMX VARONIL Y FEMENIL; 
NO LO HACÍA DESDE 2019

EDWIN KIPROP y Fancy Chemutai consiguen el primer lugar para el país africano en las 
ramas de élite; mexicanos dominan podio en ambas categorías de sillas de ruedas

res con los triunfos de Etarefu Woda (élite 
femenil) y Titus Ekiru (élite varonil).

Yuliana Navarro fue la mejor mexica-
na en élite femenil al cruzar la meta en 
el octavo lugar, seguida por Ivón Domín-
guez, quien terminó novena. En élite va-
ronil, el corredor nacional mejor ubicado 
fue Tomás Luna, originario de Cholula, al 
acabar en el noven sitio. 

“Estoy desde hace varios años querien-
do ser el mejor corredor nacional, ya lo fue 
dos veces, pero como en décimo, onceavo 
lugar, ahora fui noveno. Contento por ser 

el mejor mexicano, pero no satisfecho, 
porque sé que pude haber corrido más 
rápido; yo creo que el siguiente año voy a 
estar peleando otra vez acá, porque tengo 
las ganas”, declaró Tomás Luna a La Razón 
momentos después de llegar al Zócalo.

“Llevo siete ediciones desde el 2017. Mi 
mejor marca es 2:20. Contento por toda la 
porra, este tipo de rutas se agradecen y se 
disfruta” agregó el corredor de 49 años de 
edad acerca de su experiencia.

Sin embargo, el primero de todos los 
participantes en cruzar la meta ayer fue 

el mexicano Fernando Sánchez, a las 7:30 
horas, en la categoría silla de ruedas, con 
tiempo de 1 hora, 34 minutos y 14 segun-
dos. El podio lo completaron los también 
mexicanos Gonzalo Valdovinos y Marco 
Antonio Caballero, segundo y tercero con 
1:35.39 y 1:36.08, respectivamente.

México también hizo el 1-2-3 en feme-
nil de esta categoría en la que Yeni Her-
nández fue la primera en llegar al Zócalo 
con tiempo de 1:59.14. Ivonne Reyes ter-
minó segunda con 2:01.50 y Leticia Sán-
chez concluyó tercera tras 2:38.45.

Como ha sido una costumbre en los 
últimos años, la ruta de los participantes 
comenzó en el Estadio Olímpico Univer-
sitario. El primer bloque en salir fue el de 
débiles visuales y silla de ruedas a las 5:45 
horas. Cinco minutos después salió el blo-
que Élite Femenil y a las 6:00 horas arrancó 
su recorrido el bloque Élite Varonil.

La edición XLI marca el cierre de la serie 
de medallas con los monumentos históri-
cos, al concluir el periodo 2019-2024 con la 
presea del Templo Mayor.

El recorrido incluyó sitios y monumen-
tos como la Glorieta de los Insurgentes, el 
Parque España y el Castillo de Chapulte-
pec, entre otros lugares emblemáticos.

La organización del Maratón de la 
CDMX dio a conocer que se implementó 
un dispositivo de seguridad de 100 mil 
policías, 700 elementos de tránsito y 400 
elementos de seguridad ciudadana.

Mil corredores son 
los que participaron 

en el Maratón

30

Fo
to

s|
M

ex
sp

or
t

PODIOS

ÉLITE VARONIL
Nombre Tiempo País
EDWIN KIPROP 2:10.36 Kenia
LEONARD LANGAT  2:11.30  Kenia
FRANCIS CHERUIYOT 2:11.35 Kenia

SILLA DE RUEDAS VARONIL
Nombre Tiempo País
FERNANDO SÁNCHEZ 1:34.14 México
GONZALO VALDOVINOS 1:35.39  México
MARCO CABALLERO 1:36.08 México

ÉLITE FEMENIL
Nombre Tiempo País
FANCY CHEMUTAI 2:29.19 Kenia
SHITAYE ESHETE 2:29.22 Baréin
JANET RUGURU 2:30.58 Kenia

SILLA DE RUEDAS FEMENIL
Nombre Tiempo País
YENI HERNÁNDEZ  1:59.14 México
IVONNE REYES 2:01.50 México
LETICIA SÁNCHEZ 2:38.45 México

CIEGOS Y DÉBILES VISUALES 
FEMENIL

Nombre Tiempo
MARÍA HERRERA 3:41.23
PALMIRA MARTÍNEZ 4:04.22
JOHANA RAMOS 4:07.05

CIEGOS Y DÉBILES VISUALES 
VARONIL

Nombre Tiempo
LEONARDO VILLAFANA 2:52.42
FAUSTO AGUILAR 3:13.30
RUBICEL HERNÁNDEZ 3:18.25

KIPROP al llegar a 
la meta, ayer, en la 
CDMX.

CHEMUTAI, ayer, 
al llevarse el listón 

del primer lugar.

UNO de los participantes 
se patinó por culpa de una 
coladera. El hombre se 
encontraba en el tramo de 
Reforma, cuando su silla 
golpeó una alcantarilla.
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Golean al Valladolid

En 10 minutos, Endrick se 
estrena como madridista
| AP

Endrick apenas necesitó 10 mi-
nutos para dejar su sello en su 
debut con el Real Madrid. El 
adolescente brasileño ingresó 

por Kylian Mbappé en los últimos mi-
nutos del partido y anotó en la agonía 
del tiempo de descuento para sellar la 
victoria 3-0 del cuadro merengue ante 
Valladolid el domingo.

Fue la primera victoria de los cam-
peones reinantes en LaLiga española 
tras arrancar con un empate 1-1 de visita 
a Mallorca el pasado fin de semana.

El volante uruguayo Federico Val-
verde abrió la cuenta con un tiro libre a 
los 50 minutos y Brahim Díaz facturó el 
segundo tanto a los 88’.

Mientras que Endrick mandó a las re-
des su primer disparo a puerta, Kylian 
Mbappé se fue en blanco en su prime-
ra presentación en el estadio Santiago 
Bernabéu como jugador del Madrid. El 
astro francés fue víctima de un par de 
grandes atajadas del arquero Karl Hein.

“Nos costó mucho, no encontrába-
mos el funcionamiento bueno que 
quería el entrenador”, comentó Federi-
co Valverde. “Nos faltó actitud al atacar, 
estábamos muy pasivos. En la segunda 
parte se mejoró mucho”.

La victoria dejó a los merengues con 
cuatro unidades, dos atrás de los líderes 
Celta de Vigo y Barcelona, que han sal-
dado con triunfos sus primeros partidos.

Valladolid quedó con tres puntos, 
después de no poder acabar con un 
ayuno de 25 años sin triunfos en el Ber-

EL REFUERZO brasileño era criticado por no tener tiempo para adap-
tarse al cuadro merengue; Kylian Mbappé sigue sin estrenarse en LaLiga

nabéu, desde el 1-0 de la campaña 1999-
2000. En su anterior visita a la capital 
española sufrieron una goleada 6-0 en 
la campaña 2022-2023.

Después de una primera mitad en 
la que el equipo blanco se atascó, pese 
a contar con Kylian Mbappé, Vinícius 
Júnior y Rodrygo Goes en el ataque, 
los aficionados expresaron su descon-
tento con rechiflas.

Un disparo cruzado de Kylian Mba-
ppé, que desvió Hein a los 10 minutos, 
había sido el único saldo positivo del 
Real Madrid en el transcurso del primer 
tiempo, en la que se estrellaron con el 
despliegue defensivo de los visitantes.

El técnico Carlo Ancelotti resaltó el 
desempeño de Kylian Mbappé: “Es un 
delantero espectacular, muy rápido... 
ha tenido 3-4 situaciones. No hace falta 
que vaya por la izquierda o por la dere-
cha, al final va a marcar goles”.

La anotación de Valverde, con un tiro 
libre cruzado y rasante, dio ánimo a sus 
compañeros, que subieron las revolu-
ciones en busca de sellar la victoria con 
una segunda anotación y evitar una 
sorpresa, como les sucedió la semana 
pasada en su visita a Mallorca.

Raúl Moro tuvo una opción para 
marcar por los visitantes poco después 
de verse en desventaja al recibir el 
balón dentro del área sin marca, pero 
resolvió con un disparo que se fue por 
encima del marco.

Díaz hizo el segundo tras dominar un 
paso en profundidad de Diego Militao y 
definir con un tiro bombeado al enfren-
tarse a Hein.

Endrick ingresó a los 86’ por Mbappé 
y gritó su gol después de controlar un 
pase de Díaz en el borde del área, de-
finiendo con un derechazo al primer 
palo procedente del club brasileño Pal-
meiras, Endrick se sumó al Madrid esta 
temporada tras cumplir los 18 años.

“Tiene muy buena pinta”, comentó 
Ancelotti. “En su gol, ha mostrado sus 
cualidades. Muy potente en el golpeo, 
es un delantero centro de área”.

El Madrid no contó con el medio-
campista Jude Bellingham, quien su-
frió a media semana una lesión muscu-
lar que lo tendrá alejado de los campos 
un mes. Su posición en el once titular 
fue ocupada por Arda Güler.

TRIUNFO. Antonio Conte parece 
haber recuperado la mejor versión 
de Khvicha Kvaratskhelia.Asis-
tió en la apertura del marcador 
y anotó el segundo gol para que 
Napoli derrotase 3-0 a Bologna 
en la Serie A, la primera victoria 
de la era Conte. Se convirtió en el 
quinto entrenador en más de un 
año cuando fue contratado en ju-
nio, pero el club del sur sucumbió.

DEMUESTRA. Después de ser 
abucheado incesantemente por 
la afición local por un mensaje de 
desprecio a Wolverhampton en 
las redes sociales, Noni Madue-
ke respondió con un triplete en 
el segundo tiempo para darle a 
Chelsea su primera victoria con el 
técnico Enzo Maresca. Madueke 
facturó en un lapso de 14 minutos, 
todos asistidos por Cole Palmer.

LEVANTA TÍTULO. Columbus 
Crew se coronó como Campeón 
de Leagues Cup 2024 tras su vic-
toria sobre el Los Angeles FC. En 
un partido tenso durante gran 
parte del encuentro, Columbus 
rompió el empate 1-1 en una rá-
faga de tiempo añadido gracias al 
segundo gol de la noche de Cucho 
Hernández y al tanto de seguridad 
de Jacen Russell-Rowe.

DE RÁPIDO
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GOLES: 1-0 
Federico Valverde 
(50’), 2-0 Brahim 

Díaz (88’) y 3-0 
Endrick Felipe 

(96’)
ESTADIO 
Santiago 

Bernabéu

Foto|AP

EL BRASILEÑO celebra 
ante su público el gol, ayer.
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